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Началось общероссийское 
голосование по отбору об-
щественных территорий 
для благоустройства по фе-
деральному проекту «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 
Традиционно оно пройдет на 
единой федеральной плат-
форме до 31 мая 2023 года.

На голосование по отбору терри-
торий для благоустройства пред-
ставлены 65 общественных про-
странств. 

В региональном правительстве 
состоялось совещание по вопросам 
организации онлайн-голосования 
граждан по выбору общественных 
территорий в рамках федерально-
го проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская сре-
да», которое провел губернатор Ар-
хангельской области Александр  
Цыбульский.

Поморье является постоянным 
участником этого федерального 
проекта, который реализуется с 
2017 года и дает вторую жизнь об-
щественным территориям по всей 
стране. За это время в регионе бла-
гоустроено более 600 общественных 
пространств и свыше 600 дворов.

В текущем году Архангельская 
область вновь участвует в рейтин-
говом голосовании по выбору тер-
риторий для благоустройства – для 
этого в 13 городах подготовлены 
для отбора 65 общественных тер-
риторий, что на пять больше, чем в 
прошлом году.

– Надо сказать, что проект заре-
комендовал себя и подтвердил до-
верие к себе настолько, что наши 
жители каждый год реально ждут, 
когда стартует отбор новых терри-
торий. Потому что уже не на сло-
вах, а на деле видно: там, где граж-
дане проявляют активность в отбо-
ре территорий, изменения действи-
тельно происходят. И важно здесь 
то, что мы не навязываем людям 
свои идеи, свои планы по благо-
устройству городов, а преобража-
ем территории, полностью полага-
ясь на мнение жителей, ведь для 
них и только для них эти перемены 
происходят, – отметил Александр  
Цыбульский.

По итогам планируется опреде-
лить 13 территорий-победителей. 
Для качественной реализации про-

Города меняются для нас
В Архангельской области стартовало рейтинговое голосование за пространства для благоустройства

ектов, которая намечена на 2024 
год, будет разработана проектно-
сметная документация, в том чис-
ле в рамках областной субсидии, 
предусмотренной на эти цели.

Участие в голосовании могут 
принять жители Поморья начиная 
с 14-летнего возраста, что позволит 
привлечь к обсуждению темы бла-
гоустройства и к участию в выборе 
общественных территорий моло-
дежь региона.

В целом в текущем году на тер-
ритории Поморья в рамках феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды» за-
планировано благоустройство 110 
общественных и 13 дворовых тер-
риторий, победивших в рейтинго-
вом голосовании прошлого года. 
На их благоустройство выделено 
311,2 млн рублей.

Отдать свой голос можно тре-
мя способами: самостоятельно на 
онлайн-платформе для голосова-
ния, через портал «Госуслуги» и 

при помощи волонтеров. В настоя-
щее время оказать помощь в голо-
совании готовы более 400 человек 
из 13 городов, участвующих в от-

боре. Добровольцы могут ответить 
на вопросы об объектах для благо-
устройства, рассказать о проекте 
создания комфортной городской 
среды, а также помогут проголосо-
вать прямо на месте. Отметим, что 
регистрация волонтеров будет ве-
стись на платформе «Добро.рф» по 
31 мая.

Данный масштабный проект 
инициирован Президентом России 
в 2017 году. За это время в Поморье 
уже преобразились более 1,2 ты-
сячи общественных пространств. 
При этом в рамках федерального 
проекта меняются территории не 
только крупных городов региона, 
но и небольших поселений. А мне-
ние северян, высказанное в рамках 
голосования, помогает преобра-
жать действительно востребован-
ные у жителей пространства.
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Андрей  
КАртАполов, 
председатель  
Комитета Госдумы 
рФ по обороне

рассказалÎÎ
оÎпринятомÎÎ
госдумойÎзаконе

валентина  
МАтвиенКо, 
председатель  
Совета Федерации

Геннадий  
онищенКо, 
академик рАн

сказалÎвÎинтервьюÎÎ
риАÎ«новости»Î

Дмитрий  
МеДвеДев, 
зампред Совета 
безопасности рФ 

опубликовалÎпостÎÎ
наÎстраницеÎÎ
вÎсоцсетиÎÎ
«вконтакте»

Юрий трутнев, 
заместитель  
председателя
правительства рФ

ЗаявилÎнаÎзаседанииÎ
президиумаÎÎ
госкомиссииÎÎ
поÎвопросамÎÎ
развитияÎАрктики

– Наша основная цель – создать 
единую базу данных, чтобы воен-
ные комиссариаты наглядно виде-
ли, в каком статусе находится че-
ловек, какое у него семейное положе-
ние, сколько детей, есть ли инвалид-
ность, находится ли он под бронью 
и так далее. Необходимо также све-
сти к минимуму взаимодействие 
человека с военными комиссариата-
ми и перенести ряд бюрократиче-
ских процедур в цифровую среду.

Андрей Картаполов подчерк- 
нул, что повестки призывникам 
будут вручать по почте и в элек-
тронном виде, а злостным уклони-
стам могут запретить водить авто-
мобиль, брать кредиты и заклю-
чать сделки с недвижимостью.

– Наши военкоматы не подключе-
ны ко всем информационным ресур-
сам, которые сейчас существуют. 
Минобороны несколько лет вело ра-
боту по их цифровизации, привязке 
к порталу госуслуг. Вместе с тем 
спецоперация показала необходи-
мость ускорить эту работу. Ниче-
го кардинального, карающего в но-
вом законе нет. 

Вместе с тем новый закон 
упрощает эту процедуру, все пе-
ремены в жизни военнообязан-
ного гражданина будут также 
отражаться в его «Личном каби-
нете», в том числе и смена места 
жительства, добавила она.

– Если клещ присосался, ни боли, 
ни зуда, как правило, не бывает. 
Кроме того, можно самостоятель-
но вытащить гада, но чаще всего го-
лова остается в коже, поэтому луч-
ше обратиться в ближайшее медуч-
реждение. Я рад, что прошла мода 
на голые пупки. А еще модными 
были открытые щиколотки. Вот 
клещи как раз и ждут, когда вы к 
ним с этим всем придете. Должно 
быть минимально открыто тело.

Геннадий Онищенко подчерк- 
нул: чем дольше паукообраз-
ное находится на теле, тем тяже-
лее протекает заболевание, если 
жук заражен вирусом клещево-
го энцефалита или другими воз-
будителями инфекций.

– Почему исчезнет Украина? По-
тому что она никому не нужна. 
Постсоветская республика не нуж-
на ни Европе, ни США, ни Африке, 
ни Латинской Америке, ни Азии, 
ни России.

Украина во главе с нацистской 
верхушкой не нужна самим ее 
гражданам. Именно из-за своих 
властей республика оказалась ни-
кому не нужной и обрекла себя на 
исчезновение. 

Зампред Совбеза отметил, что 
сейчас маячит перспектива по-
садить Киев «на скорченную ар-
тритом шею дряхлеющего Евро-
пейского союза». По его мнению, 
это будет окончательный закат 
«прежде царственной» Европы.

– Мне кажется, что губернатор 
болеет за развитие Архангель-
ской области, поэтому надеюсь, 
что у него эта работа получится.  
В свою очередь мы будем ему в этом 
помогать. Сегодняшнее совещание – 
это еще одна возможность понять, 
какие направления развиваются 
эффективно, на что нужно обра-
тить внимание. Считаю, что сей-
час каждый должен задать себе 
этот вопрос: что сделать, чтобы 
лучше работать.

Юрий Трутнев заявил, что в 
Архангельской области появит-
ся территория опережающего 
развития.

АлександрÎниколАевÎ

Современный IT-парк 
«Цифровая Арктика», 
созданный в САФУ для 
развития и широкого 
применения цифровых 
технологий, стал гордо-
стью всей науки Севера. 
Здесь готовятся к раз-
работке новых цифро-
вых решений для пред-
приятий Поморья.

С возможностями и пер-
спективными проектами IT-
парка ознакомился замести-
тель председателя Прави-
тельства РФ – полномочный 
представитель Президента 
РФ в ДФО Юрий Трутнев.

«Цифровую Арктику» вме-
сте с вице-премьером так-
же посетили министр РФ 
по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Алексей  
Чекунков и губернатор 
Архангельской области  
Александр Цыбульский.

Устойчивое развитие Арк- 
тики во многом определяет-
ся качеством человеческо-
го капитала, именно поэто-
му функционал «Цифровой  
Арктики» нацелен на со- 
здание арктической межре-
гиональной IT-экосистемы 
для формирования цифро-
вых компетенций населения, 
подготовки кадров и реали-
зации технологических про-
ектов цифровой экономики.

Научно-технологический 
IT-парк во взаимодействии 
с индустриальными партне-
рами САФУ сформировал че-
тыре прикладных направле-
ния, в рамках которых запу-
скаются конкретные проек-
ты: «Цифровые решения для 
типовой модели арктическо-
го порта», «Умный лес», «Те-
лемедицина» и «Цифровая 
трансформация городского 
пространства».

Разработки в сфере цифро-
вого производства находят-
ся на разных этапах реали-
зации, но уже сейчас можно 

«Арктический вызов» –  
стоящее дело для молодых
вÎIT-паркеÎсАФУÎразрабатываютÎцифровыеÎрешенияÎдляÎпредприятийÎПоморья

оценить их очевидную пер-
спективность.

Огромную важность для 
региональной экономики 
представляет лесопромыш-
ленный комплекс, поэтому 
одним из ключевых направ-
лений работы IT-парка ста-
нет цифровизация процессов 
лесопользования, поставки 
древесного сырья, отслежи-
вания полного жизненного 
цикла производства продук-
ции ЛПК, мониторинга тех-
нологических процессов и 
разработка системы приня-
тия решений на производ-
стве.

Вице-премьеру предста-
вили программу развития 
САФУ, рассказали о научной 
деятельности университе-
та и проекте «Арктический 
плавучий университет», а 

также презентовали инте-
рактивную карту портов Се-
верного морского пути и по-
знакомили с техническим 
оснащением «Цифровой  
Арктики».

– САФУ является кузницей 
кадров для освоения Аркти-
ки. В 2021 году при непосред-
ственной поддержке Юрия 

Петровича Трутнева была 
утверждена программа раз-
вития университета. На ее 
реализацию был направлен 
один миллиард рублей из фе-
дерального бюджета. Кроме 
того, мы постоянно поддер-
живаем наш университет по 
всем направлениям деятель-
ности, – рассказал губерна-

тор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Глава региона подчерк- 
нул, что общий объем 
средств, которые благода-
ря разным источникам фи-
нансирования САФУ смог 
направить на научно-иссле-
довательскую деятельность, 
только за последние два 
года составил 766 миллио-
нов рублей.

Юрию Трутневу показали 
макет межвузовского кампу-
са мирового уровня «Аркти-
ческая звезда», строитель-
ство которого начнется в сле-
дующем году.

Реализация этого мас-
штабного проекта позволит 
создать в Архангельске мно-
гофункциональную иннова-
ционную образовательную 
среду, в которой обеспечат 

условия для проведения на-
учных исследований в са-
мых разных областях.

Также гостям были пред-
ставлены разработки науч-
но-образовательного центра 
«Российская Арктика: новые 
материалы, технологии и 
методы исследования», ла-
бораторий и инновационно-
технологического центра 
«Современные технологии 
переработки биоресурсов Се-
вера».

В частности, были про-
демонстрированы различ-
ные композиционные стро-
ительные материалы, филь-
тровальные материалы, 
биотехнологические разра-
ботки, результаты иссле-
дований лаборатории диа-
гностики углеродных мате-
риалов и спиново-оптиче-
ских свойств широкозонных  
полупроводников, разработ-
ки синтетических алмазных 
материалов, проект «Ком-
плексное лесовосстановле-
ние», разработки лабора-
тории химии природных  
соединений и биоаналитики 
и другие.

– Но надо обратить внима-
ние, что важны не только 
фундаментальные исследо-
вания в науке, но и выход на 
практическое применение. 
Это одна из важнейших за-
дач Правительства России, 
Министерства науки и выс-
шего образования. Мы так-
же готовы предложить свою 
помощь. На Дальнем Вос-
токе для поддержки инно-
вационных производств на-
чал свою работу венчурный 
фонд «Восход». Это один 
из инструментов для под-
держки разработок. Нам 
надо подумать всем вме-
сте, как реализовать в прак-
тическое применение науч-
ные разработки, чтобы ис-
следования шли на увели-
чение преимуществ нашей 
страны, – подчеркнул Юрий  
Трутнев.

САФУ является кузницей кадров 
для освоения Арктики. В 2021 

году при непосредственной поддерж-
ке Юрия Трутнева была утверждена 
программа развития университета.  
На ее реализацию был направлен 
один миллиард рублей из федераль-
ного бюджета
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В областном центре об-
новляются учреждения 
культуры. Губернатор 
Архангельской области 
Александр Цыбульский, 
глава Архангельска 
Дмитрий Морев и депу-
тат Архангельского об-
ластного Собрания  
Виктор Заря ознакоми-
лись с результатами ре-
монтных работ в АГКЦ  
и Ломоносовском ДК.

ОбНОВЛеНие 
ПРОДОЛЖиТСя

Так, например, в Ар-
хангельском городском 
культурном центре про-
веден комплексный ре-
монт здания. Это стало 
настоящим подарком 
для культурного цен-
тра, который через год 
отметит 50-летие.

В некоторых помещениях 
АГКЦ делали текущий ре-
монт, но работы капитально-
го характера здесь проводят-
ся впервые.

В общей сложности на ре-
монт здания направлено 36 
млн рублей. При этом часть 
средств удалось сэкономить 

– на них приобрели музы-
кальные инструменты.

Строители обновили вход-
ное пространство, хореогра-
фический зал с раздевалками, 
цветочный переход у большо-
го зала, а также санузлы на 
нулевом этаже. Заменены и 
инженерные коммуникации 
здания, об этом рассказала 
директор Архангельского го-
родского культурного центра 
Ольга Абакшина.

Вестибюль и арт-холл 
АГКЦ окрасили в цвета и 
фактуру материалов, кото-
рые перекликаются с фа-
садными решениями зда-
ния. Это подчеркнет инди-
видуальность культурно-
го центра – легкие потолки 
грильято, объединение про-
странства у гардероба и арт-
холла визуально делают по-
мещения первого этажа про-
сторнее. В обновленном арт-
холле также установлена 
мягкая мебель для комфорт-
ного пребывания посетите-
лей, а для сцены приобрете-
но новое оборудование.

Во время ремонтных ра-
бот также удалось вос-
становить панно Ивана  
Архипова под названием 
«Архангельск строится», ко-
торое обнаружили строите-
ли после снятия зеркальной 
стены на первом этаже.

– Это панно помнят очень 
многие жители города, ко-
торые ходили в АГКЦ еще 
в детстве. Его реставраци-

ей занимался преподава-
тель Архангельского кол-
леджа культуры и искусства  
Сергей Умывакин вместе 
со своими студентами. При 
этом он был другом созда-
теля панно Ивана Архипова,  
они являлись соседями по 
мастерской, – рассказала 
Ольга Абакшина.

По итогам осмотра об-
новленного первого этажа 
здания глава региона пору-
чил заместителю председа-
теля правительства Архан-
гельской области Ивану  
Дементьеву и министерству 
культуры Архангельской об-
ласти совместно с городской 
администрацией предусмо-
треть средства на 2024 год 
для продолжения ремонт-
ных работ в учреждении.

– Второй этаж и фасад тоже 
нужно привести в порядок. 
Предлагаю на три ближай-
ших года разработать план 
развития, чтобы комплексно 
завершить обновление куль-
турного центра. С 2024 года 
также надо смещать прио-
ритет в финансировании го-
родских учреждений куль-
туры. Мы на селе продолжа-

ем и строить, и ремонтиро-
вать дома культуры, но про 
города тоже не нужно забы-
вать, – отметил Александр  
Цыбульский.

ДОМ КУЛьТУРы – 
бОЛьшОй МиР

Еще один значимый 
объект культуры горо-
да, который является 
центром притяжения 
жителей округов Вара-
вино-Фактория и Май-
ская Горка, – Ломоно-
совский Дворец культу-
ры. За 45-летнюю исто-
рию учреждения в его 
стенах выросло не одно 
поколение самодея-
тельных артистов.

Сегодня в 42 клубных фор-
мированиях занимаются 
около 1500 человек в возрас-
те от трех до 80 лет. С уче-
том быстрой застройки ми-
крорайона, в том числе от-
крытия новой школы № 28, 
востребованность ДК уве-
личилась в разы.

В прошлом году во Дворце 
культуры проведен масштаб-
ный ремонт на 14 млн рублей. 
В результате полностью пре-
образились входная группа, 
выставочный и конференц-
залы, заменили окна, откры-
ты комната матери и ребенка, 
кафе, оборудованы санузлы.

Кроме того, благоустро-
ена территория возле ДК, 
частично обновилось про-
странство внутри самого уч-
реждения.

Дворец культуры – это це-
лый мир, здесь кипит жизнь. 
Ежегодно творческие меро-
приятия посещают порядка 
120 тысяч человек. Поэтому 
учреждение должно быть 
комфортным и современ-
ным. Обновления требует 
и сердце учреждения – кон-
цертный зал. Здесь планиру-
ется заменить кресла и пол, 
покрытие сцены, отремонти-
ровать стены и приобрести 
большой экран.

– Ломоносовский ДК очень 
востребован среди населения 
всех возрастов, это наиболее 
растущее по посещаемости 
учреждение, конечно, здесь 
должны быть созданы все са-
мые современные условия и 
для детей, и для молодежи, и 
для старшего поколения. Се-
годня мы увидели, как мно-
го здесь сосредоточено твор-
ческих объединений. Про-
шу разработать концепцию 
развития Дворца культуры, 
которая включит и ремонт 
зрительного зала, и доосна-
щение оборудованием, что-
бы в ближайшие два года по-
этапно полностью обновить 
Ломоносовский ДК, – сказал 
Александр Цыбульский.

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев поручил 
городской администрации 
совместно с учреждениями 
культуры разработать пла-
ны развития на ближайшие 
пять лет. А депутат област-
ного Собрания Виктор Заря 
обратил внимание на то, что 
в областном бюджете необ-
ходимо предусмотреть воз-
можность софинансирова-
ния будущих больших ре-
монтов в самых крупных уч-
реждениях культуры област-
ного центра.

Мир, где кипит жизнь
вÎАрхангельскеÎобновляютсяÎзданияÎмуниципальныхÎучрежденийÎкультуры

21, 22, 28, 29 апреля, 
5 и 6 мая пройдут  
общегородские субботники
Дмитрий Морев объявил о начале весенней 
уборки Архангельска.

– В прошлом году жители приняли активное участие 
в организованных акциях по уборке города. Школь-
ные коллективы, общественники, горожане, сотруд-
ники управляющих организаций и предприятий – все 
объединили усилия и добились хорошего результата.  
В этом году предлагаю не сбавлять темпы, а админи-
страции округов в этом помогут – предоставят инвентарь 
и организуют субботники, – заявил градоначальник.

Администрация Архангельска активно подключает 
дорожные организации, муниципальные предприятия, 
подрядчиков округов, УК и ТСЖ к вывозу накопивше-
гося снега, чтобы во время первого субботника можно 
было приступить к уборке мусора.

В мае начнется ремонт  
улицы Гагарина
В этом году улица Гагарина будет ремонтиро-
ваться в рамках нацпроекта «безопасные  
качественные дороги».

Глава Архангельска Дмитрий Морев ответил на во-
просы о перспективах замены теплотрассы, для ремон-
та которой в предыдущие годы регулярно перекрыва-
лось движение.

 – В инвестпрограмму ТГК-2 были внесены измене-
ния, и реконструкция теплосети в теле дороги на ули-
це Гагарина будет проведена в этом году. ТГК-2 уже 
определилась с подрядчиком, идет поставка необходи-
мых материалов. К замене труб специалисты присту-
пят сразу после майских праздников, – сообщил глава 
города.

Реконструкции подлежит большой участок тепло-
трассы от Обводного канала до участка за улицей Са-
мойло – около 400 метров. Далее труба уходит с дороги 
в газоны и на территорию областной больницы.

 Перед ТГК-2 и подрядчиком по ремонту дороги по-
ставлена задача синхронизировать работу. Планиру-
ют выполнять ее этапами, и первым станет участок от 
Обводного канала до улицы Советских Космонавтов. 
Как только реконструкция теплотрассы на нем будет 
завершена, «Севзапдорстрой» приступит к восстанов-
лению дороги. И далее так же участками.

 – Трудностей с движением автомобилей по столь 
важной магистрали не избежать, поэтому заранее про-
шу горожан набраться терпения на все лето и думать о 
конечном результате – ровной дороге без перекрытий 
и разрытий, – обратился к жителям Дмитрий Морев.

Когда будет снесен дом  
на улице Титова, 25?
Дом на улице Титова, 25 признан аварийным 
в 2021 году, поэтому он не попал в текущую 
программу переселения из аварийного и вет-
хого жилья на 2019–2024 годы. 

Дом будет расселен по следующей программе, когда 
она будет сформирована на федеральном уровне. В на-
стоящий момент в доме имеются зарегистрированные 
жильцы, поэтому снести его нет юридического права.

– Фактически в доме никто не проживает. В ближай-
шее время департаментом городского хозяйства бу-
дут приняты меры по ограничению доступа на первый 
этаж здания, – пояснила заместитель директора депар-
тамента городского хозяйства – начальник управле-
ния развития городского хозяйства Ольга Худякова.
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Лучший  
наставник –  
в 35-й школе!
Татьяна ЧеРНУхиНА, учитель  
начальных классов школы № 35,  
победила в городском конкурсе 
«Лучший наставник». 

– В конкурсе участвовала второй раз и по-
бедила в номинации «Лучший педагог-на-
ставник общеобразовательного учрежде-
ния». В испытании принимали участие 16 
педагогов образовательных учреждений го-
рода, которые на протяжении месяца созда-
вали видеосюжеты о своей работе, презен-
товали как свою деятельность, так и успехи 
молодых педагогов, наставниками которых 
выступали. На третьем этапе творческого со-
стязания на сцене в Марфином доме конкур-
санты участвовали в кейс-турнире и решали 
восемь педагогических задач.

Так получилось, что в конкурсе выступи-
ла наставником для двух своих молодых пе-
дагогов. Первые два этапа походили вместе 
с молодым педагогом Марией Ракитиной, 
а третий – с Викторией Кокиной. 

Я работаю учителем начальных классов, 
еще выступаю в качестве наставника для мо-
лодых педагогов, стаж работы которых – до 
трех лет. Считаю, наставничество крайне важ-
но в образовательной организации. Потому что 
молодой педагог, который приходит в школу, 
не знает, за что взяться: нужно и в коллектив 
влиться, и найти общий язык с учениками, и 
дисциплину в классе наладить. Одно дело, ког-
да студент приходит на практику – ему помога-
ет учитель, а когда он уже после выпуска – тут 
вся ответственность на нем. Поэтому педагог-
наставник необходим: он поможет и при рабо-
те с документацией, и с организацией учебного 
процесса, и влиться в коллектив.

В настоящее время меня пригласили в 
школу № 50, чтобы провести игру для мо-
лодых педагогов. Мой стаж работы в шко-
ле – более 12 лет. Стать учителем начальных 
классов мечтала с детства. Дети – они инте-
ресные, непосредственные и непредсказуе-
мые, поэтому и работа у меня живая, дина-
мичная и увлекательная!

Чтобы человечество  
осталось на Земле 
Светлана НехОРОшКОВА, завуч  
по научно-методической работе, 
учитель биологии и экологии  
Эколого-биологического лицея,  
организовала ежегодный экомарафон.

 – Экомарафон на базе Эколого-биологи-
ческого лицея стартовал 25 лет назад, наше 
учебное заведение является флагманом в 
этом направлении с 1998 года. Экомарафон ре-
ализуется в течение всей четвертой учебной 
четверти, в него вовлекаются все лицеисты 
(с 5-го по 11-й класс), их родители и педагоги.

Традиционно проходит много акций: убор-
ка территорий, флешмоб, сбор крышечек, 
благотворительные акции, конкурсы различ-
ной направленности, турниры, экодиктант, 
экскурсии, экологический КВН, квесты и так 
далее – порядка 25 мероприятий! Каждый 
год мероприятия меняются, но акция, в ко-
торой мы участвуем второй год подряд, – это 
«Чистые берега и причалы». Она проходит в 
рамках деятельности сети ассоциированных 
школ ЮНЕСКО «Охрана окружающей среды, 
ее изучение и защита объектов природы». 

Также проводим мероприятия, посвящен-
ные Дню Победы. Участвуем в международ-
ной акции «Сады Победы». Здесь ЭБЛ совмест-
но с филиалом ФБУ «Рослесозащита» создал 
свою Аллею Памяти вдоль проспекта Ленин-
градского (от автобусной остановки «Улица 
Первомайская» до остановки «Улица Октя-
брят»). К 70-летию Великой Победы по этой ли-
нии было высажено более 75 саженцев сирени, 
за которыми мы ухаживаем.

В этом году будет интересный конкурс-де-
филе «ЭкоСумка». Он у нас проводился пять 
лет назад, и снова его повторяем. Наши мо-
дельеры создают шоперы. В рамках данной 
акции пропагандируем использование мно-
горазовых сумок, а не пластиковых пакетов, 
плюс решается вопрос с утилизацией комму-
нальных отходов.

Основная цель экомарафона – формирова-
ние экологического мировоззрения у учащих-
ся – будущих родителей, которые станут со-
знательно относиться к планете. Если мы хо-
тим, чтобы человечество осталось на Земле, 
надо прежде всего менять свое мировоззрение.

Выразить себя  
через язык 
елена МиТюшеВА, учитель  
немецкого языка школы № 14,  
подготовила пять учащихся  
к Всероссийской олимпиаде  
школьников: четверо стали призерами.

 – В заключительном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников по немецкому язы-
ку мои ученики Марина Саблина, Мария  
Щеглова, Анна Смирных и Софья  
Вахрамеева стали призерами! Всего от 
Архангельской области во Всероссийской 
олимпиаде школьников по разным предме-
там принимают участие 22 школьника. Из 
них пять ребят – по немецкому языку, и все 
– мои ученики. Впервые сразу четверо уча-
щихся стали призерами. Задания, на мой 
взгляд, были сложными. Но наша Аня из 20 
возможных баллов получила 19! В этом году 
мы ехали побеждать!

Отмечу, что среди участников этой олимпи-
ады было много детей, для которых немецкий 
язык является родным. Радостно, что наши 
архангельские дети могут с ними конкуриро-
вать. Думаю, успех моих учениц обусловлен и 
тем, что в прошлом году они получили опыт 
участия в олимпиаде и еще целый год готови-
лись. Они вообще большие труженицы!

В этом году всей архангельской команде 
школьников – участников олимпиады вы-
дали единую форму: толстовки с гербом Ар-
хангельской области и логотипом соревнова-
ний. Финал олимпиады по немецкому языку 
проходил в Самаре. В этих толстовках мы с 
ребятами гуляли по городу, и было приятно, 
что на нас смотрят и видят, что мы из Архан-
гельской области. 

Любовь к немецкому языку у меня с дет-
ства. Моя мама тоже учитель немецкого язы-
ка, и она преподавала его мне в школе. Я из 
семьи учителей (папа – директор школы).  
В настоящее время мой общий педагогиче-
ский стаж – более 30 лет. Очень рада, что уда-
ется своим ученикам передать любовь к язы-
ку. На уроках мы с ними можем обсудить 
любую тему: от охраны окружающей среды 
до моды. Здорово, что дети могут выражать 
себя через язык!

Как «сделана»  
музыка
елена УЗКАя, музыкант, старший  
методист, преподаватель ГДМш 
«Классика», победила в профессио-
нальном конкурсе «Успех».

 – К победе в «Успехе» я шла несколько 
лет и в этом году получила награду в номи-
нации «За личный вклад в развитие сферы 
культуры». Участники конкурса представля-
ют портфолио своей деятельности за послед-
ний год. В моем портфолио – циклы лекций 
об истории музыки, методическая и просве-
тительская деятельность, концерты и успе-
хи моих учеников. 

Я пришла работать в музыкальную шко-
лу «Классика» в 1994 году. Мне нравится рас-
сказывать людям о музыке, исполнять ее и 
учить слушать и слышать. Чтобы исполнять 
музыку хорошо, нужно знать историю ее  
создания и немного познакомиться с компо-
зитором. 

Начинающие гитаристы, которые учатся в 
моем классе, серьезно относятся к таким ве-
щам. На уроке музыкальной литературы из-
учают историю музыки, особенности разных 
музыкальных стилей. На сольфеджио изуча-
ют, как «сделана» музыка – из каких аккор-
дов, созвучий, учатся чисто петь и писать му-
зыкальные диктанты. Я люблю своих учени-
ков за живой интерес, возможность расти, из-
учать новое вместе. 

Кроме преподавания музыки у меня два 
музыкальных проекта – коллективы LAK_
trio и Con Amore. Девиз наших программ: 
«Развлекательно. Познавательно. Музы-
кально». Главная особенность проектов – 
живой диалог со слушателем, не лекция или 
концерт, где аудитория просто проводит вре-
мя, а вовлечение в процесс изучения, обсуж-
дения музыки или даже ее создания прямо 
во время концерта! 

Современные дети разные, и все после-
дующие поколения растут в новой действи-
тельности. Они другие, и не всегда наши 
представления о том, какими должны быть 
молодые люди, совпадают с реалиями. Наша 
задача – дать им хороший старт, хорошие ба-
зовые знания о мировой культуре. 

лица недели

За большой вклад в развитие 
культуры и многолетнюю 
плодотворную работу на-
грудным знаком Министер-
ства культуры РФ «За вклад 
в российскую культуру» на-
граждена директор Государ-
ственного музейного объ-
единения «художественная 
культура Русского Севера» 
Мая Миткевич.

Мая Владимировна – известный 
в регионе специалист в области 
изучения, сохранения и приумно-
жения художественной культу-
ры и искусства, культурного на-
следия Архангельской области 
и России. Заслуги ее отмечены 
множеством наград, в том числе 
орденом «За заслуги в культуре и 
искусстве». 

В 1965 году она возглавила Ар-
хангельский областной музей изо-
бразительных искусств, ставший 
впоследствии одним из крупней-
ших художественных центров Рос-
сии – Государственным музейным 
объединением «Художественная 
культура Русского Севера». 

За прошедшие десятилетия под 
ее руководством проведена полно-

масштабная реставрация и музее-
фикация комплекса объектов куль-
турного наследия, архитектур-
ных памятников XVIII–XIX веков в 
исторической части города Архан-
гельска. 

Особой ее заслугой является ра-
бота по формированию в центре 
Архангельска историко-культур-
ной музейной территории «Старый 
Архангельск». Результат этой ра-
боты – открытие новых уникаль-

ных экспозиций в отреставриро-
ванных памятниках, которые раз-
вивают судьбу исторических зда-
ний.

Высокую награду Мае  
Владимировне в рамках меро-
приятий Всероссийского проек-
та «Музейные маршруты Рос-
сии», которые проходили в Ар-
хангельске с 13 по 14 апреля, вру-
чила заместитель директора де-
партамента музеев и внешних 

связей Минкультуры России  
Наталия Чечель.  

Также за большой клад в разви-
тие культуры и многолетнюю пло-
дотворную работу почетной гра-
мотой Министерства культуры 
Российской Федерации награжден 
директор Архангельского государ-
ственного музея-заповедника дере-
вянного зодчества и народного ис-
кусства «Малые Корелы» Сергей 
Рубцов.

Î� Фото:ÎМинистерствоÎкУльтУрыÎАрхАнгельскойÎоблАстиÎ/Îн.Îгернет

За служение русской культуре
МаяÎМиткевичÎиÎсергейÎрубцовÎудостоеныÎвысокихÎнаград

Проверьте 
печень 
стартовалаÎÎ
записьÎÎ
наÎдиагностикуÎ
22 апреля в рамках 
проекта «Здоровое По-
морье» пройдет акция 
«Здоровье печени». 

Проект направлен на раннее 
выявление и диагностику со-
циально значимых заболева-
ний. К участию приглаша-
ются мужчины и женщины 
старше 18 лет.

22 апреля с 9:00 до 16:00 
поликлиническое отделение 
Первой горбольницы имени 
Е. Е. Волосевич приглашает 
всех желающих поучаство-
вать в диагностике заболе-
ваний печени (кабинет № 36).

Прием ведется по пред-
варительной записи:

• по номеру единого кон-
такт-центра областного 
минздрава 122;

• на портале zdrav29.ru.
Запись на акцию открыта 

с 18 апреля.
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�� Правила жизни

николай  
оСтровСКий,  
русский писатель

Дружба – 
это пре-
жде всего 

искренность, это 
критика ошибок 
товарища. Дру-
зья должны первы-
ми дать жестокую 
критику, для того 
чтобы товарищ 
мог исправить 
свою ошибку.

Максим ГорьКий,  
советский писатель

Товарищей 
выбирай себе 
с оглядкой, 

потому что есть 
люди, которые за-
разны, как болезнь.

иван ГончАров,  
русский писатель

Если ты не мо-
жешь прямо, 
откровенно, 

даже резко сказать 
другу все, что ты ду-
маешь о нем, о его по-
ступках, или выслу-
шать от него такую 
же правду о себе, зна-
чит, вы не верите по-
настоящему друг дру-
гу, не понимаете и не 
уважаете друг друга.

Дружба долж-
на быть проч-
ною штукою, 

способною пережить 
все перемены темпе-
ратуры и все толчки 
той ухабистой доро-
ги, по которой со-
вершают свое жиз-
ненное путешествие 
дельные и порядоч-
ные люди.

Александр  
Герцен,  
русский писатель

общество

вераÎивАновА,Î
пресс-службаÎУМвдÎроссииÎ
поÎАрхангельскойÎобласти

В Центре профессио-
нальной подготовки 
УМВД России по Архан-
гельской области со-
стоялось торжествен-
ное принятие присяги 
сотрудника органов 
внутренних дел.

Более 30 слушателей про-
изнесли текст, каждая фра-
за которого должна навсег-
да остаться в памяти и стать 
напутствием в их будущей 
службе. 

Поддержать начинающих 
стражей порядка в столь 
волнительный момент их 
жизни пришли старшие кол-
леги – председатель Совета 
ветеранов областного УМВД 
Владимир Лобанов и за-
меститель председателя об-
щественного совета при ре-
гиональном УМВД Сергей  
Самодов.

– Сегодня у вас одновремен-
но и праздник, и день, когда 
вы принимаете на себя осо-
бую ответственность – защи-
щать порядок и закон. За эти-
ми словами стоят в первую 
очередь люди, которые ждут 
от вас защиты и справедли-
вости. Будьте всегда готовы 
оказать им помощь и служи-
те честно! – обратился к слу-
шателям Сергей Самодов.

– Сегодня вы встали на пер-
вую ступеньку вашей слу-
жебной лестницы. Путь по 
ней будет зависеть только от 
вас – от вашего профессиона-
лизма и крепости духа, – от-
метил Владимир Лобанов.

Некоторые молодые поли-
цейские признались, что вы-
брали профессию еще в юно-
сти.

Даниил Митянин из Кот-
ласа – продолжатель дина-
стии стражей правопорядка. 
Его прадед служил в мили-
ции, дед хоть и не носил по-

На защите закона и порядка
МолодыеÎполицейскиеÎпринялиÎприсягуÎсотрудникаÎоргановÎвнутреннихÎдел

гоны, но помогал охранять 
порядок в родном городе в 
составе дружины, а отец был 
следователем. 

– Выбрал патрульно-посто-
вую службу, потому что она 
самая близкая людям. Буду 
стараться, чтобы в нашем го-
роде было спокойно, – гово-
рит Даниил Митянин. 

Его тезка Даниил  
Мордвинцев из Архангель-
ска рассказал, что о будущей 
профессии задумывался еще 
ребенком. 

– Когда в садике спраши-
вали: «Кем хочешь быть?» – 
я отвечал: «Милиционером 
или пожарным». После ар-
мии сделал окончательный 
выбор и поступил на службу 
в органы внутренних дел, – 
отметил полицейский.

В составе двух учебных 
взводов – сотрудники па-
трульно-постовой и охранно-
конвойной служб полиции, 
изоляторов временного со-
держания и дежурных частей. 
После нескольких месяцев 
учебы в центре им предстоит 
сдать экзамены и приступить 
к исполнению служебных 
обязанностей в разных рай- 
онах Архангельской области.

Депутат Архангельской 
городской Думы Мария 
харченко провела откры-
тый урок парламента-
ризма для студентов Ар-
хангельского колледжа 
менеджмента.

Депутат рассказала ребятам о том, 
как в VII–VIII веках в Архангельске 
создавалась Дума, кто был ее пер-
вым руководителем и как выбира-
лись участники.

Затем Мария Борисовна подели-
лась интересными фактами о со-
ветском, перестроечном периодах 
и современной истории городской 
Думы. 

Также депутат и студенты про-
вели интерактивную игру, на кото-
рой выбрали судей, разделились на 
две команды, а затем через диспут 
отстаивали свою точку зрения. Са-
мые активные участники получи-
ли памятные призы и приглаше-
ние стать волонтерами на предсто-
ящих выборах осенью 2023 года.

Приглашение в волонтеры
студентыÎколледжаÎменеджментаÎÎ
посетилиÎАрхангельскуюÎгородскуюÎдуму

ЗАДАВАйТе СВОи ВОПРОСы ПО ТеЛеФОНУ

Вопросы можно направлять  
на электронную почту редакции  
(с пометкой «Прямая линия») 

agvs29@mail.ru
А также в нашу группу ВК vk.com/agvs29

20-81-79

НА ПРяМОй ЛиНии В РеДАКЦии ГАЗеТы

27 апреля 
с 16:00 до 17:00

Дмитрий  
Александрович 

РыНДя,
майор, начальник пункта  

отбора на военную службу  
по контракту г. Архангельск  

Северного флота
Дмитрий Рындя ответит на вопросы,  
связанные с поступленим на военную  
службу по контракту.

Для безопасности детей 
В Архангельске модернизируют пешеходные 
переходы у детских учреждений.

Администрация столицы Поморья победила в област-
ном конкурсе на предоставление субсидий и получила 
финансирование. 

Чтобы повысить безопасность, на 8 переходах по 
пути к образовательным учреждениям будут оборудо-
ваны светофоры и другие технические средства орга-
низации дорожного движения.

На пешеходном переходе в районе пр. Дзержинского, 
8/1 появится светофор с кнопкой. Это широкий переход, 
который ведет к детскому саду «Песенка». Еще на шести 
переходах установят предупреждающие светофоры Т.7  
с мигающим желтым сигналом: у школы № 62 (ул. Ке-
дрова, 34), у школы № 52 (ул. Маяковского, 41), у школы  
№ 93 (Лахтинское шоссе, 135), у школы № 11 (пр. Совет-
ских Космонавтов, 153), у школы № 49 (ул. Кедрова, 17), 
у Соломбальской школы-интерната (ул. Маяковского, 8).

На перекрестке ул. Тимме и ул. Воскресенской будут 
смонтированы знаки на Г-образных опорах. Также кон-
трактом предусмотрено устройство искусственных до-
рожных неровностей, знаков, пешеходных огражде-
ний, нанесение разметки – индивидуальный план ра-
бот есть для каждого из упомянутых пешеходных пе-
реходов. Весь комплекс работ должен быть завершен 
до начала нового учебного года.
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Александр САбУроВ:

Востребованы  
узкие специалисты  
и цифровые навыки
вÎсАФУÎвÎрамкахÎпервогоÎделовогоÎÎ
форумаÎ«АрктикаÎ–Îрегионы»ÎсостоялсяÎ
круглыйÎстолÎнаÎтемуÎкадровогоÎÎ
обеспеченияÎАрктики

Директор института стратегического развития 
Арктики САФУ Александр Сабуров выступил  
с докладом на тему «Кадровое обеспечение 
Арктики: состояние и перспективы».

Кадровое обеспечение предприятий судостроительной, 
лесной и рыбопромышленной отраслей Архангельской 
области на сегодняшний день является одной из ключе-
вых и первостепенных задач. 

По данным исследования, которое коллектив Институ-
та развития Арктики САФУ проводит в сотрудничестве с 
правительством Архангельской области, выявлено, что 
серьезный кадровый голод испытывает только одна круп-
ная компания лесопромышленной отрасли. В целом же 
ситуацию в регионе можно охарактеризовать как умерен-
ный кадровый дефицит: так ответили 42,9% респондентов. 
Средний балл оценки кадрового дефицита (по 5-балльной 
шкале) для предприятий рыбопромышленной отрасли 
составляет 3,0, судостроительной – 2,5, лесной – 2,33 бал-
ла. При этом все предприятия рыбопромышленной отрас-
ли ожидают значимый кадровый дефицит в перспективе 
трех лет. Такие данные приводились в докладе директо-
ра Института стратегического развития Арктики САФУ 
Александра Сабурова.

– Исследования показывают довольно серьезный дефи-
цит разных специалистов, прежде всего – рабочих, при-
чем для больших инвестиционных электродобывающих 
производств в Арктической зоне РФ. Мы видим достаточ-
но большой отток населения, в том числе выпускников об-
разовательных учреждений. И здесь важно системно вво-
дить профориентацию и работу со школьниками, – расска-
зал Александр Сабуров.

Для решения проблемы дефицита кадров предприятия 
активно используют широкий спектр инструментов. Од-
нако наиболее эффективным из них, по мнению респон-
дентов, является переобучение и повышение квалифика-
ции сотрудников – как собственными силами, так и на 
базе образовательных организаций. 

– Мы видим, что есть хороший потенциал, чтобы лучше 
выстраивать это взаимодействие – например, путем больше-
го участия работодателя в образовательном процессе, разра-
ботке стандартов образовательных программ и непосред-
ственно преподавании курсов, – заявил Александр Сабуров.

Высокой востребованностью, особенно среди руковод-
ства малых и средних предприятий, отличается блок уни-
версальных компетенций, или soft skills, связанный со 
способностью работать самостоятельно, умением решать 
нестандартные проблемы, поиском нестандартных реше-
ний и подходов, стрессоустойчивостью.

Среди компетенций, связанных с автоматизацией и 
цифровизацией, которые могут быть внедрены в произ-
водственные и непроизводственные процессы исследуе-
мых отраслей, работодателями более всего востребованы 
новые производственные технологии, системное админи-
стрирование, большие данные, кибербезопасность и защи-
та данных.

– Сейчас нужны не только узкие специалисты, но и 
цифровые навыки. Чтобы любой выпускник-профессио-
нал, понимал и имел какие-то базовые цифровые навы-
ки, которые нужны сейчас почти в любой работе, – сказал  
Александр Сабуров. 

Александр СПиридоНоВ: 

На фронте нужны 
беспилотники 
вÎвоенно-морскойÎгоспитальÎÎ
северногоÎфлотаÎвÎсеверодвинскеÎÎ
прибываютÎбойцыÎизÎзоныÎсвоÎÎ
дляÎпрохожденияÎлеченияÎÎ
иÎреабилитации

С бойцами встретился депутат Госдумы РФ 
Александр Спиридонов. Участники СВО расска-
зали о самых волнующих вопросах. Так, на-
пример, несмотря на принятый Госдумой закон, 
некоторые банки отказывают им в предостав-
лении кредитных каникул.

– На весь период участия в СВО можно заморозить вы-
платы. С теми банками, которые нарушают этот закон, 
будем жестко разбираться. За каждым бойцом, вернув-
шимся с СВО, закрепят специалиста, который будет по-
могать в оформлении положенных льгот и контроли-
ровать исполнение действующих законов, касающих-
ся всех военнослужащих и их семей. Для этого по по-
ручению президента создается специальный фонд «За-
щитники Отечества», – прокомментировал Александр  
Спиридонов.

Военнослужащие говорят о необходимости обязатель-
ного предварительного обучения перед отправкой в зону 
проведения спецоперации. Александр Спиридонов счита-
ет, что этот вопрос необходимо решать вместе с профиль-
ным комитетом по обороне.

– Уверен, что командование должно знать обо всех та-
ких случаях, чтобы не допускать подобного. Обеспечени-
ем бойцов в зоне спецоперации всем необходимым сейчас 
заняты заводы по всей стране. Работа идет в три смены, 
что позволило существенно увеличить выпуск продук-
ции.

Так, например, производство средств радиоэлектрон-
ной борьбы удалось увеличить почти в 20 раз. В разы вы-
росло производство техники, снарядов, экипировки, меди-
цинских принадлежностей и многого другого, что требу-
ется для выполнения боевых задач.

Бойцы отмечают, что на передовой необходимо боль-
шое количество беспилотников. Все понимают, что это 
расходники, и они нужны постоянно. В России существен-
но нарастили их выпуск. Только в Ульяновской области 
инвестиции в производство беспилотников составят более 
1 млрд рублей.

Помимо медицинской помощи персонал госпиталя ста-
рается окружить подопечных заботой, создать уют. Для 
поднятия настроения в клубе госпиталя проводятся кон-
церты с участием творческих коллективов Беломорской 
военно-морской базы и города. С бойцами общается отец 
Антоний. Он проводит в госпитальном храме службы и та-
инства. Так, накануне Вербного воскресенья прошло Собо-
рование. Ребятам требуются и консультации психолога, о 
чем они сами говорят.

Постоянной единицы в штате пока нет, специалист при-
езжает из Североморска. На заседании очередной рабочей 
группы по СВО под руководством Генерального секретаря 
партии «Единая Россия» Андрея Турчака вынесу вопрос 
о привлечении дополнительных кадров для работы с во-
еннослужащими в госпиталях.

Все, с кем я говорил, – настоящие патриоты, и после вы-
здоровления и прохождения реабилитации многие бой-
цы вновь собираются отправиться на фронт. Волнение о 
домашних заботах я также зафиксировал и буду решать 
адресно. Часть вопросов передам в Губернаторский центр 
«Вместе мы сильнее» для оперативной обработки, – отме-
тил Александр Спиридонов.

На передовой нужно большое 
количество беспилотников. 

Только в Ульяновской области инве-
стиции в их производство составят 
более 1 млрд рублей

олеся СТАржиНСКАя:

Привлечь молодежь 
в медицину 
вÎПоморьеÎработаютÎнадÎпополнениемÎ
кадровÎвÎсистемеÎздравоохранения
Для этого в медучреждениях проводят ремонт, 
модернизируют оборудование. Кроме того,  
в регионе действует программа «Земский  
доктор/Земский фельдшер». 

Так, в марте сразу два молодых педиатра начали вести при-
ем в Онежской центральной районной больнице. Оба врача 
окончили педиатрический факультет СГМУ в 2020 году.

Во время учебы Наталья Воробьева успела порабо-
тать санитаркой, а после – медицинской сестрой в отделе-
нии недоношенных детей областной детской больницы. 
Денис Щелок трудился медбратом в реанимационном от-
делении областной больницы.

Помогают привлекать новые кадры для работы в рай- 
оне меры поддержки молодых специалистов, в том числе 
программа «Земский доктор/Земский фельдшер».

– В прошлом году после окончания ординатуры к рабо-
те приступили три врача: оториноларинголог, реанимато-
лог-анестезиолог и врач функциональной диагностики. 
Все они учились по целевому направлению и приняты по 
программе «Земский доктор», – рассказала руководитель 
Онежской ЦРБ Светлана Борисова. – В этом году дей-
ствие программы продолжается, мы планируем, что штат 
пополнят врач-педиатр, врач лабораторной диагностики 
и фельдшер. Сейчас активно ведем переговоры с выпуск-
никами Архангельского медицинского колледжа по ва-
кансии фельдшера скорой помощи.

В Северном медуниверситете обучаются 12 студентов, 
заключивших целевой договор с больницей.

– Профориентационная работа – неотъемлемая часть 
формирования кадрового резерва системы здравоохране-
ния. Уже сейчас два выпускника местной школы выразили 
желание получить профессию врача и вернуться на малую 
родину, чтобы работать в Онежской ЦРБ, – отметила заме-
ститель председателя правительства Архангельской обла-
сти Олеся Старжинская, курирующая вопросы здравоох-
ранения. – Чтобы пробудить интерес школьников к меди-
цине, специалисты министерства здравоохранения Архан-
гельской области проводят для ребят экскурсии в больни-
цы, конкурсы сочинений, победители которых могут полу-
чить доступ к образовательной платформе для подготовки 
к ЕГЭ, дополнительные баллы при поступлении в вуз.

Вместе с кадрами обновляется и материально-техниче-
ская база учреждения. В 2023 году благодаря программе 
модернизации первичного звена нацпроекта «Здравоохра-
нение» удалось предусмотреть средства на капитальный 
ремонт здания поликлиники Онежской ЦРБ. На эти цели 
выделено более 34 млн рублей. В планах – заменить систе-
мы вентиляции и водоснабжения, установить новый лифт 
и провести отделочные работы.

– В ряде медицинских учреждений Архангельской об-
ласти в рамках программы модернизации также прой-
дут масштабные ремонтные работы, – рассказал министр 
здравоохранения Поморья Александр Герштанский. – 
В этом году начинается капитальный ремонт архангель-
ской поликлиники № 2, работы продолжатся до 2025 года. 
В планах на ближайшее время – отремонтировать стацио- 
нар Няндомской ЦРБ, часть помещений поликлиники 
Первой горбольницы Архангельска.

На привлечение новых кадров и поддержку врачей-се-
верян Архангельская область в 2023 году выделяет не-
бывалую сумму – один миллиард рублей. В 2022-м было 
предусмотрено 665 миллионов рублей, в 2021 году эта сум-
ма составляла порядка 340 миллионов. 

320 миллионов рублей выделяется только на дополни-
тельные выплаты медицинским работникам на селе: чем 
удаленнее местность, тем больше выплаты. 

В 2023 году в рамках про-
граммы модернизации пер-

вичного звена здравоохранения на 
капитальный ремонт медицинских 
учреждений области планируется 
направить более 128 млн рублей

Ситуацию в регионе можно 
охарактеризовать как уме-

ренный кадровый дефицит. Так 
ответили 42,9% респондентов в ходе 
проведенного исследования

повестка дня
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Александр дяТЛоВ:

Новые возможности 
для ЛПК 
ПоÎитогамÎсовещанияÎпоÎвопросамÎÎ
развитияÎлесопромышленногоÎÎ
комплексаÎроссииÎсозданÎпереченьÎÎ
порученийÎПрезидентаÎрФÎ

В рамках заседания комитета областного Со-
брания депутатов по лесопромышленному ком-
плексу, природопользованию и экологии обсу-
дили ход реализации поручений Президента РФ 
Владимира Путина по вопросу стабилизации ра-
боты лесной отрасли.

Подготовлен и направлен в Минстрой перечень котельных, 
которые планируется перевести на пеллеты. Это 38 котель-
ных, работающих на мазуте и угле. Принято решение о со- 
здании к 2025 году производства котлов для использования 
древесных отходов. Об этом заявил в ходе совещания заме-
ститель министра природных ресурсов и лесопромышлен-
ного комплекса Архангельской области Иван Шаталин. 

– По итогам совещания по вопросам развития лесопро-
мышленного комплекса России, состоявшегося в фев-
рале текущего года в Архангельской области, мы полу-
чили перечень поручений президента, среди которых 
учтены многие предложения нашего региона, вырабо-
танные с участием губернатора Архангельской области  
Александра Цыбульского, депутатского корпуса и ле-
сопромышленников, – сообщил, открывая мероприятие, 
председатель комитета Александр Дятлов. – Наша зада-
ча – совместно с коллегами из Государственной Думы, с 
правительством страны разработать нормативные доку-
менты, которые смогут успешно применяться на практи-
ке и приносить пользу всем работникам отрасли и эконо-
мике России. Кроме того, мы должны у себя в регионе под-
готовить почву для реализации нововведений.

Подготовлены замечания и предложения в адрес Прави-
тельства Российской Федерации и профильных министерств 
по взиманию платы за аренду лесных участков на основании 
фактической заготовки древесины. Документ регламентиру-
ет такую возможность при условии сохранения рабочих мест 
на уровне 1 января 2022 года. Учитывая, что в эти критерии не 
впишутся предприятия Архангельской области, да и других 
регионов, предлагается применять новые условия арендной 
платы при полном сохранении рабочих мест в течение 2023 
года либо на уровне не менее 80 процентов численности ра-
ботников по состоянию на 1 января 2022 года. 

На заседании поднимался вопрос о деревянном домостро-
ении, в том числе для переселения граждан из аварийного 
жилья. Говорилось о важности работы в регионе не только 
предприятий по производству деревянных конструкций, 
но и компаний, которые могли бы их устанавливать. Это 
позволит увеличить количество рабочих мест и привлечь 
больше федеральной помощи. На деревянное домостроение 
в 2023 и 2024 годах из федерального бюджета планируется 
выделять до 10 миллиардов рублей ежегодно.

– В поручениях президента существуют не столь зна-
чимые для экономики, но существенные для жителей 
моменты. В частности, возможность граждан при строи-
тельстве деревянного дома включать в ипотеку встроен-
ную мебель, окна, двери, изготовленные из дерева отече-
ственным производителем. Рассматриваются и варианты 
возведения многофункциональных зданий из деревянных 
комплектов, где смогут размещаться различные органи-
зации и ведомства. И будет хорошо, если возможности 
этого строительства появятся у нас в регионе, – отметила 
заместитель председателя комитета Ирина Фролова.

Сегодня все поручения находятся в стадии разработки, 
и существует возможность влияния на итоговые докумен-
ты. Этим, по мнению Александра Дятлова, необходимо 
воспользоваться, чтобы все принятые нормативные акты 
стали конкретными шагами в решении проблем лесной 
отрасли.

На деревянное домостроение в 
2023 и 2024 годах из федераль-

ного бюджета планируется выделять 
до 10 миллиардов рублей ежегодно

повестка дня

В ходе рабочей поездки 
в Архангельскую область 
заместитель полномочно-
го представителя Прези-
дента РФ в СЗФО Любовь  
Совершаева вместе с пер-
вым заместителем губер-
натора Архангельской об-
ласти Ваге Петросяном 
посетила региональное от-
деление Комитета семей 
воинов Отечества и встре-
тилась с общественниками. 

Основные направления 
деятельности реготделе-
ния включают в себя ока-
зание всесторонней помо-
щи участникам боевых дей-
ствий, членам их семей, в 
том числе семей раненых 
и погибших воинов. Это ор-
ганизация сбора гуманитар-
ной помощи, волонтерское, 
психологическое, право-
вое и социальное сопрово-
ждение, содействие трудо-
устройству мужчин после 
возвращения из зоны СВО и 
многое другое.

В Архангельской обла-
сти Комитет семей воинов 
Отечества работает в тес-
ном сотрудничестве с со- 
зданным на базе Губерна-
торского центра «Вместе 
мы сильнее» штабом под-
держки военнослужащих 
и их семей, с общественны-
ми организациями и регио- 
нальным отделением по-
литической партии «Еди-
ная Россия».

Руководитель отделе-
ния комитета в Архангель-
ской области Каролина  
Горожанкина рассказала 
о его деятельности и поде-
лилась планами работы на 
первое полугодие 2023 года, 
отметив, что особое внима-
ние будет уделено детям 
участников специальной 
военной операции и органи-
зации регулярных встреч 
семей военнослужащих.

– То, чем вы сейчас зани-
маетесь, конечно, очень 
сложно, но крайне важно. 
Матери, жены наших во-

инов, их дети оказались в 
очень непростой ситуации. 
Кто-то просто не привык 
жить «без мужских рук». 
На вашу организацию сей-
час возложена колоссаль-
ная нагрузка. Ведь помимо 
бытовой женщинам нужна 
и психологическая помощь, 
содействие в правовых во-
просах. Очень важно соз-
дать такую площадку, куда 
женщины смогут в нужный 
для себя момент прийти и в 
теплой, душевной атмосфе-
ре пообщаться, чувствуя по-
нимание и поддержку, – ска-
зала Любовь Совершаева.

Также заместитель пол-
преда ознакомилась с ра-
ботой штаба помощи воен-
нослужащим и их семьям, 
созданного на базе Губер-
наторского центра «Вме-
сте мы сильнее». Штаб ока-
зывает всестороннюю по-
мощь мобилизованным и 
военнослужащим Архан-
гельской области в части 
обеспечения экипировкой и 
передачи гуманитарной по-
мощи, осуществляет коор-
динацию взаимодействия 
с Министерством обороны 
Российской Федерации и 
военными комиссариата-

ми, оказывает содействие 
членам семей мобилизо-
ванных граждан и граждан, 
проходящих военную служ-
бу в зоне проведения специ-
альной военной операции.

Директор АНО «Губерна-
торский центр «Вместе мы 
сильнее» Максим Арбузов 
рассказал об организации 
горячей линии, работающей 
в круглосуточном режиме.

– Все поступающие к нам 
обращения фиксируются и 
распределяются среди от-
ветственных исполните-
лей – глав муниципальных 
образований, министров 
областного правительства, 
руководителей профиль-
ных ведомств, – проинфор-
мировал он.

Отдельно в ходе общения 
обсуждалась работа по ока-
занию помощи в социали-
зации и реабилитации во-
еннослужащих, возвраща-
ющихся из зоны СВО. Для 
этих целей создано отдель-
ное направление деятельно-
сти губернаторского центра.

Также в Архангельске 
Любовь Совершаева про-
вела совещание по итогам 
работы Центра управления 
регионом. Обсуждали дея-
тельность муниципальных 
центров управления. На се-
годняшний день в Архан-
гельской области их откры-
то уже 16. Основные задачи 
МЦУ – мониторинг обраще-
ний граждан, развитие со-
обществ органов власти и 
учреждений, повышение 

качества работы органов 
местного самоуправления с 
обратной связью в системе 
«Инцидент-Менеджмент». 

Отмечено, что с откры-
тием МЦУ увеличилась 
скорость и улучшилось ка-
чество ответов на обраще-
ния жителей области в со-
циальных сетях. 

В Архангельске Любовь 
Совершаева приняла уча-
стие в уникальной креатив-
ной сессии в рамках Всерос-
сийского проекта «Музей-
ные маршруты России», ко-
торую разработали и прове-
ли специалисты АНО «Диа-
лог Регионы».

Участники сессии, сре-
ди которых были предста-
вители музейного сообще-
ства регионов Северо-Запа-
да России и руководители 
ряда музеев Центральной 
России и Сибирского фе-
дерального округа, прора-
батывали форматы и ме-
тоды привлечения новых 
посетителей, расширения 
музейной аудитории, во-
влечения музеев в меж- 
региональные туристиче-
ские маршруты Серебряно-
го ожерелья России.

В ходе обсуждения были 
разработаны портреты по-
сетителей музеев, подго-
товлены и презентованы 
примеры музейных про-
дуктов для привлечения 
индивидуальных туристов, 
организованных групп. От-
дельное внимание уделено 
детским программам.

«То, чем вы сейчас занимаетесь, 
очень сложно, но крайне важно»
Матери,ÎженыÎнашихÎвоинов,ÎихÎдетиÎоказалисьÎвÎоченьÎнепростойÎÎ
ситуации.Îкто-тоÎпростоÎнеÎпривыкÎжитьÎ«безÎмужскихÎрук»
Комитет семей воинов Отечества создан в Рос-
сии при поддержке Президента Российской Фе-
дерации. В ноябре 2022 года Владимир Путин 
поддержал инициативу родственников участни-
ков специальной военной операции о его созда-
нии. В январе 2023-го было открыто Архангель-
ское региональное отделение этой организации.
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АлександрÎниколАев

Два дня минувшей недели 
стали для Архангельской об-
ласти прорывными. На вы-
соком правительственном 
уровне обсуждались проек-
ты развития нашего региона. 
и вопрос создания будущей 
ТОР, который рассматривался 
на заседании президиума Го-
сударственной комиссии по 
вопросам развития Арктики,  
стал ключевым.

СНиЗиТь ЦеНы  
НА ЖиЛье

– Рассмотрим создание тер-
ритории опережающего раз-
вития в Архангельской обла-
сти и реализацию в рамках 
этой территории программы 
«Арктический квартал». Мы 
начали эту работу на Даль-
нем Востоке. В принципе она 
демонстрирует неплохие по-
казатели. 

Мы видели рост объемов стро-
ящегося жилья и снижение цены. 
Здесь задача тоже такая же. Пока 
стоимость жилья в северных реги-
онах достаточно высокая и сильно 
превышает стоимость в централь-
ных территориях РФ, – отметил 
заместитель председателя Прави-
тельства РФ – полномочный пред-
ставитель Президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев.

Губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский 
рассказал, что регион совместно с 
Минвостокразвития России и Кор-
порацией развития Дальнего Вос-
тока и Арктики предлагает в пла-
нируемой ТОР развивать два на-
правления: реализовать проект 
«Арктический квартал» и создать 
промышленный парк для размеще-
ния малых и средних промышлен-
ных предприятий.

«АРКТиЧеСКий 
КВАРТАЛ»

Анализ ввода жилья  
в арктических субъектах за 
последние несколько лет по-
казывает, что объемы и тем-
пы роста этого показателя 
значительно отличаются от 
других регионов страны, рас-
положенных в более благо-
приятных климатических 
условиях.

– Ситуация с жильем для наше-
го региона особенно актуальна в 
связи с большим количеством ава-
рийного жилья. Увеличить объ-
емы жилищного строительства 
в арктических регионах, на наш 

Опережающее развитие
ПрорывныеÎпроектыÎразвитияÎрегиона:Î«АрктическийÎквартал»,ÎпромышленныйÎпарк,ÎÎ
«единаяÎсубсидия»ÎдляÎфинансированияÎсоциальныхÎпроектов

взгляд, может сочетание трех эле-
ментов: создание инженерной ин-
фраструктуры до площадки за счет 
бюджетных средств, преференци-
альный режим ТОР, то есть нало-
говые и административные льго-
ты и преференции для застройщи-
ков, и обеспечение спроса за счет 
выкупа части жилья регионом (это 
в первую очередь переселение лю-
дей из аварийного жилья, обеспе-
чение жильем детей-сирот), а так-
же вовлечение крупных промыш-
ленных компаний, заинтересован-
ных в строительстве жилья для 
своих работников, доступности 
строящегося жилья для населения, 

– высказал предложение Александр  
Цыбульский.

Действенным инструментом для 
решения задачи стимулирования 
строительства по аналогии с Даль-
ним Востоком может стать про-
грамма «Арктический квартал».

Проект «Арктический квартал» 
касается государственной под-
держки жилищного строительства. 
Проект предполагает, что под жи-
лую застройку будет создаваться 
режим ТОР со всеми его преферен-
циями и льготами для застройщи-
ка. При этом инженерная инфра-
структура будет строиться за счет 
бюджетных средств. Этот меха-
низм позволит построить жилье в 
том числе для нуждающихся кате-
горий граждан.

– Архангельская область готова 
стать пилотным регионом для за-
пуска такой программы. Для этого 
у нас уже созданы необходимые ус-
ловия. Наш регион входит в число 
лидеров среди арктических субъ-
ектов по объему вводимого еже-
годно жилья (в целом по области в 
2021 году введено 422,6 тысячи ква-
дратных метров, в 2022-м – 426,4 ты-
сячи квадратных метров). В обла-
сти работает ряд крупных застрой-
щиков, которые оказывают суще-
ственное влияние на развитие жи-
лищного строительства в регионе. 
Спрос на доступное жилье, в том 
числе для решения задачи ликви-
дации аварийного жилья, превы-
шает предложение, – рассказал 
глава региона.

В целях запуска проекта «Ар-
ктический квартал» определены 
четыре незастроенных земельных 
участка для жилищного строи-
тельства в самом динамично раз-
вивающемся округе города Ар-
хангельска – Майской Горке. Рас-
четное значение совокупного гра-
достроительного потенциала вы-
бранных участков составляет по-
рядка 200 тысяч квадратных ме-
тров жилой площади. На первом 
этапе заявка будет сформирована 
на строительство квартала с объ-

емом вводимого жилья не менее  
70–80 тысяч квадратных метров.

ПРОМышЛеННый 
ПАРК 

Второе направление при 
создании ТОР нацелено на 
решение проблемы острой 
нехватки в регионе готовых 
для размещения производ-
ства инвестиционных пло-
щадок. На сегодняшний день 
есть запрос от 20 потенциаль-
ных инвесторов с общим пла-
нируемым объемом инвести-
ций порядка 5 миллиардов 
рублей, которым нужны зе-
мельные участки, обеспечен-
ные необходимой инженер-
ной инфраструктурой.

Наиболее перспективной являет-
ся территория не достроенного еще 
в советское время приборострои-
тельного завода, расположенного в 
привокзальном районе Архангель-
ска. Площадь территории для осво-
ения в рамках первого этапа фор-
мирования ТОР может составить 
до 33 гектаров земельных участ-
ков, в перспективе при сохране-
нии спроса со стороны инвесторов 
с расширением дополнительно на 
44 гектара. Сейчас в регионе фор-
мируются заявки потенциальными 
резидентами ТОР по таким проек-
там, как «Производство кузовных 
надстроек и гидроманипулято-
ров», «Производство харвестерных 
головок», «Строительство завода 
по производству железобетонных 
изделий», «Производство оборудо-
вания для целлюлозно-бумажной 
промышленности». Общий объем 
инвестиций – более 2 миллиардов 
рублей. В перспективе в ТОР смо-
гут войти дополнительные земель-
ные участки под реализацию круп-
ных проектов в сфере транспорта 
и логистики, ориентированные на 
развитие Северного морского пути 
и наполнение его грузовой базы.

Создание ТОР в Архангельской 
области было поддержано на засе-
дании президиума Госкомиссии по 
развитию Арктики.

ПРиРОСТ иНВеСТиЦий
Также в Архангельске об-

судили приоритеты социаль-
но-экономического развития 
региона.

Юрий Трутнев подчеркнул, что 
стратегия социально-экономиче-
ского развития Архангельской об-
ласти является значимой частью 
стратегии социально-экономиче-
ского развития всего арктическо-
го региона. Арктический регион, в 
свою очередь, является частью раз-
вития всей нашей страны – Россий-
ской Федерации. Каждый регион 
обладает своими неповторимыми 
особенностями.

На Арктическую зону распре-
делены те меры поддержки, кото-
рые сформированы на базе даль-
невосточного региона. В названии 
Министерства по развитию Даль-
него Востока решением Президен-
та Российской Федерации добавле-
но слово «Арктика». Мы уже виде-
ли некоторую отдачу в этой работе.  
С использованием мер государ-
ственной поддержки в Арктике ре-
ализуется 170 инвестиционных про-
ектов. Общий объем инвестиций по 
соглашениям – более 110 миллиар-
дов рублей. 12 миллиардов рублей 
уже вложено инвесторами. Но это 
скромные цифры по отношению к 
Дальнему Востоку. Там объем уже 
осуществленных вложений исчис-
ляется триллионами. Но мы там 
и начали работу раньше. Уверен в 
том, что мы и здесь добьемся боль-
ших успехов, – открыл совещание 
Юрий Трутнев.

Выступая, губернатор Архан-
гельской области Александр  
Цыбульский подчеркнул, что за по-
следние пять лет в области фикси-
руется положительная динамика 
валового регионального продукта: 
с 2017 по 2021 год прирост ВРП соста-
вил 9,4%.

Основой экономики Архангель-
ской области остается диверсифи-
цированный промышленный сек-
тор, в структуре которого преобла-
дают судостроение, лесопромыш-
ленный комплекс и добыча при-
родных ресурсов. Они формируют 
более 80% объема промышленного 
производства региона. 

Суммарно за последние три года 
объем промпроизводства в Архан-
гельской области оценивается в 
размере более триллиона рублей. 
По итогам двух месяцев этого года 
фиксируется существенный при-
рост промышленного производства. 
Основной объем здесь обеспечива-
ют судостроительная и судоремонт-
ная отрасли.

Однако, по словам главы региона, 
внешнеторговые ограничения при-
вели к объективному замедлению 
динамики инвестиций в основной 
капитал в сопоставимых ценах по 
итогам 2022-м. При этом в абсолют-
ном выражении объем инвестиций 
в 2022 году оказался выше уровня 
2021 года на 1,3 миллиарда рублей. 
Несмотря на общее замедление ин-
вестиционной активности в 2022 
году, область два года подряд вхо-
дит в пятерку лидеров по уровню 
инвестиционной привлекательно-
сти в рамках проводимой «Эксперт 
РА» интегральной оценки инвести-
ционного потенциала регионов.

Александр Цыбульский подчерк- 
нул, что при планировании работы 
на текущий год регион нацелен на 
прирост по инвестициям.

– За два года в первую очередь 
благодаря «арктическим» инстру-
ментам поддержки нам удалось 
сформировать основу для обеспече-
ния инвестиционного роста на бли-
жайшие годы, – сказал он.

«АРКТиЧеСКАя  
ЗВеЗДА – 2027»

Среди ключевых направле-
ний развития региона – под-
держка деятельности науч-
но-образовательного центра 
мирового уровня «Россий-
ская Арктика: новые мате-
риалы, технологии и методы 
исследования», который яв-
ляется примером совместной 
работы нескольких арктиче-
ских субъектов: Архангель-
ской и Мурманской областей, 
а также Ненецкого автоном-
ного округа. 

На базе НОЦ реализуются клю-
чевые технологические проекты в 
сфере биотехнологий, здоровьесбе-
режения, освоения Арктики и се-
верных территорий, новых матери-
алов и технологий для судоремон-
та, производства синтетических 
алмазных пластин для квантовых 
сенсоров и рентгеновской оптики.

В Архангельской области проекты ре-
ализуют 170 резидентов АЗрФ, они уже 

вложили 12,2 миллиарда рублей, создали око-
ло двух тысяч рабочих мест, ввели в эксплу-
атацию каждый третий проект – 58 предпри-
ятий оказывают услуги, ведут строительство, 
перевозят грузы, принимают туристов, пере-
рабатывают лес и занимаются сельским хо-
зяйством, а также работают в других отраслях

Проект «Арктический квартал» каса-
ется государственной поддержки жи-

лищного строительства. Проект предполагает, 
что под жилую застройку будет создаваться 
режим Тор со всеми его преференциями  
и льготами для застройщика

Наш регион 
входит в число 

лидеров среди арк- 
тических субъектов 
по объему вводимо-
го ежегодно жилья 
(в целом по области 
в 2021 году введено 
422,6 тысячи квадрат-
ных метров, в 2022-м – 
426,4 тысячи квадрат-
ных метров)
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Юрий Трутнев поручил Минво-
стокразвития России и Минобрна-
уки России проработать возмож-
ность создания сетевого распреде-
ленного арктического университе-
та на базе вузов Арктики.

Еще одним важным элементом 
научно-образовательной экосисте-
мы станет создание в Архангель-
ске межвузовского кампуса миро-
вого уровня «Арктическая звезда».

– Все создаваемые объекты кампу-
са будут задействованы как для на-
учной, так и для образовательной 
деятельности. Уже сейчас форми-
руется перечень индустриальных  
партнеров, во взаимодействии с ко-
торыми планируется использова-
ние вновь создаваемой инфраструк-
туры. Стоимость проекта – 29,7 мил-
лиарда рублей. Кампус будет вве-
ден в эксплуатацию в 2027 году, – 
рассказал Александр Цыбульский.

ВыСОКие ПеРеДеЛы
Приоритетом региона оста-

ется системная работа по раз-
витию глубокой переработки 
леса. 

Основная задача на ближайшие 
два-три года – начать производ-
ство лесопромышленной продук-
ции более высоких переделов: кле-
еных конструкций, деревянных до-
мокомплектов, продукции лесохи-
мии, востребованных на внутрен-
нем рынке. При поддержке Прави-
тельства России в Архангельской 
области планируют максималь-
ный перевод муниципальных те-
плоснабжающих объектов с мазута 
и угля на биотопливо.

Позитивные прогнозы в плане 
повышения инвестиционной ак-
тивности власти Архангельской 
области связывают в первую оче-
редь с развитием судостроитель-
ной и судоремонтной отраслей. На 
сегодняшний день производствен-
ные мощности предприятий загру-
жены полностью. Севмаш, Центр 
судоремонта «Звездочка», произ-
водственное объединение «Аркти-
ка» активно реализуют инвестици-
онные проекты, направленные на 
модернизацию и расширение суще-
ствующих производственных мощ-
ностей. Общий объем инвестиций 
в проекты в период 2023–2027 го-
дов составит 32 миллиарда рублей. 
Среди значимых проектов глава 
региона отметил планы Севмаша и 
«Звездочки» по строительству пла-
вучих доков.

Летом прошлого года на верфях 
судоремонтного завода «Красная 
Кузница» заложено первое из четы-
рех пассажирских судов с ледовым 
усилением для обеспечения транс-
портной доступности островных 
территорий Архангельска и Оне-
ги. Это первый за 30 лет заказ ре-
гиона на строительство пассажир-
ских судов. Компетенции и мощно-
сти предприятия позволяют стро-
ить аналогичные суда и для других  
арктических регионов.

Власти Архангельской области 
работают над комплексной оцен-
кой и оцифровкой востребованно-
сти услуг по судоремонту на Севе-
ро-Западе России. По результатам 
этой работы будут сформирова-
ны инвестиционные предложения 
для создания новых судоремонт-
ных производств. Потенциальный 
инвестор получит готовый пакет: 
предложения по площадкам для 
размещения нового производства, 
оценку объема затрат на его созда-
ние, объем потенциальных заказов, 
а также возможность стать рези-
дентом АЗРФ или ТОР.

– Мне кажется, что губернатор бо-
леет за развитие Архангельской об-
ласти, поэтому надеюсь, что у него 

эта работа получится. В свою оче-
редь мы будем ему в этом помогать. 
Сегодняшнее совещание – это еще 
одна возможность понять, какие на-
правления развиваются эффектив-
но, на что нужно обратить внимание. 
Считаю, что сейчас каждый должен 
задать себе этот вопрос: что сделать, 
чтобы лучше работать, – подвел ито-
ги совещания Юрий Трутнев.

«еДиНАя СУбСиДия» 
– СОЦиАЛьНый 
иНСТРУМеНТ

Участники президиума об-
судили планы социального 
развития центров экономи-
ческого роста, расположен-
ных на территории Арктиче-
ской зоны.

– Обсудим планы социально-
го развития центров экономиче-
ского роста, расположенных на 
территории Арктической зоны 
РФ. Мы этот механизм реализу-
ем на Дальнем Востоке. Он со-
бран как президентская дальне-
восточная «Единая субсидия».  
С его помощью за пять лет на Даль-
нем Востоке построено и отремон-
тировано более 1,6 тысячи соци-
альных объектов, включая 17 боль-
ниц, 51 фельдшерско-акушерский 
пункт, 195 объектов образования. 
Хороший отзыв у населения полу-
чила реализация программы «1000 
дворов». Сейчас с помощью такого 
механизма получают поддержку 
центры экономического роста ар-
ктических регионов. На развитие 
арктических центров экономиче-
ского роста из федерального бюд-
жета на 2022–2024 годы выделено 
7,8 миллиарда рублей, – отметил 
Юрий Трутнев.

По словам министра РФ по раз-
витию Дальнего Востока и Аркти-
ки Алексея Чекункова, в Арктике 
задействуются самые эффективные 
инструменты, которые уже исполь-
зуются на Дальнем Востоке. Один 
из них – президентская «Единая 
субсидия», распространенная на  
Арктику, по которой уже выделено 
7,8 миллиарда рублей на реализа-
цию более 80 социально значимых 
проектов. В частности, в Архангель-
ске реконструируются центральная 
площадь, учреждения здравоохра-
нения, приобретается медицинская 
техника.

– Этот же инструмент позволит 
нам приступить к созданию «Арк- 
тических кварталов» и обустрой-
ству индустриальных парков – что-
бы диверсифицировать экономику, 
обеспечить импортозамещение и 
создание новых высокооплачивае-
мых рабочих мест, сбалансировав 
тем самым развитие социальной 
сферы и экономики, – отметил гла-
ва Минвостокразвития России.

Рассматривались проекты пла-
нов Архангельской и Мурманской 
областей, Республики Карелии. 
Средства на модернизацию соци-
альной инфраструктуры на аркти-
ческих территориях выделяются 
по линии президентской арктиче-
ской «Единой субсидии».

Так, например, приобретение 
оборудования для медицинских ор-
ганизаций Архангельской области 

Арктическая зона российской Федера-
ции – самая большая в мире особая эко-

номическая зона. она располагается на тер-
ритории девяти российских субъектов, четыре 
из них входят в Арктическую зону полностью, 
пять – частично

основой экономики Архангельской об-
ласти остается диверсифицированный 

промышленный сектор, в структуре которого 
преобладают судостроение, лесопромышлен-
ный комплекс и добыча природных ресурсов. 
они формируют более 80% объема промыш-
ленного производства региона

Заглянуть за горизонт
дляÎстроительстваÎкампусаÎвÎАрхангельскеÎÎ
будетÎотведеноÎвосемьÎземельныхÎучастков

Обширная территория в 
столице Поморья, располо-
женная неподалеку от Се-
веродвинского моста, будет 
отведена под возведение 
межвузовского кампуса 
«Арктическая звезда».

Его строительство начнется в сле-
дующем году. На месте будущего 
кампуса побывали губернатор Ар-
хангельской области Александр  
Цыбульский и глава Архангель-
ска Дмитрий Морев, чтобы оце-
нить работу по подготовке зе-
мельных участков.

Межвузовская многофункцио-
нальная образовательная среда 
будет включать в себя два взаи-
мосвязанных комплекса зданий, 
объединенных первым этажом.

В них планируется размещение 
43 структурных подразделений, в 
том числе гостиницы и общежи-
тия, рассчитанных на 4256 мест.

Для создания такого масштаб-
ного образовательного простран-
ства в центре Архангельска пла-

нируется задействовать восемь 
земельных участков общей пло-
щадью 6,7 гектара.

С учетом всех инфраструктур-
ных объектов площадь самого 
кампуса «Арктическая звезда» со-
ставит 128 777 м2.

Три земельных участка площа-
дью пять гектаров уже переданы 
в государственную собственность 
Архангельской области, еще по 
четырем участкам ведется про-
цедура передачи в региональную 
собственность. Восьмой участок 
принадлежит частному лицу и 
подлежит выкупу.

В ходе осмотра территории 
под строительство кампуса гла-
ва региона обратил особое внима-
ние городской администрации на 
то, что соседствующие с «Аркти-
ческой звездой» объекты также 
должны быть обновлены.

Глава Архангельска  
Дмитрий Морев рассказал о пла-
нах по строительству рядом с 
межвузовским кампусом новой 
школы, которая должна вписать-
ся в единое архитектурное про-
странство студенческого городка.

– По вашему поручению прове-
ли поиск земельных участков под 
строительство школы, которую 
планируется возвести при кампусе. 
Мы выбрали два участка: на одном 
можно разместить школу на 350 
учащихся, на другом – на 500 чело-
век, – сообщил Дмитрий Морев.

Глава региона поручил прора-
ботать возможность возведения 
общеобразовательного учрежде-
ния на обоих участках, чтобы в 
2025 году уже начать практиче-
скую реализацию этого проекта.

Межвузовская 
многофунк- 

циональная обра-
зовательная среда 
будет включать в 
себя два взаимосвя-
занных комплекса 
зданий, объединен-
ных первым этажом

в 2022 году было затруднено в связи 
с введенными санкционными огра-
ничениями в отношении как опре-
деленных видов медоборудования, 
так и комплектующих. В связи с 
этим срок для приобретения медо-
борудования для трех больниц и 
15 автомобилей для четырех меди-
цинских учреждений был продлен. 
Кстати, кроме капитального ре-
монта приемно-диагностического 
отделения Первой городской кли-
нической больницы имени Е. Е. Во-
лосевич были одобрены приобре-
тение и монтаж двух единиц меди-
цинского оборудования: системы 
компьютерной томографии и рент-
геновского комплекса.

САНКЦиОННые 
ОГРАНиЧеНия  

– В октябре прошлого года 
на заседании президиума  

Госкомиссии по вопросам 
развития Арктики был со-
гласован перечень меропри-
ятий плана социального раз-
вития центров экономиче-
ского роста Архангельской 
области на 2022 год. 

Источником финансирования 
этих мероприятий стали средства 
президентской арктической «Еди-
ной субсидии» в размере 936,9 мил-
лиона рублей. В соответствии с ут-
вержденным графиком освоение де-
нежных средств по мероприятиям 
также было запланировано в 2022 
году, но в процессе работы мы стол-
кнулись с определенными сложно-
стями. Они обусловлены санкцион-
ными ограничениями. Кроме того, 
причинами, по которым оператив-
но и своевременно не удается при-
обрести и поставить оборудование, 
стали высокий спрос на него по 
всей стране и полная загрузка за-
казами российских производителей 

медицинской техники, – пояснил 
губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Аналогичная ситуация по за-
держкам сложилась с оснащением 
крытого хоккейного корта в Архан-
гельске. В связи с высокой загру-
женностью производства товаро-
производителем установлена оче-
редность на изготовление продук-
ции. Срок поставки в этой связи со-
ставляет не менее 60 календарных 
дней. Оборудование поставлено в 
Архангельск в феврале этого года. 
Борта установлены, идет работа по 
монтажу зрительских сидений.

Были скорректированы сроки ра-
бот по капитальному ремонту бас-
сейна в Морской кадетской шко-
ле Северодвинска. На объекте воз-
никла необходимость проведения 
дополнительных мероприятий по 
устройству свайного основания. 
Срок выполнения капремонта пе-
ренесен. Ход работ на объекте кон-
тролируется, они будут завершены 
в срок. 

Важным элементом научно-образова-
тельной экосистемы станет создание в 

Архангельске межвузовского кампуса миро-
вого уровня «Арктическая звезда». Стоимость 
проекта – 29,7 миллиарда рублей. Кампус будет 
введен в эксплуатацию в 2027 году
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дмитрийÎбУлыЧев,Î
гимназияÎ№Î25,Î2Î«д»Îкласс

Мой прадедушка Андрей 
Александрович Тестов –  
ветеран Великой Отече-
ственной войны. 

Его имя увековечено на обелиске 
Аллеи Славы «Герои, прославив-
шие Заостровскую землю». Во вре-
мя войны прадедушка был осво-
божден от призыва, так как рабо-
тал в военном порту, тем не менее 
пошел на фронт добровольцем. 

Его боевой путь начался в июне 
1942 года. Прадедушка воевал на 
Ленинградском фронте стрелком 
в 23-й морской бригаде. Затем с но-
ября 1942-го по 1945-й был коман-
диром отделения разведки 450-го 
стрелкового полка. Воинское зва-
ние – старший сержант. Проявил 
себя как выдающийся разведчик. 
Лично взял 10 «языков». Представ-
лялся к званию Героя Советского 

Союза (об этом напишет его друг 
в письме его жене – моей праба-
бушке). Но, по словам прадедушки, 

штаб разбомбили, поэтому пред-
ставление пропало. За свои подви-
ги в годы Великой Отечественной 

войны прадедушка Андрей был 
награжден орденами Славы II и III 
степени (1944 г.); медалями «За обо-
рону Ленинграда» (1942 г.), «За от-
вагу» (1944 г.), «За боевые заслуги» 
(1944 г.), «За освобождение Варша-
вы» (1945 г.), «За взятие Берлина» 
(1945 г.), «За победу над Германи-
ей в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». 

Весной 1945 года, уже на терри-
тории Германии, мой прадед был 
ранен и лечился в госпитале не-
мецкого города Магдебург. Это из-
вестие семья узнала из письма дру-
га Николая. Позже из Германии до-
мой пришла открытка, присланная 
прадедом, с изображением госпи-
таля как подтверждение, что их 
сын, муж, отец жив и здоров. После 
войны прадедушка Андрей вернул-
ся в родной Архангельск, построил 
дом в деревне Заостровье, вместе с 
прабабушкой Марией Петровной 
вырастил семерых детей. Андрей 
Александрович Тестов – мой пра-
дедушка! Я гожусь им! 

софияÎтретьяковА,ÎÎ
гимназияÎ№Î25,Î2Î«д»Îкласс

Мой прадед Валентин  
Сергеевич ижмяков родился 
30 июля 1924 года в дерев-
не борисовской Приморского 
района. 

В 1930 году пошел учиться в За- 
островскую неполную среднюю 
школу, учился с удовольствием, 
окончил шесть классов. После шко-
лы выучился на моториста. Отец 
и мать его работали в колхозе  
в Заостровье. 

В представлении к награде – ор-
дену Славы – говорится: «Храбрый, 
мужественный сапер-разведчик в 
ночь на 28 июля 1944 года, находясь 
в составе своего отделения под ко-
мандованием сержанта Бальзамо-
ва, в боевых порядках пехоты 3-го 
батальона 408-го стрелкового пол-
ка, участвовал в выполнении бое-

вого задания по подрыву моста у 
деревни Березувка на реке Кшна. 
Красноармеец Ижмяков В. С. смело 
бросился на обнаруженную группу 
немцев, охранявших мост, и оттес-
нил ее. Смело отразив вторую ата-
ку, быстро заминировал мост и по-
дорвал его, чем обеспечил успех 
обороняющихся частей. При вы-
полнении этого задания проявил 
исключительно храбрость и отвагу. 
Красноармеец Ижмяков В. С. до-
стоин правительственной награды 

– ордена Cлавы III степени». 
Победу встретил в Берлине, а 

затем принимал участие в войне 
с Японией. Домой возвратился в 
1947 году. После долгих лет вой- 
ны вернулся в родную деревню, 
женился, работал помощником 
машиниста на железной дороге, 
затем на лесобазе плотником. 

В 1974 году моего прадедушки 
не стало. До сих пор мы храним па-
мять, каждую награду, все ордена 
и медали, все, что связано с ним. 
Ежегодно мы участвуем в шествии 

Бессмертного полка. Все это неза-
бываемо и священно для нас, все 
это должно быть вечно в памяти 

потомков, чье право на жизнь и на 
счастье досталось такой дорогой 
ценой!

историческая память

МаксимÎсорокин,ÎÎ
гимназияÎ№Î25,Î5Î«в»Îкласс

Мой прадедушка иван  
Георгиевич Сорокин родился 
18 августа 1919 года. В 1940 
году он был призван в армию 
и проходил обучение в по-
граншколе по специальности 
«радист-сигнальщик». 

После начала Великой Отечествен-
ной войны в звании старшего ма-
троса он поступил на службу на 
плавбазу «Мария Ульянова». 

26 августа 1941 года судно было 
торпедировано немецкой подвод- 
ной лодкой U-571 и получило тя-
желые повреждения: произошел 
отрыв кормовой части. Несмотря 
на это, корабль остался на пла-
ву, был взят на буксир минонос-
цем «Урицкий» и доставлен в порт. 
Осенью 1941 года Иван Георгиевич 
был переведен на минный траль-
щик, на котором в должности ко-
мандира отделения сигнальщи-
ков принимал участие в северных 
конвоях. 

Северные, или арктические, 
конвои – это специальные фор-
мирования кораблей, которые до-

ставляли грузы в нашу страну от 
наших союзников. Везли воен-
ную технику, боеприпасы, топли-
во, обмундирование, провизию – 
все, чего так остро не хватало на-
шей армии в начале войны. Нем-
цы устроили настоящую охоту за 
конвоями, стремясь пресечь эти 
поставки. Постоянная опасность 
нападения с их стороны делала и 
без того трудные плавания в ус-
ловиях полярной ночи, штормо-
вых ветров и арктических льдов 
практически невыносимыми. Тем 
не менее с августа 1941-го по май 
1945 года было проведено 78 конво-
ев (это более 1400 судов). При этом 
98 торговых и 21 боевой корабль 
были потоплены. Более трех ты-
сяч моряков из разных стран на-
всегда остались в суровых аркти-
ческих водах. Северные конвои 
стали синонимом необыкновен-
ной стойкости и мужества наших 
и союзных моряков. 

В 1947 году мой прадедушка де-
мобилизовался в звании старшины 
первой статьи. С морем он остал-
ся связан на всю жизнь, до самой 
пенсии продолжая ходить на ко-
раблях Архангельского тралового 
флота по тем же самым северным 
морям, только теперь уже с мирны-
ми целями. Прадедушка активно 

занимался общественной работой 
вместе с другими ветеранами. Он 
не любил говорить о войне, но День 
Победы – 9 Мая – считал главным 
праздником в году. Любое поздрав-
ление прадедушка заканчивал по-
желанием «и мирного неба над го-
ловой». Потому что он точно знал, 
какой ценой далась эта Победа 

и что необходимо приложить все 
силы, чтобы не допустить повторе-
ния ужасов той войны. 

В нашей семье мы чтим память 
моего прадедушки, участвуем в 
шествиях Бессмертного полка с 
его фотографией. Важно помнить 
и гордиться подвигами своих пред-
ков. Я помню, я горжусь! 

Материалы подготовил Георгий ГуДиМ-левКович

«Мой прадедушка был героем…»
сÎинициативойÎпроведенияÎвÎгородеÎвоинскойÎславыÎАрхангельскеÎакцииÎвÎподдержкуÎсохраненияÎпамятиÎÎ
обÎучастникахÎвеликойÎотечественнойÎвойныÎ1941–1945ÎгодовÎ«МыÎпомним!»ÎвыступилоÎсообществоÎ«вÎцентреÎсобытий»

Акцию поддержал клуб 
«братство северных 
конвоев». информаци-
онным партнером стала 
газета «Архангельск – 
город воинской славы».

Цель акции «Мы помним!» 
– собрать воспоминания 
внуков, правнуков и дру-
гих близких родственников 
участников и ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны 
о боевом пути и интересных 
для нынешнего поколения 
историях из их послевоен-
ной жизни. Сегодня особен-
но важно сохранить истории 
реальных судеб и подвигов 
людей этой эпохи.

– Мы с 2015 года реализу-
ем проект «Бессмертный 
экипаж северных конво-
ев», частью которого явля-
ется формирование в со-
ставе шествия Бессмертно-
го полка колонны с портре-
тами участников битвы за 
Арктику. Большое спаси-
бо Группе Аквилон и лично  
Александру Фролову, при 
их поддержке было изготов-
лено порядка двух тысяч 
портретов героев. И конеч-
но, за эти годы к нам посту-
пало много обращений от 
потомков участников Вели-
кой Отечественной войны, в 
том числе и тех, кто не уча-
ствовал в конвоях, но внес 
свой огромный вклад в По-
беду. Поэтому мы считаем 
правильным и логичным, 
что в нашем городе воин-
ской славы проходит такая 
акция, которая позволит на-
шей молодежи рассказать о 
своих предках-героях. И наш 
клуб, безусловно, поддержи-
вает эту акцию и призывает 
всех архангелогородцев при-
соединиться к ней, – заявил 
председатель клуба «Брат-
ство северных конвоев»  
Сергей Терентьев.

Как рассказала один из 
координаторов акции «Мы 
помним!» Ольга Шананина, 
к участию в ней приглаша-
ются ребята в возрасте от 5 
до 20 лет. Нужно написать 
короткое эссе об истории 
жизни и боевом опыте участ-
ника Великой Отечествен-
ной войны, труженика тыла 
из своей семьи. Дошкольни-
ки могут написать эссе с по-
мощью родителей. Затем 
необходимо заполнить спе-
циальную форму по ссыл-
ке, что позволит рассказать 
свою историю всем пользо-
вателям Сети.

9 Мая в колонне Бес-
смертного полка планиру-
ется сформировать отдель-
ную «коробку» акции «Мы 
помним!», для ее участни-
ков при необходимости бу-
дут бесплатно изготовлены 
штендеры с портретами их 
родственников – солдат Ве-
ликой Отечественной войны.

Сегодня мы начинаем пу-
бликацию рассказов юных 
архангелогородцев о их пра-
дедах-героях.

Горжусь своим прадедом!

В память о моем прадедушке

и мирного неба над головой



11
Городская Газета

АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№41 (1235)

19 апреляÎ2023Îгода

дарьяÎШАбУневиЧ,ÎÎ
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,Î
группаÎ7в

Мой прадедушка Александр 
брониславович шабуневич  
родился в 1912 году в бе-
лоруссии, где и прошло его 
детство. В 1932 году семью 
раскулачили и выслали в 
Архангельскую область на 
спецпоселение. В 1934 году 
прадед поступил в Красно-
борское училище, по его 
окончании работал токарем в 
шипицынском леспромхозе. 

В октябре 1935 года прадеда при-
звали в армию и зачислили в ка-
валерийский полк. Участвовал в 
боях на Советско-финляндской  
войне. Его, раненого, вынес с поля 
любимый конь по кличке Ветер.  
23 июня 1941 года его в звании 
старшего сержанта призвали в 
ряды Красной армии и направи-
ли на Карельский фронт. На во-
йне прадед был артмастером, ре-
монтировал орудия. В мартовских 
боях 1942 года он обеспечил на ог-
невых позициях своевременный 
ремонт артиллерийских систем. 

Сохранился документ о награж-
дении прадеда. Также мы храним 
боевую характеристику, в кото-
рой говорится, что он очень от-
ветственно относился к службе и 
за это награжден нагрудным зна-
ком «Отличный артиллерист». За 

храбрость, стойкость и мужество, 
проявленные в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками пра-
дед награжден орденом Красной 
Звезды, медалями «За боевые за-
слуги», «За победу над Германи-
ей» и многими юбилейными ме-

далями в ознаменование Побе-
ды над фашистской Германией 
в годы Великой Отечественной  
войны. На фото деда на его пиджа-
ке видны эти награды. 

После войны прадед работал 
на Сольвычегодском ремонтно-
механическом заводе, где был не-
однократно награжден почетны-
ми грамотами, избирался депута-
том в городской Совет. На пенсии 
не мог сидеть без дела, участво-
вал в жизни города, занимался 
ремонтом обуви, помогал воспи-
тывать внуков. Прадед навсегда 
останется в моей памяти челове-
ком-героем, который шел огнен-
ными фронтовыми дорогами и 
беспощадно громил врага. 

историческая память

Мой прадедушка  
освобождал Севастополь!
ПавелÎдМитерко,ÎÎ
детскийÎсадÎ№Î186Î«веснушка»,Î
группаÎ7бÎ«стрекозка»

Дедушка Ваня родился в 
селе Лешуконское Архан-
гельской области 1 сентября 
в семье крестьянина Семена 
Прокопьевича Старапопова. 

После окончания школы поступил 
в Архангельский педагогический 
институт на исторический факуль-
тет. Но в октябре 1939-го был при-
зван на службу в Военно-морской 

флот и прослужил до марта 1947 
года. 

Дедушка Ваня во время войны 
служил на крейсере «Куйбышев», 
был старшиной второй статьи. По-
лучил награды за освобождение 
Севастополя, за овладение горо-
дом Констанца, за оборону Кавказа, 
за Победу над Германией, награж-
ден орденом Отечественной войны  
II степени и др. 

После войны работал механиком 
Лешуконского леспромхоза. Я ни-
когда его не видел, но много о нем 
слышал из рассказов мамы. Это 
был добрый, честный, очень хоро-
ший человек. Я горжусь им!

Отец и сын
владиславаÎколесниковА,Î
детскийÎсадÎ№Î117ÎÎ
«веселыеÎзвоночки»,ÎÎ
группаÎ9

хочу рассказать о моих пра-
прадедушке и прадедушке 
по линии мамы. 

Мой прапрадедушка – Василий 
Яковлевич Шаньгин, 1903 года 
рождения, уроженец деревни Со-
ловьихи Вилегодского района Ар-
хангельской области. Воевал, был 
тяжело ранен. Прошел всю войну.  
В июле 1943 года был награжден 
медалью «За отвагу». 

Его сын и мой прадедушка – 
Александр Васильевич Шаньгин, 

1925 года рождения. Ушел на фронт 
в 1942 году, прошел курсы артилле-
ристов, воевал в 215-й стрелковой 
дивизии на Белорусском фронте.  
В июне 1944-го его семье пришло из-
вещение о его гибели, о том, что он 
похоронен в деревне Берники Ви-
тебского района Витебской обла-
сти, где воевал. 

Но не верилось прапрабабушке 
Пелагее в смерть сына, и она про-
должала ждать его возвращения. 
Прадедушка прошел войну и вер-
нулся! После войны женился на 
моей прабабушке Марии (труже-
нице тыла в годы Великой Отече-
ственной войны), трижды стал от-
цом, замечательным дедом. 

Прадедушка Александр – отец 
моей бабушки Галины и дедушка 

моей мамы Анны, мой прадедушка. 
Прапрадедушка Василий Яковле-
вич Шаньгин также вернулся после  
войны с тяжелыми ранениями. 

Василия Яковлевича и Алексан-
дра Васильевича сейчас нет в жи-
вых, но память о них живет в на-
ших сердцах. Спасибо за Победу! 
Мы помним! Мы любим! Никто не 
забыт, ничто не забыто!

Никто не забыт, ничто не забыто!

Прадед на-
всегда оста-

нется в моей памяти 
человеком-героем, 
который шел огнен-
ными фронтовыми 
дорогами

Василия яков-
левича и Алек-

сандра Васильевича 
сейчас нет в живых, 
но память о них жи-
вет в наших сердцах

АлександрÎгАвЗовÎ

Валентине Котельниковой 
исполнилось 83 года. По-
здравить ее пришли с духо-
вым оркестром. 

Валентина Васильевна сегодня ак-
тивно работает в городском Сове-
те ветеранов, проводит уроки для 
школьников и рассказывает о не-
простом военном детстве.

О том, что во дворе дома ее бу-
дут поздравлять гости с оркестром,  
Валентина Васильевна не знала. 
Говорит, такого праздника в свою 
честь просто не ожидала. Поздра-
вить Валентину Котельникову с 
днем рождения пришли депутаты 
Архангельской городской Думы.

– Низкий поклон нашим детям  
войны. Валентина Васильевна – 
уроженка великого города с герои-
ческой историей. Она попала в эпи-
центр страшных событий. Она не 
боится вспоминать военное лихоле-
тье и делится своими воспоминани-
ями, хотя это больно, горько, страш-
но, – сказала в своем выступлении 
председатель Архангельской город-
ской Думы Валентина Сырова.

Несмотря на солидный и благо-
родный возраст, женщина полна сил 

и энергии. В городском Совете вете-
ранов Валентина Васильевна явля-
ется председателем комиссии по па-
триотическому воспитанию и работе 
с молодежью. Ей есть чем поделить-
ся с подрастающим поколением.

– С молодежью мы общаемся по-
стоянно, у нас полный контакт. Пе-
ред 75-летием Победы мы прошли 
56 школ. Ветераны встречались со 
школьниками, проводили уроки 
мужества. Я лично побывала в 56 
школах, – рассказала Валентина 
Котельникова.

Горе и лишения во время Ве-
ликой Отечественной Валентина  
Котельникова ощутила на себе 
по полной. Война отняла у нее не 
только детство: в 1942 году погибла 
мать. О своей жизни в военном Ста-
линграде Валентина Васильевна  
говорит в стихах:

Много нас там сиротами стало.
Кто без мам, кто без пап, 
                                   а кто вовсе один.
Ох и трудная жизнь 
                                   нам досталась,
Но дожили мы все ж до седин.

Уже почти 60 лет Валентина  
Котельникова живет в Архангель-
ске. Попала сюда по распределе-
нию на трикотажную фабрику. 
Здесь и осталась.

– Мы хотели для Валентины Ва-
сильевны сделать сюрприз. Она 
этого заслуживает. И мне кажется, 
сюрприз удался, – отметил депутат 
Архангельской городской Думы 
Иван Воронцов, комментируя со-
стоявшийся парад у дома ветерана.

А Алексей Бельков, руководи-
тель муниципального предприя-

тия «Чистый город», подчеркнул, 
что, оказывая пристальное внима-
ние нашему мудрому поколению, 
мы в первую очередь благодарим 
их за тяжелый многолетний труд, 
за то, что они сохранили страну и 
передали ее нам.

Этим поздравлением в Архан-
гельске дан старт традиционной 
акции «Парад у дома ветерана».  
В ближайшее время участников 
Великой Отечественной войны 
также поздравят с Днем Великой 
Победы.

Парад у дома
деньÎрожденияÎотметилаÎединственнаяÎвÎАрхангельскеÎуроженкаÎвоенногоÎсталинграда
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еленаÎтеребовА,ÎÎ
фото:ÎМаксимÎЗвягинЦев

Традиционно на прямую ли-
нию с главой города посту-
пает немало вопросов – не 
только по телефону, но и за-
ранее. Читатели даже прино-
сят письма с просьбой тща-
тельнее разобраться с их 
локальной проблемой. Но 
все-таки чаще жители зво-
нят по темам, которые вол-
нуют всех: чистота в городе, 
работа транспорта, качество 
услуг ЖКх, переселение из 
ветхих «деревяшек».

– Дмитрий Алексан-
дрович, здравствуйте, 

видите ли вы решение вопроса 
с «мертвыми» зданиями в цен-
тре города – это цирк и кино-
театр «Мир»?

– Здание цирка восстановлено не 
будет, его рано или поздно снесут. 
Оно находится в областной собствен-
ности, я знаю, что есть определен-
ные мысли о том, что построить на 
месте цирка. Для возрождения цир-
ка у нас нет ни артистов, ни опыта, 
да и в таких небольших городах, как 
Архангельск, постоянные цирки не 
действуют, ведь это требует огром-
ных денег на содержание и созда-
ние условий. К нам приезжают цир-
ки, разбивают свои шатры – и только 
так. По-другому это не окупается, и 
Росгосцирк это не поддерживает.

Что касается кинотеатра «Мир», 
он находится в частной собственно-
сти. Здание когда-то было привати-
зировано и продано, к сожалению.  
Я знаю, что на уровне региона ве-
лись переговоры, чтобы приобре-
сти его обратно и устроить там Дво-
рец бракосочетаний.

– Дмитрий Алексан-
дрович, беспокою вас с 

Хабарки. Подо мной живут со-
седи, и мне кажется, у них «ле-
вая» розетка. Они никогда не 
топят печи, а электричество 
никогда не выключается.  
Я хочу, чтобы ее у них убрали, 
но пока никто нарушений не 
находит. Пришлите грамот-
ного проверяющего.

– Давайте мы попробуем при-
влечь органы противопожарной 
службы МЧС. Возможно, есть нару-
шения противопожарного режима 
из-за этих подключений, если печи 
не топят. И с управляющей компа-
нией свяжемся.

– Добрый вечер, я про-
живаю на улице 8 Мар-

та, 16, корпус 1 на Хабарке.  
У нас проблема с электриче-
ством, ничего не тянет: сти-
ральная машина не работает, 
холодильник сгорел, вечером 
сейчас сидим, как в землянке, – 
даже прочитать газету не 
можем. У нас одна фаза, как 
нам объяснили электрики. 
Сказали, что надо всю систе-
му делать.

 – А у вас это всегда или только в 
зимний период, когда холодно? Все 
обогреватели включают? Печки не 
используют?

– Нет, мы все дровами то-
пим.

– Я все записал, и с управляющей 
компанией вашей, и с энергетика-
ми свяжемся.

Проезды, подъезды, дороги  
и «мертвые» здания
дмитрийÎМоревÎответилÎнаÎвопросыÎгорожанÎвоÎвремяÎпрямойÎлинииÎвÎредакцииÎгазеты

– Здравствуйте. Я ин-
валид первой группы, 

дом сгорел в 2018 году, нас пере-
селили. В каком году мы полу-
чим квартиру?

– У нас в городе 1200 аварийных 
домов, и по памяти не скажу, какая 
у вас очередность. Если в 2018 году 
случилось несчастье, а у нас про-
грамма была сформирована до 1 ян-
варя 2017 года, то, скорее всего, ваш 
дом в программу не вошел. Мы сей-
час ждем новую федеральную про-
грамму, подали списки со всеми 
аварийными домами, такими как 
у вас, включительно до конца 2021 
года. Как только эту программу 
утвердят, мы поймем очередность 
строительства домов и время пре-
доставления квартир.

– Нас в Исакогорку не пересе-
лят, если мы проживаем в Со-
ломбале?

– Мы стараемся идти навстречу 
жителям, но мы не строим дома 
сразу во всех округах. Предлагаем 
там, где есть новое жилье. Ваше 
право отказаться, если что-то не 
устраивает, но нет гарантии, что 
мы точно в Соломбале построим. 
Придется искать какой-то компро-
мисс.

– Дмитрий Алексан-
дрович, здравствуйте! 

У дома на улице Воронина, 45, 
корпус 1 в ужасном состоянии 
дворовый проезд. Сплошные 
ямы. Дом был построен в 1976 
году. Пожилым людям очень 
трудно ходить за продукта-
ми в ближайший магазин, по-
скольку тротуар вдоль дома 
отсутствует с 1976 года.  
У нас есть надежда на ремонт 
дороги?

– По этому адресу много обраще-
ний. Принцип выбора такой: мы 
берем в работу самые изношен-
ные проезды и учитываем, есть 
ли вблизи социальные объекты – 
школы, детские сады, поликлини-
ки, больницы. Я обязательно побы-
ваю в этом дворе, как только снег 
сойдет. Прежде чем мы формиру-
ем список, я все заявленные дворо-
вые проезды посещаю лично вме-

сте с сотрудниками департамента 
транспорта, строительства и ин-
фраструктуры, чтобы убедиться, 
что этот проезд в критическом со-
стоянии и его нужно брать в работу.

– Я живу в доме на ули-
це Юнг ВМФ, 86. После 

схода снега в прошлом году по-
вредился столб у дома, провод 
оборвало, и сейчас он висит на 
пожарной лестнице. Обраща-
лись в «Горсвет» несколько раз, 
реакции никакой.

– Зря обращались в МУП «Гор- 
свет», так как речь идет об электро-
снабжении дома. Необходимо об-
ратиться в сетевую энергоснабжа-
ющую организацию, которая рабо-
тает с данным адресом, и лучше 
письменно. «Горсвет» занимает-
ся только уличным освещением, к 
электроснабжению домов он отно-
шения не имеет. Или обращайтесь 
в управляющую компанию.

– Объясните вырубку 
деревьев у гимназии № 6. 

Кто конкретно это согласо-
вал?

– Проблема известна, много жа-
лоб и обращений. Хочу успокоить 
горожан – гимназия закрывается 
на капитальный ремонт, уже выне-
сена мебель, учащиеся переведены 
на обучение в другие школы, идет 
подготовка к ремонтным работам. 
Мы планируем благоустройство 
у всех школ, которые капитально 
ремонтируются, в том числе и тер-
ритории у гимназии № 6. Свод не-
скольких деревьев предусмотрен 
проектом, который разработало 
учебное заведение, он согласован с 
администрацией города. Простран-
ство в этом месте преобразится, в 
том числе перед входом в здание со 
стороны улицы Карла Маркса. Там 
появятся пешеходная зона, зона от-
дыха со скамейками. Но большая 
часть деревьев по периметру остав-
лена, зеленый уголок там будет.

– Дмитрий Алексан-
дрович, я с вопросом о 

расселении. Живу с матерью в 
однокомнатной квартире.  
У нас не хватает «квадратов» 
по норме на человека, а нас по-
селили в одну квартиру.

– У нас такая очередь есть – для 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий. Вы, вероятно, 
имеете право встать в эту очередь 
или уже там есть. Этим занима-
ется департамент городского хо-
зяйства, туда можно обратиться 
и узнать перечень необходимых 
документов. Но скажу откровен-
но – эта очередь большая, двига-
ется она очень медленно. Мы пре-
жде всего бросаем все силы на то, 
чтобы расселять людей из аварий-
ных домов и выполнять судебные 
решения.

– Дмитрий Алексан-
дрович, когда будет сде-

лано благоустройство улицы 
Логинова от Обводного кана-
ла до АГКЦ? Когда на этом 
участке дороги уберут пави-
льон, который расположен на 
пересечении Логинова и Обвод-
ного, и находящуюся в безоб-
разном состоянии контейнер-
ную площадку и гаражи на пе-
ресечении Логинова и Суфти-
на? За ними люди устроили 
туалет, а мы, жители дома 
№ 51 на улице Логинова, с верх-
них этажей наблюдаем это 
из своих окон. До каких пор 
это будет продолжаться?

– Обращений много, проблема из-
вестна. Улица Логинова от Обвод-
ного канала до проезда Приоро-
ва, где расположен АГКЦ, – это по 
большому счету направление, а не 
улица. У нас есть эскизный проект, 
как должна выглядеть улица Ло-
гинова в идеале. Но он финансово 
затратный, требуется не менее 200 
миллионов рублей, чтобы постро-
ить этот участок улицы, пока у го-
рода таких возможностей нет.

Вместе с тем я уверен, что, как 
только мы начнем реализовывать 
наш проект по комплексному раз-
витию застроенных территорий – 
как раз справа от улицы Логино-
ва к ней примыкают 15 деревян-
ных домов, в этом году мы выста-
вим данный участок на аукцион и 
после начнем строительство, – мы 
неизбежно займемся и этой улицей.  
И естественно, когда будем обу-
страивать улицу, этого павильона 
не будет.

– Скажите, когда мож-
но будет увидеть преоб-

ражение парка имени  
М. В. Ломоносова?

– В прошлом году мы хотели под-
готовить проект этого парка, но на 
конкурс не заявились участники. 
В этом году будем искать возмож-
ности, чтобы снова сделать про-
ект. Территория прошла отбор по 
программе «Формирование ком-
фортной городской среды». Парк 
очень большой, думаю, что реа-
лизация любого проекта, кото-
рый разработают проектировщи-
ки, обернется для нас большими 
затратами.

– Во дворе по адресу: 
проспект Обводный ка-

нал, 26, корпус 2, предупрежде-
ния о сносе самовольных стро-
ений наклеены были в про-
шлом году, но до сих пор сараи 
и гаражи стоят. Почему?

– Это очень длительный процесс. 
Сначала размещаются предупреж-
дения. Если владельцы не появи-
лись, администрация округа рас-
сылает запросы по различным ин-
станциям, проверяя фактическое 
нахождение возможных владель-
цев, имущественные права. По-
сле этой работы собирается комис-
сия, которая принимает решение о 
сносе, объекты включаются в пе-
речень работ по демонтажу само-
вольных построек.

– Когда будет возвра-
щен пешеходный пере-

ход у колледжа культуры на 
Троицком проспекте?

– Посоветуюсь с департаментом 
транспорта с точки зрения норма-
тивов, можно ли там установить 
переход.

– Когда уберут страш-
ные павильоны в два 

этажа перед Кузнечевским 
мостом? Открыт алкоголь-
ный магазин на остановке ря-
дом с детской библиотекой!

– Это не павильон, это торговый 
центр «Гранат», он построен в со-
ответствии со всеми нормами за-
конодательства, просто так убрать 
мы его не можем. Торговать алко-
голем вблизи учебных заведений 
нельзя «наливайкам», а торговые 
центры могут существовать. И там 
расстояние больше 50 метров. Все в 
рамках действующего федерально-
го законодательства.

– Проживаю в доме на 
проспекте Обводный 

канал, 58, корпус 3 – все мост-
ки у дома разрушены. Да, мне 
86 лет, но погулять-то хочет-
ся!

– Знаю вашу управляющую ком-
панию, очень тяжело с ней. Попро-
буем поработать с администраци-
ей округа и решить вопрос!

– Будем очень ждать, спаси-
бо, что отвечаете на вопросы, 
с нами общаетесь!

– Дмитрий Алексан-
дрович, включите в 

бюджет города устройство 
уличного освещения по нечет-
ной стороне от «Титан Аре-
ны» до улицы Гайдара и стро-
ительство тротуара от ТЦ 
«Сафари» до ТЦ «Гиппо».

– Если речь идет про Обводный 
канал, то он достаточно освещен. 

прямая линия
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ГИБДД вместе с «Горсветом» регу-
лярно замеряют освещенность на 
дорогах, и ее, видимо, достаточно.

Тротуар – больной вопрос. Как 
только мы разработаем проект ка-
питального ремонта улицы Нагор-
ной, с одной стороны тротуар бу-
дет предусмотрен, он там нужен. 
Проект будем делать в следующем 
году, потом будем пробовать заяв-
лять эту дорогу на финансирова-
ние.

– Дмитрий Александро-
вич, я хотел бы побла-

годарить за то, что внесли из-
менения в расписание движе-
ния автобусов № 75м и № 75б, 
это уже хорошо. Но есть во-
просы. В автобусе № 69 нет 
кондуктора, часто открыва-
ют только передние двери, это 
создает крайние неудобства и 
очередь! Культура вождения 
водителей оставляет желать 
лучшего, очень резко тормо-
зят и плохо подъезжают к ав-
тобусной остановке. Сами ав-
тобусные остановки ужасные, 
все разрисовано.

– Хочу заметить, что жалоб на 
работу общественного транспор-
та стало значительно меньше. Зна-
чит, мы на верном пути. Не скажу, 
что у нас все в порядке… Я наибо-
лее острой вижу проблему нехват-
ки кондукторов, это 30–40 человек. 
Сейчас на линию выходят 95–97% 
автобусов, но мы фиксируем несо-
блюдение расписания. Приезжа-
ют на 10–15 минут раньше/позже. 
Со стороны я наблюдаю, что у нас 
есть проблемы с мойкой автобусов, 
с информационным сопровождени-
ем внутри автобусов. Что касается 
автобусных остановок, на мартов-
ской сессии городской Думы выде-
лены дополнительные средства на 
их ремонт и замену.

– Добрый день, Дми-
трий Александрович!  

В 2018 году было решение суда о 
взятии на баланс города дре-
нажно-ливневой канализации 
на проспекте Ломоносова, 90 с 
последующей прочисткой, ка-
питальным ремонтом и вос-
становлением. Знаем, что 
внутриквартальный проезд и 
ДЛК сейчас находятся на ба-
лансе города. Ответьте, по-
жалуйста, когда будут произ-
ведены прочистка и капи-
тальный ремонт дренажно-
ливневой канализации? Стоки 
не уходят в колодцы. 

– Пообщаюсь по этому вопросу с 
директором МУП «Городское бла-
гоустройство» и уточню все по этой 
ситуации. Конечно, зимой пред-
приятие не занимается дренажной 
канализацией, а в летний сезон 
попрошу более внимательно отне-
стись к этому участку, если они его 
взяли себе на баланс.

– Здравствуйте, я вам 
звоню из района Кир-

пичного завода, знаете такой?

– Конечно, знаю, как не знать 
Кирпичный завод, не было ни од-
ной прямой линии, чтобы мне с 
Кирпичного завода кто-нибудь не 
позвонил.

– Он у нас, бедный, заброшен. 
А нам так хочется остаток 
жизни пожить, чтобы не-
множко он расцвел. У нас пло-
хая придомовая территория, 
ямы, а в них вода. На останов-
ку идти – снова ямы. Но авто-
бусы ходят нормально, спаси-
бо! Нам бы еще дорожки сде-
лать и облагородить деревья. 

– Как только снег сойдет, я вам 
обещаю, что приеду в район Кир-
пичного завода, жалоб оттуда мно-
го. Я посмотрю, что можно сделать 
летом, чтобы там с асфальтом по-
работать. А что касается неболь-
шого благоустройства, то в этом во-
просе нужна поддержка главы ад-
министрации округа.

натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎМаксимÎЗвягинЦев

12 апреля 1961 года про-
изошло событие миро-
вого масштаба – в 9:07 
по московскому време-
ни с космодрома байконур 
стартовала ракета-носитель 
«Восток», которая впер-
вые доставила в космос ко-
рабль с человеком на борту.

Полет, который длился 108 ми-
нут, стал сенсацией и прославил 
на весь мир советского летчи-
ка-испытателя Юрия Гагарина.  
«Я вижу Землю! Она так прекрас-
на!» – первые его слова, прозву-
чавшие в прямом эфире с орбиты.

О том, что для самого Гагарина  
значил этот полет, сегодня до-
стоверно известно благодаря про-
щальному письму, написанному 
за два дня до старта. Покоритель 
космоса оставил его своей жене, 
правда, тогда, 12 апреля 1961-го, 
ей посчастливилось его не чи-
тать. Но следующая возможность 
представилась скоро: 27 марта 
1968 года Гагарин погиб во время 
тренировочного полета.

«Я пока жил честно, правди-
во, с пользой для людей, хотя она 
была и небольшая. Когда-то, еще 
в детстве, прочитал слова В. П. 
Чкалова: «Если быть, то быть пер-
вым». Вот я и стараюсь им быть и 
буду до конца. Хочу, Валечка, по-
святить этот полет людям ново-
го общества – коммунизма, в ко-
торое мы уже вступаем, нашей 
великой Родине, нашей науке», – 
писал космонавт.

Чтобы почтить память пионера 
космической эры и отдать дань 
уважения его подвигу в День кос-
монавтики архангелогородцы 
принесли алые гвоздики к памят-
нику Юрию Гагарину.

Председатель общественной 
организации «Дети войны» округа 
Варавино-Фактория Валентина  
Селиванова делится, что для ее 
поколения 12 апреля – один из са-
мых светлых праздников. В этот 
день она вспоминает, как лико-
вала вся страна, отмечая первый 
полет человека в космос.

– Вы знаете, душа радуется! По-
смотрите, сколько народу сегод-
ня здесь – и молодежь, и ветера-
ны. Значит, память о подвиге  
Гагарина, о его беспримерной 
смелости жива в наших серд-
цах. Этот день всегда радостный 

– будто озаренный знаменитой 
улыбкой советского космонавта, 

– говорит Валентина Григорьевна. 
Участие в традиционном 

митинге у памятника Юрию  

Гагарину приняли представите-
ли общественности, центра «Па-
триот», политических партий, де-
путаты областного Собрания.

Заместитель председателя об-
ластного Собрания депутатов 
Надежда Виноградова отмети-
ла, что День космонавтики для 
жителей Архангельской области 
имеет особенное значение.

– Именно у нас – в Плесецком 
районе – располагается один из 
действующих российских космо-
дромов, который играет огром-
ную роль как в проведении на-
учных исследований, так и в обе-
спечении безопасности. Тем цен-
нее для нас, северян, память о 
человеке, который 62 года назад 
впервые покорил космос, – Юрии 

Алексеевиче Гагарине, – отмети-
ла Надежда Виноградова.

Парламентарий добавила, что 
День космонавтики – это жи-
вой памятник не только Юрию  
Гагарину. Это дань нашего без-
мерного уважения самоотвержен-
ности, мужеству, смелости, талан-
ту и патриотизму сотен людей: 
испытателей, ученых, конструк-
торов, инженеров, мастеров и ра-
бочих. Благодаря их труду наша 
страна стала первой, покорившей 
космос.

– А еще это напоминание всем 
нам. Напоминание о том, что че-
ловеческому гению, его реши-
тельности подвластны любые, са-
мые амбициозные цели. Давайте 
будем помнить об этом и не уста-
вать ставить их перед собой. Ста-
вить для того, чтобы достичь! – 
обратилась к участникам митин-
га Надежда Виноградова.

Приветствуя горожан, депу-
тат областного Собрания Виктор 
Заря подчеркнул, что благодаря 
Юрию Гагарину СССР стал лиде-
ром космической гонки, это собы-
тие и сегодня служит примером 
для всех россиян.

– Я испытываю чувство гор-
дости от того, что этот гигант-
ский научно-технический про-
рыв был осуществлен именно 
в нашей стране благодаря уче-
ным, конструкторам, инженерам,  
военным, исследователям и тех-
никам. Именно советский чело-
век первым полетел в космос – 
это говорит о том, что если мы, 
русские, захотим, то будем пер-
выми во всем! Потому что наша 
Родина вдохновляет на сверше-
ния! – отметил Виктор Заря.

В завершение торжественного 
события участники митинга воз-
ложили красные гвоздики к па-
мятнику Юрию Гагарину: юнар-
мейцы, курсанты патриотиче-
ских клубов, активисты, ветера-
ны и представители власти.

После торжественной церемо-
нии Надежда Виноградова заме-
тила: 

– Для нас ценнее эта память о 
первом человеке, который шаг-
нул в неизвестность и покорил 
космос. Это очень важно, и мы 
гордимся тем, что именно Рос-
сия всегда была первой именно в 
истории космического развития 
человечества. 

Невозможно не согласиться с 
этими словами. 

У памятника стартовала все-
российская акция «Космиче-
ская открытка». Ее организовало 
юнармейское движение при под-
держке центра «Патриот». Ребята 
раздавали горожанам брошюры 
об истории освоения космоса.

Если сильно захотеть –  
можно в космос полететь
вÎденьÎкосмонавтикиÎархангелогородцыÎпринеслиÎалыеÎгвоздикиÎкÎпамятникуÎЮриюÎгагарину

общество
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дела и люди
ПодготовилаÎиринаÎколесниковА

Награды лучшим 
вручит Президент 
России
К участию в международной 
премии #МыВместе пригла-
шают северян в возрасте от 
14 лет и представителей НКО, 
малого и среднего бизнеса.

Победители получат грант до  
3 миллионов рублей на поддержку 
своего социально значимого проекта. 

– Премия #МыВместе – продолже-
ние Всероссийского конкурса «До-
броволец России». Это грантовая 
история, но кроме возможности по-
лучить грант я хочу отметить еще 
один важный момент: в рамках пре-
мии будут выбраны лучшие добро-
вольческие инициативы. 

Отбор инициатив проводится по 
четырем направлениям: «Бизнес», 
«Медиа», «Волонтеры» и «НКО». 
Есть интересные новые номина-
ции. Например, «МыВместе с Рос-
сией». В ней будут рассматривать-
ся проекты, направленные на под-
держку жителей новых территорий 
нашей страны. Появилась интерес-
ная номинация «Первый поступок» 
для участников в возрасте 14–17 лет. 

Что касается волонтеров и НКО, 
то для них актуальны все преж-
ние направления. Это, например, 
«Страна возможностей» для про-
ектов, которые развивают наши 
территории, – рассказала руково-
дитель Ресурсного центра добро-
вольчества Архангельской области 
Виктория Звягинцева. 

Прием заявок уже стартовал и 
продлится до 15 мая. 4 июля нач-
нется региональный этап конкурса, 
а до 6 ноября пройдут полуфинал и 
финал.

– Победа зависит от нас с вами, 
от всех жителей области – наши 
участники доходят до финала, где 
им нужна поддержка земляков, 
так как финалистов выбирают пу-
тем прямого народного голосова-
ния. Поэтому призываю всех севе-
рян в ноябре обязательно подклю-
читься к голосованию и поддер-
жать проекты от Поморья, – сказа-
ла Виктория Звягинцева. 

В Поморье  
реализуют проект  
«Здравствуй, мама!»
Наша область – второй ре-
гион в России, где опробуют 
новый подход к поддерж-
ке материнства и созданию 
комфортных условий в жен-
ских консультациях.

– Проект нацелен на организацию 
первого разговора с врачом, когда 
женщина узнает, что ждет малыша. 
Мотивация, которую она получит 
во время первого посещения, как 
раз и будет направлена на сохране-
ние будущей жизни ее ребенка.

Это также работа с женскими 
консультациями, где все специа-
листы будут обучены в рамках спе-
циализированной программы ве-
дению разговора с женщиной, сто-
ящей на пороге репродуктивного 
выбора. Это и создание условий 
для посещения женской консульта-
ции, где женщина, придя на прием, 
получит новость в более комфорт-
ных и позитивных условиях. 

В том числе проект «Здравствуй, 
мама!» направлен на поддержку 
женщин в части информирования. 
Будущая мама должна получить 
всю исчерпывающую информацию 
о полагающихся ей социальных 
выплатах и других мерах поддерж-
ки. Сейчас, оказавшись перед вы-
бором, женщина может обратиться, 
например, в органы социальной за-
щиты, к психологу в женской кон-
сультации или в социальные ор-
ганизации Русской православной 
церкви, чтобы обсудить вопрос и 
принять положительное для нее 
самой решение, – рассказала на-
чальник отдела медицинской по-
мощи детям и службы родовспомо-
жения министерства здравоохране-
ния Архангельской области Ирина 
Блинкова.

По словам представителя ведом-
ства, проект в нашем регионе реа-
лизуется с начала текущего года. 
Насколько он окажется эффектив-
ным, покажут его итоги, которые 
эксперты подведут к концу 2023-го. 

В соцзащиту  
можно обратиться 
и по почте
Северяне могут обратиться 
в Центр социальной защиты 
населения по всем мерам со-
циальной поддержки любым 
удобным способом.

Сделать это можно по телефону, 
с помощью портала «Госуслуги» и 
даже посредством обычного пись-
ма, отправленного по почте. 

– Есть несколько способов пода-
чи заявлений в службу социаль-
ной защиты населения. Самый 
традиционный из них – письмен-
ное обращение, которое можно от-
править из любого отделения «По-
чты России». В письме-обращении 
крайне важно указать наименова-
ние учреждения, в которое обра-
щение отправляется. Желательно 
в почтовом отправлении указать 
адрес организации, а также долж-
ностное лицо, которому оно адре-
совано. Кроме того, следует ука-
зать контактную информацию от-
правителя: фамилию, имя и отче-
ство, адрес электронной почты и 
номер телефона. 

Электронное обращение мож-
но подать через единый портал  
«Госуслуги», а также через сайт уч-
реждения социальной защиты на-
селения. 

Стоит еще отметить, что соглас-
но законодательству письменные 
обращения граждан рассматрива-
ются в течение 30 дней со дня их ре-
гистрации, – рассказала ведущий 
специалист-эксперт отдела с обра-
щениями граждан Архангельского 
областного центра социальной за-
щиты населения Алина Клинова.

К слову, самый быстрый способ 
получить ответ на свой вопрос – 
это устное обращение в службу со-
циальной защиты населения через 
единый контакт-центр работы с 
обращениями гражданами. Обра-
щаем внимание на то, что с 23 фев-
раля он поменял номер телефона:  
8 (800) 100-00-01. 

Реабилитация вне 
больничных стен
В Архангельской клиниче-
ской психиатрической боль-
нице реализуется программа 
ассертивной внебольничной 
терапии для людей с психи-
ческими и наркологически-
ми расстройствами.

– Это современная реабилитаци-
онная модель помощи, которая 
оказывается преимущественно вне 
стен медицинского учреждения – в 
любой комфортной для пациента 
среде. Дома, на прогулке, во время 
выгула собаки, в обеденный пере-
рыв и прочее. 

Работа ведется по нескольким 
направлениям. Прежде всего это 
психосоциальная реабилитация и 
поддержка: консультации психоло-
га, совместные консультации для 
членов семьи, а также так называе-
мая психообразовательная работа – 
тренинги, общение, развитие навы-
ков, которые помогают справлять-
ся с кризисными ситуациями, и 
другое. Это и социально-трудовая 
реабилитация – поиск подходящих 
вакансий, помощь в трудоустрой-
стве, заполнении резюме, формиро-
вании навыков общения с коллега-
ми и работодателем.

Участники программы получа-
ют социально-правовую помощь 
и социально-бытовую реабилита-
цию. Это формирование навыков 
ведения быта, правил безопасно-
сти в быту и прочее, – рассказала 
медицинский психолог Архангель-
ской кинической психиатрической 
больницы, член команды ассер-
тивной внебольничной терапии  
Алена Полякова.

Главной спецификой програм-
мы, как отмечает эксперт, являет-
ся сама ассертивность – гибкое со-
четание настойчивости и убеди-
тельности с опорой на инициативу 
пациента. 

– Нам важно не прийти к нему и 
сделать все за него, а научить его 
преодолевать трудности, – говорит 
психолог.  

Работу поможет 
найти сайт  
«Труд всем»
Сайт содержит в себе всю 
необходимую информацию 
о вакансиях в любой точке 
страны с подробным описа-
нием условий работы  
и оплаты труда.

По словам заместителя мини-
стра труда, занятости и социаль-
ного развития Архангельской об-
ласти Павла Шевелева, острая 
потребность в рабочих руках в 
различных сферах деятельности  
сегодня ощущается, например, в 
Донецкой и Луганской Народных 
Республиках. 

– Информацию о том, где требу-
ются работники, можно получить 
через общероссийский сайт, кото-
рый называется «Труд всем». Это 
единая цифровая платформа для 
всей территории Российской Фе-
дерации, куда заводят вакансии 
все предприятия и организации, 
нуждающиеся в работниках, в 
том числе и работодатели из Лу-
ганской и Донецкой Народных  
Республик. 

Какой-то специальной програм-
мы для привлечения работников 
на этих территориях не существует, 
но возможность трудоустройства 
есть, – рассказал Павел Шевелев. 

Заместитель министра занято-
сти и социального развития реги-
она также отметил, что одновре-
менно через сайт «Труд всем» на 
портале «Работа в России» можно 
увидеть, где работнику будет пре-
доставляться жилье, какими будут 
условия труда, заработная плата и 
другие условия его трудового дого-
вора с будущим работодателем. 

Так, например, на 17 апреля на 
сайте была опубликована инфор-
мация о более чем тысяче свобод-
ных вакансий в Донецкой Респу-
блике, а также о 619 вакантных ра-
бочих местах в Луганской Народ-
ной Республике. 

В мемориальном кабинете 
исследователя Арктики, что 
открылся почти два года на-
зад в здании областного пра-
вительства, появилась новая 
фигура.

Кабинет и приемная Ивана  
Папанина расположены в тех са-
мых помещениях, откуда он руко-
водил Главным управлением Се-
верного морского пути с 1939 по 
1946 год. В них не только аутентич-
ная обстановка, но и сами главные 
герои того времени – восковые фи-
гуры самого Папанина, адмирала 
Николая Кузнецова и начальни-
ка управления полярной авиации 
Главсевморпути Ильи Мазурука.

В приемной два выдающихся че-
ловека Севера – капитан советского 
ледокольного флота, полярный ис-
следователь Владимир Воронин  
и президент Новой Земли Тыко 
Вылка. Теперь здесь появился но-

вый герой – Ксения Гемп. Исследо-
ватель Русского Севера, выдающий 
ученый-биолог, она руководила во-
дорослевой лабораторией. Ее ра-
боты в области альгологии были 
широко известны в научном мире. 
В годы Великой Отечественной во-
йны именно в этой лаборатории был 
получен сырой пенициллин на сте-
рильной марле, который успешно 

применялся в госпиталях нашего го-
рода для заживления гнойных ран.

В 1943 году Ксения Петровна была 
откомандирована в блокадный Ле-
нинград, чтобы организовать в го-
роде производство пищевых про-
дуктов из водорослей. Под руковод-
ством Ксении Гемп был проведен 
первый опыт культивирования ан-
фельции – красных водорослей, яв-
ляющихся также источником высо-
кокачественного агар-агара.

– Посмотрите, какая она моло-
дая, ироничная, смотрит с улыб-
кой на мужчин: на Воронина, кото-
рый сидит в зимних толстых шта-
нах, валенках – он всегда одевался 
по погоде, на Тыко Вылку в наци-
ональной меховой одежде. А она 
такая городская штучка, интелли-
гентка, белая косточка, но она уже 
была очень опытным ученым по бе-
ломорским водорослям, – говорит 
руководитель АНО «Победа», один 
из инициаторов создания кабинета 
Папанина Игорь Слободянюк.

Ксения Гемп «пришла» к Папанину
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Политика XXI века перестала 
быть исключительно муж-
ским занятием. Женщины 
теперь являются активными 
участниками политического 
процесса. 

Они, например, смело берутся за 
управление территориями, идут 
в депутаты и пишут для нас зако-
ны. Женщины являются действу-
ющей силой общественных кампа-
ний, становятся во главе различ-
ных движений и организаций по 
защите прав и интересов семьи, де-
тей и общества в целом. 

Женской палате депутатов Ар-
хангельской области в этом году ис-
полняется уже девять лет, и все это 
время северянки, объединившись, 
решают непростые проблемы сво-
их муниципальных образований. 

Традиционно в поле зрения Жен-
ской палаты остаются проблемы 
семьи, материнства и детства. Эти 
темы в рамках Стратегии в интере-
сах женщин были на повестке дня 
и в ходе мартовского заседания, ко-
торое под председательством заме-
стителя председателя Комитета Го-
сударственной Думы РФ по вопро-
сам семьи, женщин и детей Елены 
Вторыгиной состоялось в прави-
тельстве Архангельской области. 

Шел предметный разговор о раз-
витии сельских территорий, под-
держке семьи, традиционных се-
мейных ценностях и роли женщи-
ны в решении важнейших социаль-
ных проблем территорий – от поли-
тических вопросов и развития биз-
неса до воспитания детей. 

СДеЛАТь  
ПРАВиЛьНый ВыбОР

Председатель Архангель-
ского областного Собра-
ния депутатов Екатерина  
Прокопьева анонсировала 
новый проект «Здравствуй, 
мама!».

Он призван помочь женщинам 
сделать так называемый репродук-
тивный выбор. По словам спикера 
регионального парламента, задача 
проекта – правильно организовать 
первый разговор с врачом, когда 
женщина узнает, что ждет малыша. 
В рамках проекта в каждой клини-
ке региона должны появиться кон-
сультанты, которые помогут при-
нять ей положительное решение.

Екатерина Прокопьева при-
звала коллег включиться в реа-
лизацию этого проекта и в целом 
проявить активность и изучить 
опыт НКО, реализующих социаль-
ные проекты, направленные в том 
числе на защиту женщин, мате-
ринства и детства. Тем более что 
средства на реализацию подобных 
инициатив можно получить в рам-
ках конкурса грантов Губернатор-
ского центра Архангельской об-
ласти – сейчас как раз идет прием  
заявок.

Им до всего есть дело
ПоддержкаÎматеринстваÎиÎдетства,ÎдоступностьÎмедициныÎиÎобразования,ÎреализацияÎнациональныхÎпроектовÎ–Î
женщиныÎсегодняÎактивныÎвÎразныхÎсферахÎжизни,ÎиÎнетÎтакихÎвопросов,ÎкоторыеÎбыÎихÎнеÎволновали

Екатерина Прокопьева так-
же подчеркнула, что губернатор 
Александр Цыбульский искрен-
не поддерживает женское движе-
ние региона и укрепление позиций 
женщин в его общественно-полити-
ческой жизни.

ГОСУДАРСТВО  
С ЗАбОТОй  
О СеМье и ДеТях

Замминистра труда, за-
нятости и социального раз-
вития региона Владимир  
Торопов в очередной раз на-
помнил участницам пленар-
ного заседания о возможно-
стях социального контракта.

Он подчеркнул, что эта мера под-
держки доказала свою эффектив-
ность в решении проблем занято-
сти и самореализации северянок.

Владимир Торопов также рас-
сказал, что в Архангельской обла-
сти предусмотрено более 30 мер со-
циальной поддержки семей с деть-
ми, начиная от беременных жен-
щин и заканчивая многодетными 
семьями.

Более того, готовятся новые. Так, 
по поручению главы региона ведом-
ство работает над программой соци-
ального развития Архангельской 
области, в которой особое внимание 
будет уделено женщинам с малень-
кими детьми, в том числе вопросу 
сохранения занятости женщин, так 
как иногда они готовы отказаться 
от материнства из-за риска поте-
рять работу и хорошую зарплату.

Кратко замминистра остановил-
ся на мерах поддержки, право на 
которые имеют семьи Архангель-
ской области. Так, например, он 
напомнил, что с 2020 года ежеме-
сячная денежная выплата при рож-
дении или усыновлении третьего 
ребенка или последующих детей 
до достижения ребенком возраста 
трех лет предоставляется семьям 
с тремя и более детьми независимо 
от возраста детей. 

С 2022 года региональный мате-
ринский капитал предоставляется 
в беззаявительном порядке и вы-
плачивается на третьего и каждо-
го последующего ребенка в семье. 

За последние три года капитал вы-
плачен более чем 5000 семей. 

В 2022 году меры поддержки вве-
дены и для семей участников спе-
циальной военной операции. Это, 
например, единовременная денеж-
ная выплата в размере 50 тысяч руб- 
лей, которая выплачивается при 
поступлении на обучение в вузы 
детям военнослужащих и сотруд-
ников некоторых федеральных го-
сударственных органов, а также 
граждан, призванных на военную 
службу по мобилизации. В про-
шлом году ее получили 11 человек.

Кроме того, Владимир Торопов 
озвучил итоги прошлогодней оздо-
ровительной кампании и планы на 
2023 год. В частности, в 2022-м в Ар-
хангельской области работало 380 
организаций отдыха детей, меро-
приятиями оздоровительной кам-
пании были охвачены 43 676 детей 
школьного возраста. Было выдано 
9656 сертификатов на приобрете-
ние путевок, более 5000 из них – в 
детские лагеря за пределами наше-
го региона. 

Планируется, что этим летом на 
территории области и за ее преде-
лами отдохнут почти 41 тысяча 
юных северян, в том числе свыше 
1800 ребят – по федеральной про-
грамме «Дети Арктики».

Всего организованными форма-
ми отдыха в нынешнем году будет 
охвачено почти 45 тысяч школь-
ников. А лагерей в регионе станет 
больше – этим летом откроются 
палаточные лагеря в Котласском 
округе, а также в Пинежском и 
Вельском районах. Кроме того, в 
текущем году в Вельском районе 
планируется открытие стационар-
ного лагеря «Орленок».

ОКРУЖиТь ЗАбОТОй
Участие в пленарном засе-

дании приняла заместитель 
председателя правитель-
ства Архангельской области  
Олеся Старжинская. 

Она рассказала о планах по ор-
ганизации работы в нашем реги-
оне филиала Государственного 
фонда помощи семьям участни-
ков СВО.

Он заработает уже этой весной, 
подчеркнула Олеся Старжинская 

и отметила, что в каждом районе и 
муниципальном округе Поморья 
также будут работать так называ-
емые социальные координаторы. 
Напомним, задачу по созданию 
фонда поставил в послании Феде-
ральному Собранию Президент РФ 
Владимир Путин.

Кроме того, заместитель пред-
седателя областного правитель-
ства поблагодарила женщин за ак-
тивную работу по поддержке се-
мей военнослужащих, участвую-
щих в специальной военной опера-
ции, и вручила благодарственные 
письма губернатора Александра  
Цыбульского сопредседателям 
Женской палаты депутатов.

Опытом в организации поддерж-
ки семей мобилизованных в Ви-
ноградовском округе поделилась  
Надежда Салыкина. 

– Когда только началась мобили-
зация, нам пришлось познакомить-
ся с каждой семьей, наша работа по 
их поддержке началась еще с раз-
говора с ребятами в пунктах моби-
лизации. Уже тогда мы стали соби-
рать информацию о том, какие про-
блемы в семьях есть или могут воз-
никнуть, какая может понадобить-
ся поддержка – детям, женам или, 
может быть, родителям. Таким об-
разом, в нашей базе появились 42 
семьи, над которыми мы практиче-
ски взяли шефство. И это не толь-
ко какая-то физическая или мате-
риальная помощь, но и психологи-
ческая поддержка, в которой жены 
бойцов и матери чаще нуждаются в 
первую очередь, – подчеркнула она. 

ТРУДНый ВОЗРАСТ
Уполномоченный при гу-

бернаторе Архангельской 
области по правам ребенка  
Елена Молчанова подели-
лась своим взглядом на про-
блемы детей и подростков. 

Речь шла об их защите от де-
структивной идеологии, буллинге 
и о том, что в борьбе с этими явле-
ниями школа и родительское сооб-
щество должны объединиться.

– Сегодня именно в школе наибо-
лее тревожно и некомфортно. При-
чем всем: и детям, и родителям, и 
педагогам. Резонансные конфликт-

ные ситуации, которые получили 
широкое обсуждение в социальных 
сетях, тому подтверждение, но и 
это только видимая часть айсберга. 

Однако есть то, что можно и нуж-
но делать для улучшения ситуации 
и даже без дополнительных зако-
нов и без дополнительного финан-
сирования. При этом есть много 
школ, которые уже это делают, от-
метила Елена Молчанова и при-
гласила членов Женской палаты 
депутатов к сотрудничеству в ре-
шении проблем детей и подростков. 

А депутат областного Собрания 
Ольга Порошина предложила рас-
смотреть возможность создания в 
образовательных учреждениях не 
ставки психолога или социального 
педагога, а целой психологической 
службы. Один специалист не спосо-
бен, по ее мнению, уделить должно-
го внимания всем учащимся в шко-
ле или колледже, ведь их сотни.

Кстати, как следует из отчета 
уполномоченного при губернаторе 
Архангельской области по правам 
ребенка, в прошлом году наиболь-
шее число обращений в разделе 
«Образование» связано с ненадле-
жащим отношением к детям в об-
разовательных организациях, ра-
ботой образовательных организа-
ций и доступностью образования. 

еСТь ТеМы  
ДЛя НОВых ВСТРеЧ

Депутат Госдумы РФ Елена  
Вторыгина обратила внима-
ние участниц Женской пала-
ты на новые направления в 
правительственной Страте-
гии в интересах женщин. 

Это и цифровая грамотность, и 
повышение интереса к точным на-
укам, популяризация технических 
специальностей среди женщин и 
прочее. Парламентарий отметила, 
что сегодня и на федеральном, и на 
региональном уровне разрабатыва-
ется план действий по реализации 
стратегии.

– Мы обсудили комплексную под-
держку женщин и семей с детьми в 
Поморье. Здесь и меры господдерж-
ки, и развитие туризма, и поддерж-
ка социально ориентированных ор-
ганизаций, которые, по статистике, 
чаще всего возглавляют женщины, 
и детский отдых, и воспитание де-
тей. Все эти вопросы волнуют чле-
нов нашей Женской палаты депу-
татов и активно были ими поддер-
жаны. И все они отражены в новой 
Национальной стратегии в интере-
сах женщин до 2030 года.

Стратегия делает акцент на со-
блюдение принципов равноправия 
между мужчинами и женщинами. 
Это также поддержка женщин на 
селе и сельских семей. Вся наша 
работа в Женской палате депута-
тов направлена на это. Не устану 
повторять, что Россия начинает-
ся с глубинки, здесь в наш народ 
закладывается все то, что делает 
нас истинными россиянами. А это, 
конечно, в первую очередь наша 
уникальная культура и тради-
ции, наша история, – подвела итог  
Елена Вторыгина. 

женское движение
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В Архангельском областном 
Собрании есть добрая тради-
ция – проводить парламент-
ский урок для молодежи.

Заместитель председателя Архан-
гельского областного Собрания де-
путатов Надежда Виноградова  
по сложившейся доброй традиции 
встретилась со школьниками в 
преддверии Дня российского пар-
ламентаризма, который отмечает-
ся 27 апреля.

Помогла парламентарию про-
вести урок для старшеклассников 
школы № 45 руководитель аппа-
рата областного Собрания Лариса 
Хабарова.

Сначала ребята, пришедшие на 
урок вместе со своим классным ру-
ководителем, почетным работни-
ком общего образования РФ, учи-
телем истории, экономики и обще-
ствознания Людмилой Едемской, 
погрузились в историю парламен-
таризма.

Надежда Виноградова расска-
зала о его развитии от первого со-
зыва Государственной Думы Рос-
сийской империи в период прав-
ления Николая II в 1906 году до 
нового этапа, когда 12 декабря 
1993 года впервые в новейшей 
истории Российской Федерации 
состоялись выборы в Государ-
ственную Думу.

Узнали девятиклассники о том, 
как проходят выборы в высший за-
конодательный орган региона, кто 
имеет право баллотироваться в де-
путаты, каков нынешний состав ре-
гионального парламента, кто име-
ет право на законодательную ини-
циативу и какую кропотливую ра-
боту необходимо провести для того, 
чтобы она была вынесена на рас-
смотрение депутатского корпуса и 
тем более принята.

Побывали ребята и в кабинете за-
местителя председателя областно-
го Собрания, узнав, что каждый по-
недельник она здесь проводит при-
ем граждан по личным вопросам.

Надежда Виноградова пояснила 
школьникам, что именно на осно-
ве обращений избирателей и рож-
даются законодательные иници-
ативы. Проще говоря, депутаты 
служат проводниками граждан-
ских инициатив, а законы всегда 
направлены на улучшение жизни 
рядовых граждан, отметила пар-
ламентарий. В пример она привела 
принятый на февральской сессии 
областного Собрания региональ-
ный закон о статусе детей войны.

Депутаты разных созывов, в том 
числе и Надежда Виноградова, прак-
тически 10 лет работали над тем, 
чтобы он был принят.

По словам политика, принятие 
данного закона – дань уважения 
поколению людей, на долю кото-
рых пришлись по-настоящему тяж-
кие испытания в годы Великой  
Отечественной войны.

Завершили девятиклассники 
знакомство с региональным пар-
ламентом в большом зале заседа-
ний: посидели на рабочих местах 
депутатов, изучили систему голо-
сования и даже представили себя в 
роли спикера Собрания. И конечно, 
сделали общее фото на память об 
этом полном впечатлений дне.

– Жизнь нашей страны опреде-
ляется ее законами. Это известно 
всем. Однако большинство людей 
слабо представляют суть законо- 
творческого процесса. Рассказать о 
нем – задача актуальная, особенно 

– для нашего подрастающего поко-
ления. Ведь одно дело – узнать об 
этом из школьной программы, а 
другое – увидеть все собственными 
глазами.

Для этого мы и проводим в 
рамках дней парламентариз-
ма вот такие уроки для старше-

классников. Надеюсь, они да-
дут ребятам полное представле-
ние о том, кто и как пишет зако-
ны для нашего региона, а глав-
ное – что все они создаются на 
благо северян, – подчеркнула  
Надежда Виноградова.

27 апреля в России ежегодно от-
мечается памятная дата – День 
российского парламентаризма. 
Праздник был установлен 27 июня 
2012 года, когда Президент РФ  
Владимир Путин внес изменения 
в Федеральный закон «О днях воин-
ской славы и памятных датах Рос-
сии» от 13 марта 1995 года.

Памятная дата призвана способ-
ствовать популяризации деятель-
ности Федерального Собрания РФ, 
а также законодательных органов 
субъектов Российской Федерации. 
Впервые официальные мероприя-
тия в День российского парламен-
таризма прошли в 2013 году. В этот 
день организуются лекции и вы-
ставки, посвященные истории рос-
сийских выборных учреждений, в 
школах проходят уроки парламен-
таризма.

Парламентский урок  
Надежды Виноградовой
депутатыÎслужатÎпроводникамиÎгражданскихÎинициатив,ÎаÎзаконыÎнаправленыÎнаÎулучшениеÎжизниÎлюдей

27 апреля в россии ежегодно отмечает-
ся день российского парламентаризма. 

Памятная дата призвана способствовать попу-
ляризации деятельности Федерального Со-
брания рФ, а также законодательных органов 
субъектов российской Федерации
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Коллектив и ветераны 
педагогического труда 
принимали поздравле-
ния от администрации 
Архангельска, област-
ных и городских депу-
татов, родителей воспи-
танников, выпускников.

В двух зданиях детского сада 
№ 147 «Рябинушка» работа-
ют 15 групп, одна из которых 
предназначена для 21 ребен-
ка младше трех лет. В насто-
ящее время дошкольное уч-
реждение посещают более 
370 воспитанников.

В коллективе детского 
сада – 67 человек. В рамках 
дополнительного образова-
ния здесь работают кружки 
по художественному, физи-
ческому развитию, а также 
клуб «Говорушка» для соци-
ально-гуманитарного разви-
тия.

Детский сад является по-
бедителем городского кон-
курса «Детский сад – 2022» 
по формированию у детей 
чувства патриотизма и граж-
данственности, уважения к 
защитникам Отечества.

Уже 12 лет возглавляет 
дошкольное учреждение  
Галина Чиркова.

– Одна из главных состав-
ляющих счастья – это зани-
маться любимым делом. Как 
говорил Конфуций: выбери 
работу по душе – и тебе не 
придется работать ни одно-
го дня своей жизни. Так оно 
и есть, и люди, которые тру-
дятся здесь, это доказывают. 
Они очень творческие, актив-
ные, душевные, в этом еще 
раз убеждаешься, когда гото-
вишься к таким глобальным 
мероприятиям. Самая глав-
ная радость для меня – ви-
деть то, как растет наш кол-
лектив, как двигается вперед. 
У нас очень дружная коман-
да, люди, которые работают в 
«Рябинушке», заряжают друг 
друга энергией, и мы видим 
результат труда, глядя на 
наших выпускников. Добав-
лю, что за 12 лет на должно-
сти заведующей совершенно 
не угас мой профессиональ-
ный азарт – хочется сделать 
еще очень многое! – отметила  
Галина Евгеньевна.

Свой дом, свои дети…
МуниципальныйÎдетскийÎсадÎ«рябинушка»ÎотметилÎ35-летие

Поздравить коллектив 
«Рябинушки» с почетной да-
той пришли депутат област-
ного Собрания Виктор Заря, 
председатель городской 
Думы Валентина Сырова, 
начальник отдела дошколь-
ного образования адми-
нистрации Архангельска  
Анжелика Ломтева.

– Я считаю, вы каждый 
день не на работу сюда при-
ходите, а в свой дом, к сво-
им детям! Потому что вос-
питателю нельзя относиться 
к своей профессии как к ра-
боте, выполнять ее формаль-
но. Я благодарю вас всех за 
ваше большое сердце, тепло-
ту души, которую вы дари-
те нашим дошколятам. Нет 
таких слов, чтобы выразить 
вам благодарность, потому 
что наши дети здесь получа-
ют все – любовь, заботу, вос-
питание, – обратился к кол-
лективу Виктор Заря.

От имени депутатов Ар-
хангельской городской 
Думы работников и ветера-
нов «Рябинушки» поздрави-
ла Валентина Сырова.

– Вы люди, которые отвеча-
ют за становление наших де-
тей, учат их уважать взрос-
лых, дружить и сострадать, 
быть смелыми, добрыми, от-
ветственными, вы даете са-
мое важное и нужное, с чем 
наши дети идут во взрослую 
жизнь! – отметила спикер 
гордумы.

В праздничный вечер вос-
питанники детского сада 
подготовили для своих вос-
питателей творческие номе-
ра, слова поздравлений про-
звучали от выпускников дет-
ского сада и родителей, вете-
ранов педагогического труда.

– Я люблю свой садик за то, 
что здесь меня окружают хо-
рошие друзья, любимые вос-
питатели, которые каждый 
день проводят для нас инте-
ресные занятия. В этом году 
я выпускаюсь из садика, и 
мне будет очень не хватать 
своих друзей и педагогов, 
буду по ним скучать и вспо-
минать каждый день! – поде-
лилась воспитанница «Ряби-
нушки» Василиса Лыткина.

Коллективу детского сада 
вручили почетные грамоты 
от администрации Архан-
гельска, депутатов област-
ного Собрания, городской 
Думы.

В коллективе детского сада –  
67 человек. В рамках дополни-

тельного образования здесь работают 
кружки по художественному, физиче-
скому развитию, а также клуб «Гово-
рушка» для социально-гуманитарного 
развития
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– Иван Владимирович, что 
такое предварительное голо-
сование и для чего его прово-
дит партия «Единая Россия»?

– В 2023 году в Поморье состоят-
ся выборы в Архангельское област-
ное Cобрание депутатов восьмо-
го созыва, в Архангельскую город-
скую Думу двадцать восьмого со-
зыва, а также в представительные 
органы еще нескольких муници-
пальных образований Архангель-
ской области. Партия «Единая Рос-
сия» борется за каждый мандат, в 
том числе и в небольших поселках, 
но наибольшее внимание сейчас 
приковано к выборам в региональ-
ный парламент и в представитель-
ный орган областного центра. 

К выборам готовятся все полити-
ческие движения, старт основной из-
бирательной кампании происходит 
в июне, когда общественные полити-
ческие движения, политические пар-
тии выдвигают своих кандидатов че-
рез руководящие органы – обычно 
это конференции и съезды партий. 
Основная избирательная кампания 
начинается в июле (выдвижение и 
регистрация кандидатов), а в середи-
не августа стартуют агитационные 
мероприятия. Свой выбор избирате-
ли сделают в единый день голосова-
ния – 10 сентября 2023 года. 

Когда мы говорим о предвари-
тельном голосовании, речь идет о 
том, как партия «Единая Россия» от-
бирает тех лиц, которых потом будет 
выдвигать кандидатами в депутаты. 
Это очень важный вопрос для нас, 
кого выдвинуть в конкретно взятой 
исторической точке. Ситуация ме-
няется, у людей появляются другие 
проблемы, какие-то из них решают-
ся, какие-то требуют изучения и бо-
лее активной работы депутатов. По-
этому перед нами стоит задача сфор-
мировать такую группу кандидатов, 
которая будет отвечать требовани-
ям времени и запросам общества.

Традиционно партии определяют 
будущих кандидатов кулуарным 
форматом: заседает управляющий 
орган, обсуждаются списки, затем 
их утверждают. «Единая Россия» – 
единственная партия, которая вот 
уже 15-й год практикует такой ин-
струмент определения кандидатов, 
как предварительное внутрипар-
тийное голосование. Этот соревно-
вательный процесс, партийная гон-
ка внутри организации проходит 

Открытость, легитимность  
и конкурентность
ктоÎбудетÎпредставлятьÎпартиюÎ«единаяÎроссия»ÎнаÎвыборах,ÎÎ
решатÎлюдиÎсÎпомощьюÎэлектронногоÎпредварительногоÎголосованияÎнаÎсайтеÎPG.ER.RU

весной до начала официальной из-
бирательной кампании. 

По сути, это конкурентное вы-
борное состязание внутри партии. 
Модель очень похожа на обычные 
выборы, когда все кандидаты, име-
ющие амбиции и желание в буду-
щем выдвинуться от партии «Еди-
ная Россия», борются за голоса вы-
борщиков (избирателей).

– Электронное голосование 
будет открыто для всех? 

– За 14 лет предварительное голо-
сование проходило по разным мо-
делям. Четвертая модель, самая за-
крытая, предполагает определение 
списка выборщиков. Например, за 
кандидатов голосуют только чле-
ны партии. 

Обычно эту модель применяют 
на небольших выборах, когда в од-
ном муниципальном образовании 
достаточно мнения партийцев, что-
бы определить, кто достойно пред-
ставит интересы избирателей и вы-
двинется от «Единой России». 

Если мы говорим о больших вы-
борах, то достаточно давно отрабо-
тана первая модель, самая откры-
тая. В этом случае возможность 
проголосовать за потенциальных 
кандидатов дается любому жителю 
Архангельской области, который 
обладает активным избиратель-
ным правом. В этом году есть одна 
особенность – голосование будет в 
электронном виде с использовани-
ем открытых технологий блокчейн.

Технологии электронных прай-
мериз в прошлом году использова-
лись на выборах в Северодвинске, 
успешно они применялись на по-
следних выборах в Госдуму. Элек-
тронная модель не такая затратная. 

– Как можно проголосовать 
за кандидатуры?

– Сначала необходимо зареги-
стрироваться на сайте PG.ER.RU, 
сделать это можно с 17 апреля. Про-
цедура голосования пройдет с 22 по 
28 мая. Для успешной регистрации 
необходимо иметь подтвержден-
ный аккаунт на портале «Госуслу-
ги». Система верификации приме-
няется для того, чтобы исключить 
мошенничество. 

Кроме того, выборщик получит 
право проголосовать за кандидату-
ру по своему избирательному окру-
гу с учетом адреса регистрации по 
месту жительства, который указан 
у него на сайте «Госуслуги». 

Округа предварительного голо-
сования будут совпадать с округа-
ми официальной избирательной 
кампании – это решение принято 
на заседании организационного ко-
митета. Соответственно, выборщик 
в свой «Личный кабинет» получит 
два бюллетеня: один – с кандидату-
рами, которые планируют выдви-
гаться по спискам партии, а второй 

– с кандидатурами по одномандат-
ному округу.

– Участие в предваритель-
ном голосовании обязательно 
для всех кандидатов от пар-
тии «Единая Россия», даже 
для тех, кто уже избирался 
депутатом?

– Да, процедура обязательна для 
всех кандидатов, кто планирует 
выдвинуться от «Единой России». 

Для всех без исключения созда-
ются равные возможности. Напри-
мер, действующий депутат от «Еди-
ной России» избирался несколь-
ко раз, а есть новичок, который ни 
разу не избирался, но чувствует в 
себе потенциал и мотивацию пред-
ставлять интересы населения той 
или иной территории в муници-
пальном представительном орга-
не власти. Они в равных позициях! 
Все должны пройти через эту про-
цедуру. Задача – показать свой мо-
билизационный потенциал, какую 
поддержку кандидат имеет у граж-
дан. Подготовить кандидатов к уча-
стию в предварительном голосова-
нии и в избирательной кампании 
поможет проект «ПолитСтарт». 

Благодаря данному отбору мы 
выдвинем самых достойных и кон-
курентных кандидатов. В дальней-
шем они будут представлять инте-
ресы населения в Архангельском 
областном Собрании депутатов, 
Архангельской городской Думе и 
муниципалитетах.

Действующим депутатам секре-
тарь регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Александр 
Витальевич Цыбульский дал по-
ручение, и президиум партии на-
стаивает на том, чтобы в период 
праймериз сделать ставку на оч-
ные встречи. На это большой за-
прос от населения – после ковид-
ных ограничений надо возвращать-
ся к публичности, встречаться с 
людьми, собирать предложения. 

Объявляя старт предварительно-
го голосования, секретарь Генсовета 
«Единой России» Андрей Турчак 
сказал, что «Единая Россия» – это 
единственная политическая партия 
в стране, которая выдвигает своих 
кандидатов с опорой на мнение на-
селения. И это действительно так. 
Идея предварительного голосова-
ния заключается в том, чтобы не в 
тиши кабинетов определить какой-

то список, который кому-то кажется 
популярным, а именно опереться на 
оценку граждан. 

Мы ожидаем, что в пуле кандида-
тов, которых мы выдвинем, появят-
ся волонтеры, побывавшие в зоне 
специальной военной операции. Кро-
ме этого, мы заинтересованы в том, 
чтобы в списке кандидатов были и 
наши герои – те, кто уходил на Укра-
ину добровольно, по контракту, от-
служил и вернулся. Одно дело, когда 
мы говорим об их проблемах, нахо-
дясь на гражданке, другое дело – ког-
да человек сам был там и понимает, 
какие решения необходимо прини-
мать. Важно предоставить этим лю-
дям площадку, возможность вносить 
свои предложения и участвовать в 
формировании политики муници-
пального образования. 

– Какие требования предъяв-
ляются к кандидатурам для 
последующего выдвижения на 
выборы?

– Это могут быть члены и сторон-
ники партии, а также беспартий-
ные. Главное – не быть членом дру-
гой политической партии. Если в 
процедуре желает поучаствовать 
член иной партии, то для этого он 
вначале должен будет из нее выйти. 

Допуск беспартийных, безуслов-
но, дискуссионный момент в пар-
тийных рядах. Но тут нужно гово-
рить об основной цели – предоста-
вить равные условия для всех, созда-
вать возможности для обновления. 
Партия – живой организм, всегда 
есть риск закостенеть, забронзоветь, 
но жизнь меняется, соответственно, 
нужны новые люди с новыми мыс-
лями, новыми идеями, взглядами 
на проблему и решениями. 

Есть еще ряд ограничений для 
кандидатов – у них не должно быть 
судимости (даже погашенной), они 
не должны иметь активов за грани-
цей, нужно обязательно проживать 
на территории страны и соответ-
ствовать иным стандартам и огра-
ничениям, прописанным в законо-
дательстве. 

Постепенно профили участни-
ков предварительного голосова-
ния будут заполняться на сайте  
PG.ER.RU, каждый может посмо-
треть кандидатуры. 

– Насколько конкурентной 
будет процедура предвари-
тельного голосования? Сколь-
ко прогнозируется кандида-
тур на один депутатский 
мандат? 

– Как известно, в областном Со-
брании депутатов замещается 24 
мандата по одномандатным окру-
гам и 23 мандата по спискам. В Ар-
хангельской городской Думе кан-
дидаты поборются за 30 мандатов:  
15 – по одномандатным округам 
и 15 – по спискам. Всего в единый 
день голосования 10 сентября 2023 
года предстоит избрать 105 муни-
ципальных депутатов. 

Рискну предложить, что на один 
депутатский мандат от партии 
«Единая Россия» в предваритель-
ном голосовании может претендо-
вать от пяти до семи кандидатур и 
не меньше трех на выборах в муни-
ципальных образованиях. 

Но в чем плюс предварительного 
голосования?! Если действующий 
депутат доказал «боеспособность» 
и потенциал представлять интере-
сы жителей своего округа, то кан-
дидатуры, занявшие второе, третье 
и даже четвертое места, получают 
возможность попасть в списки. Это 
тоже хороший шанс стать депута-
том. 

Окончательное решение, кто бу-
дет представлять интересы партии 
в том или ином округе, будет при-
ниматься на региональной конфе-
ренции, а до этого списки рассма-
тривает президиум политсовета. 
Конечно, корректировки в силу по-
нятных причин возможны и будут, 
но в рамках того пула, который 
прошел предварительное голосо-
вание. 

Вообще все, кто проявил интерес 
к внутрипартийному отбору, – это 
уже потенциальные лидеры, акти-
висты, которые заинтересованы в 
развитии своей территории. На них 
мы обращаем особое внимание.

Перед нами стоит задача привлечь 
и как можно большее количество вы-
борщиков. Это ведь своего рода вли-
яние на электоральные процессы – 
люди от нас узнают, что будут выбо-
ры, уже более активно интересуются. 
Если человек проголосовал за кан-
дидатуру, проявил интерес, то более 
осознанно идет на выборы. 

еленаÎтеребовАÎ

Проголосовать сможет любой гражданин, зарегистриро-
ванный на сайте «Госуслуги», с 22 по 28 мая. О процедуре 
выдвижения кандидатур и о порядке голосования мы по-
просили рассказать заместителя секретаря регионального 
отделения «единой России» по проведению избирательных 
кампаний, председателя организационного комитета по про-
ведению предварительного голосования ивана Новикова.

Мы ожидаем, что в пуле кандидатов, ко-
торых мы выдвинем, появятся волонте-

ры, побывавшие в зоне специальной военной 
операции. Кроме этого, мы заинтересованы в 
том, чтобы в списке кандидатов были и наши 
герои – те, кто уходил на Украину доброволь-
но, по контракту, отслужил и вернулся
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Документы подали обще-
ственный деятель, волонтер 
СВО Андрей Аннин, участник 
спецоперации Максим Либер 
и организатор гуманитарной 
акции #ВяжуСолдату, волон-
тер со стажем Светлана  
Костык. 

В Архангельской области про-
должается выдвижение участни-
ков предварительного голосова-
ния «Единой России». Поборются 
за право представлять партию на 
предстоящих выборах в сентябре 
этого года депутаты, общественни-
ки, врачи, строители, работники об-
разовательных и муниципальных 
учреждений, а также волонтеры и 
участники СВО.

АНДРей АННиН: 
еДиНыМ ФРОНТОМ 
ПОМОЧь бОйЦАМ В СВО

Андрей Олегович Аннин 
– предприниматель, извест-
ный в Поморье обществен-
ный деятель, секретарь Ви-
ноградовского местного от-
деления «Единой России», 
депутат муниципального 
Собрания Виноградовского 
округа и отец мобилизован-
ного воина.

Его сына призвали в рамках ча-
стичной мобилизации. Сын не 
стал искать поводов для того, что-
бы «откосить» от военной службы 
и остаться дома, и принял реше-
ние быть там, куда пошлет Родина. 
Отец это мужественное решение це-
ликом поддержал. Сейчас его сын 
служит в мотострелковой бригаде.

Спустя время Андрей Аннин 
и сам отправился в зону СВО, что-
бы отвезти гуманитарную по-
мощь для мобилизованных земля-
ков. Причем изначально поездка в 
зону СВО была связана с большим 
желанием увидеть и поддержать 
сына. Но уже после первой поездки  
Андрей Олегович понял, что по-
мощь нужна всем нашим сыно-
вьям, которые воюют за право дело. 
Аннин принял решение продол-
жать свою миссию на постоянной 
основе и к настоящему времени 
уже четыре раза отвозил гумани-
тарный груз в ЛНР.

– Сегодня моему сыну достается 
одна посылка, как и другим ребятам, 
которым родные отправляют такие 
приветы из дома. За время поездок 
сына видел только два раза, целью 
других визитов в ЛНР были осталь-
ные мобилизованные северяне.  
В первую поездку в Луганскую На-
родную Республику повезли для 
бойцов печки. Как раз надвигались 
холода, и ребятам необходимо было 
создать более комфортные усло-
вия полевой жизни. Но тогда выяс-
нилось, что не хватает связи между 
бойцами и их малой родиной. И это 
главное, в чем нуждались военнос-
лужащие, – рассказал общественник.

Андрей Аннин возит на передо-
вую не только спецодежду, форму, 
но и посылки от родных. Их ребя-
та очень ждут. Специально для это-
го он завел отдельную банковскую 
карту, на которую неравнодушные 
северяне отправляют деньги: есть 
переводы по 50 рублей, есть по 1000, 
самый большой был в 20 тысяч  
рублей. Средства уходят на бензин, 
а также на необходимые покупки 
для бойцов.

Андрей Олегович ездит в одно 
и то же место, где служат арханге-
логородцы, холмогорцы, пинежа-
не, коряжемцы, жители Котласско-

Когда фронт в душе каждого
идтиÎвоÎвласть,ÎчтобыÎпомочьÎлюдям:ÎÎ
волонтерыÎиÎучастникиÎсвоÎпринимаютÎучастиеÎвÎпредварительномÎголосованииÎ«единойÎроссии»

го, Устьянского округов, Вельского 
района. Примерно 25–30 посылок на-
бирают в среднем на каждый рейс.

Также Андрей Аннин начал пу-
бликовать посты о командировках 
в ЛНР на своей странице в соцсети 
«ВКонтакте». Многие люди поняли, 
что есть короткое плечо доставки 
весточки из дома до определенной 
роты. Также на страничке в соцсе-
ти он стал публиковать видеопри-
веты от бойцов, за что его благода-
рят родственники солдат.

Гуманитарные поездки продолжа-
ются, и прямо сейчас идет очередной 
сбор посылок от семей мобилизован-
ных. Андрей Аннин своими глазами 
увидел, что происходит в зоне СВО, в 
какой поддержке нуждаются наши 
бойцы, как важно выстраивать це-
почку их связи с домом и как дома 
организовать фронт поддержки на-
ших бойцов, чтобы он прошел через 
душу каждого северянина. Поэто-
му сейчас общественник собирается 
принять участие в предварительном 
голосовании «Единой России» и за-
тем при поддержке партии идти на 
выборы в Архангельское областное 
Собрание депутатов, чтобы на зако-
нодательном уровне защищать ин-
тересы своих земляков так же, как 
наши храбрые воины защищают ин-
тересы нашей страны в зоне СВО.

У Андрея Олеговича есть боль-
шой предпринимательский и по-
литический опыт. Он возглавляет 
сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив «Моржегор-
ский», ранее был директором лесо-
перерабатывающего предприятия. 
Имеет опыт работы в госорганах. 
Был заместителем главы Виногра-
довского района по ЖКХ. Три созы-
ва избирался депутатом Архангель-
ского областного Собрания, зани-
мал должность председателя коми-
тета по ЖКХ и энергетике. 

– Имею опыт и практической, и 
законотворческой работы. Для себя 
определил два основных направле-
ния, которыми хотел бы заняться в 

качестве депутата областного Со-
брания. Первое – и самое насущное 

– это помощь ребятам – участникам 
СВО. У нас в Виноградовском рай-
оне уже существует целая коман-
да, мы ее назвали «Почтальоны 
СВО». Мы занимаемся доставкой 
посылок от родных, аккумулиру-
ем и отвозим посылки из шести рай- 
онов области. Ребята начнут возвра-
щаться, и им нужно будет помогать 
устраиваться, реабилитироваться. 

Второе, чем я занимаюсь в сво-
ем районе, – это развитие сельских 
территорий. Санкции предостави-
ли уникальную возможность об-
ратиться к глубинке, вернуть ста-
тус главного производителя сель-
скохозяйственной, животноводче-
ской продукции, обеспечивающего 
страну. Она должна стать привле-
кательной для проживания, полу-
чения образовательных, медицин-
ских услуг, ведения бизнеса. Если 
я пройду этап предварительного 
голосования и выборы, займусь ра-
ботой на пользу Виноградовского и 
Холмогорского районов, – поделил-
ся кандидат.

СВеТЛАНА КОСТыК: 
ЛиЧНый ВКЛАД  
В СКОРУю ПОбеДУ 

Подала документы для 
участия в предваритель-
ном голосовании Светлана  
Костык – инициатор акции 
#ВяжуСолдату. 

С 2017 года Светлана Костык 
участвует в общественной деятель-
ности. За ее плечами мероприятия 
для трудных подростков, для по-
жилых людей и инвалидов. Светла-
на хочет попробовать свои силы в 
Архангельской городской Думе по 
Октябрьскому округу и в област-
ном Собрании по округу № 9. Это 
часть территории Северодвинска.

Когда была объявлена мобилиза-
ция и стало понятно, что солдатам 
и их семьям нужна помощь, она ор-
ганизовала обучение для всех же-
лающих в клубе исторической ре-
конструкции «Рыкарь», членом 
которого является. Светлана заня-
лась сбором пряжи и обучением 
вязанию тех, кто хочет этому на- 
учиться. Ей удалось собрать вокруг 
себя многие общественные и вете-
ранские организации, стройотря-
ды, семьи мобилизованных. Сей-
час акция охватывает порядка 100 
человек. Готовые изделия отправ-
ляют на передовую – порядка 700 
штук в месяц. Хотя непосредствен-
но семью женщины мобилизация 
не коснулась, она воспринимает 
ребят, которые сейчас защищают 
интересы России, как родных.

– Цель акции – не только помочь 
солдатам, но и занять женщин, жен, 
матерей, которые ждут своих мужей, 
сыновей, переживают. Общее заня-
тие, личный вклад в скорейшую по-
беду, чувство нужности помогают 
снизить уровень тревожности, осо-
бенно это актуально для старшего 
поколения. Ведь на фоне беспокой-
ства могут начать развиваться забо-
левания, – рассказала Светлана. 

Она получила высокую оценку 
своей деятельности на высшем пар-
тийном уровне. В декабре предсе-
датель «Единой России» Дмитрий 
Медведев наградил волонтера бла-
годарственным письмом за под-
держку воинских подразделений, се-
мей военнослужащих – участников 
специальной военной операции.

Совместно с мужем они создали 
клуб реконструкции. Тренеры клу-
ба вот уже 25 лет учат детей и взрос-
лых оружейному единоборству и 
самозащите. За это время воспита-
ли 17 чемпионов мира и 50 чемпио-
нов России по различным направ-
лениям исторического фехтования. 
Проводят фестивали исторической 
реконструкции, мастер-классы по 
древним ремеслам Русского Севера, 
детские школы выживания в лесу.

Их миссия – патриотическое и 
историческое просвещение северян 
и молодежи. Мероприятия «Рыка-
ря» из года в год вызывают интерес у 
жителей Поморья, позволяют в пря-
мом смысле прикоснуться к исто-
рии, не по учебникам, а воочию уви-
деть, как жили наши предки, попро-
бовать смастерить что-то своими ру-
ками. Такой интерактивный формат 
обучения интересен и школьникам, 
и взрослым. Светлана находит вре-
мя и на воспитание четырех дочерей.

– В законодательных органах важ-
но представительство некоммерче-
ских организаций. Это те объедине-
ния, которые помогают всем нуж-
дающимся – и бойцам СВО, и их се-
мьям, инвалидам, пенсионерам, де-
тям, сиротам. Мы работаем с этими 
людьми, знаем их чаяния и пробле-
мы, можем представлять их инте-
ресы в органах власти. В НКО чаще 
всего трудятся большие энтузиа-
сты, которые живут ради того, что-
бы помогать другим, творить добро. 
НКО решают социальные проблемы, 
адресные запросы, которые государ-
ство не может оперативно решить. 

Но и самим организациям тоже 
нужна помощь. Так, очень остро 
для них встает вопрос с помещени-
ем, оплатой коммунальных плате-
жей. Есть проблема неравномерной 
загруженности и отсутствия рав-
ных ресурсов у бюджетных органи-
заций и НКО, которые, по сути, зани-
маются одним и тем же. Возможно, 
необходимо перераспределить либо 
ресурсы, либо уровень нагрузки. 

Поэтому, если мне окажут дове-
рие, я хочу усилить направление 
работы с некоммерческим секто-
ром, стать связующим мостиком 
между властью, НКО и социально 
незащищенными гражданами, – 
поделилась Светлана.

МАКСиМ ЛибеР: 
ЗАщиТиТь  
СВОю СТРАНУ 

Еще один участник пред-
варительного голосования – 
сторонник «Единой России» 
Максим Либер, новое лицо в 
политике. Молодому челове-
ку 32 года. 

Совсем недавно он вернулся из 
зоны спецоперации. До участия 
в СВО являлся индивидуальным 
предпринимателем в сфере строи-
тельства. Когда было объявлено о 
начале спецоперации, Максим при-
нял решение стать добровольцем и 
отправился защищать страну. Про-
шел подготовку в Российском уни-
верситете спецназа. Он подал до-
кументы, чтобы баллотироваться 
в Архангельскую городскую Думу 
по Октябрьскому округу.

Семь лет играл в хоккей с мячом 
за молодежную команду спортивно-
го клуба «Водник», занимался бок-
сом в школе олимпийского резерва. 

– Я иду на предварительное голо-
сование, чтобы помогать людям. Я 
и в зону СВО ехал, чтобы помочь, 
защитить свою страну. В первую 
очередь, будучи депутатом, хочу 
быть полезным ребятам, которые 
вернутся с Украины домой. Вернув-
шись с передовой, столкнувшись с 
проблемами солдат лицом к лицу, 
хочу навести порядок. Думаю, мой 
опыт пригодится в органах власти. 
Побывав в горячих точках, чув-
ствую себя другим человеком: я 
стал более серьезным, обращаю 
внимание на детали и прежде всего 
думаю не о себе, а о своих близких, 
товарищах, которые рядом.

Еще, так как я долгое время за-
нимался спортом, могу отметить, 
что в городе не хватает современ-
ных спортивных площадок и сек-
ций. Хочу поработать и в этом на-
правлении, – пояснил Максим.  
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натальяÎЗАхАровА

В декабре минувшего года  
у Совета ветеранов исакогор-
ского округа сменился пред-
седатель: Наталья хвиюзова, 
которая возглавляла обще-
ственную организацию чет-
верть века, передала свои 
полномочия евгении  
Сокотовой.

Как рассказала Евгения  
Валентиновна, активисты не оста-
ются в стороне от социально важ-
ных дел. Так, сегодня ветераны 
продолжают собирать гуманитар-
ную помощь для участников СВО.

– Мы на связи с ребятами, кото-
рые вернулись из зоны проведения 
спецоперации в отпуск, и закупаем 
то, в чем, по их словам, в первую 
очередь нуждаются наши бойцы. 
Собираем деньги и формируем на-
боры, в них – носки, белье, предме-
ты гигиены, продукты с длитель-

ным сроком хранения – чай, кофе, 
печенье… Когда я предложила на-
шим женщинам собрать деньги и 
сказала, что это по желанию, мне 
ответили: «Это не наше желание, а 
наш долг, и это самая малость, что 
мы можем сделать для наших ре-

бят». Как мне повезло, что меня 
окружают такие люди! Знаете, как 
говорят: с миру по нитке – нищему 
рубаха. Мы ведь не собираем тыся-
чи, но по чуть-чуть каждый вносит 
свой вклад – в этот раз, например, 
пять коробок получилось. Посыл-

ки мы передали в Совет женщин, 
наш привет уже уехал к ребятам в 
Донбасс, – рассказывает Евгения  
Валентиновна.

К слову, в рядах активистов но-
вый председатель окружного сове-
та – шесть лет, однако опыт работы 
со старшим поколением у нее намно-
го больше: 12 лет она занимается в 
группе здоровья «Бакарицкие девча-
та», а последние семь – руководит ею.

– Мы занимаемся дважды в неде-
лю по полтора часа, собираемся в 
культурном центре. У нас несколь-
ко физкультурных комплексов, ко-
торые не требуют специального 
оборудования, – это суставная гим-
настика по Норбекову, гимнастика 
для глаз, пальчиковая, дыхатель-
ная, элементы тибетской гимнасти-
ки, – делится Евгения Сокотова.

Какая еще работа в приоритете у 
общественников Исакогорки? Как 
говорит председатель, простая, но 
важная задача – это поздравление 
ветеранов с днем рождения. В по-
мощь – газета «Архангельск – город 

воинской славы», социальные сети 
– Евгения Валентиновна создала в 
соцсети «ВКонтакте» группу Сове-
та ветеранов Исакогорского округа. 
Но, конечно, личные встречи раду-
ют старшее поколение больше всего, 
поэтому наконец-то решено возоб- 
новить приостановленные из-за 
пандемии праздники «День име-
нинника». Они, по словам Евгении 
Валентиновны, проходят на ура.

Кроме того, активисты продол-
жают работу по обращениям граж-
дан.

– В частности, одна из наболев-
ших проблем округа – это дороги. 
Мы составляем письма в департа-
мент транспорта, строительства и 
городской инфраструктуры адми-
нистрации Архангельска, собира-
ем подписи, – рассказывает пред-
седатель.

Большая часть работы сегодня 
также – подготовка к 9 Мая. Ветера-
ны планируют организовать вечер-
концерт для детей войны, прожива-
ющих в Исакогорском округе.

актуально

иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Заместитель главы Архан-
гельска по городскому хо-
зяйству Владислав шевцов 
обсудил с депутатами Архан-
гельской гордумы ход реа-
лизации программы по пе-
реселению из аварийного 
жилья и сложности, возни-
кающие при сносе аварий-
ных домов.

Развалины расселенных дере-
вянных домов знатно портят об-
лик областной столицы. Поэто-
му городские власти ставят за-
дачу усилить работу по демон-
тажу старых домов. Владислав  
Шевцов озвучил результаты рабо-
ты в этом направлении в прошлом 
году и планы на текущий.

Полностью исполнен контракт 
на снос восьми домов на улицах 
Стадионной и Льва Толстого. Дома 
демонтированы, остатки строи-
тельного мусора вывезены, а осво-
божденная территория расплани-
рована. Стоимость работ составила 
полмиллиона рублей.

Кроме того, в 2022 году город-
ская экспертная комиссия по чрез-
вычайным ситуациям и обеспе-
чению пожарной безопасности 
обследовала 32 пустующих ава-
рийных дома. По результатам об-
следования под демонтаж в 2022 
году было запланировано 32 рас-
селенных дома. Работы были раз-
делены на несколько контрак-
тов. В самом крупном – снос 25 
домов. На его реализацию было 
запланировано 2,4 миллиона руб- 
лей. Однако снести удалось толь-

ко 19 домов – в некоторых из них 
остались прописанными жиль-
цы, и городская прокуратура при- 
остановила контракт.

Как отметил Владислав Шевцов, 
активному сносу расселенных до-
мов препятствуют сразу несколь-
ко причин. В некоторых случаях 
администрации не удается найти 
прописанных в них жильцов. Те 
либо давно уехали из города и об-
ласти, либо приобрели другое жи-
лье и не спешат откликаться на 
призывы горадмина. Есть слож-
ности с жильем, где прописаны не-
совершеннолетние дети, оставши-
еся без родителей. Право на жил-
площадь остается за ними и в том 
случае, если они находятся на по-
печении государства, и если были 
усыновлены. В первом случае во-
прос может быть решен с их совер-
шеннолетием. А для второго реше-
ния пока нет даже на федеральном 
уровне – найти его затруднительно, 
в том числе из-за тайны усыновле-
ния.

Многих собственников не устра-
ивает размер компенсации за ава-
рийные квадратные метры. Как по-
яснил Владислав Шевцов, сегодня 
их выкупают по стоимости 92 ты-
сячи рублей за «квадрат», но толь-
ко в том случае, если собственник 
не имел другого жилья на момент 
признания дома аварийным. В об-
ратном случае стоимость квадрат-
ного метра составляет около 30 ты-
сяч рублей.

Помимо этого, в настоящее вре-
мя, как отметил замглавы города, 
в Архангельске довольно сложно 
найти доступное жилье – как на 
вторичном рынке, так и в коммер-
ческих новостройках. В последних 
его выкупают еще на начальных 
этапах строительства. Да и стои-

мость жилья значительно превы-
шает размер компенсации.

Об этом тоже шла речь на засе-
дании постоянной депутатской ко-
миссии Архангельской городской 
Думы по вопросам городского хо-
зяйства под председательством 
Владимира Хотеновского.

В частности, депутат Вячеслав 
Широкий отметил, что в Архан-
гельске даже на окраинах жилье 
дороже, чем в Калининграде или 
Вологде, что уж говорить о цен-
тральных округах города.

– Мы получаем на реализацию 
программы по переселению граж-
дан из ветхого и аварийного жилья 
колоссальные средства, но размер 
компенсации не позволяет горожа-
нам купить аналогичное жилье в 
Архангельске. Мы не можем найти 
подрядчиков, которые бы за мини-
мальную стоимость квадратного 
метра в рамках отведенных лими-
тов построили достаточно жилья. 
На мой взгляд, эту проблему надо 
активно решать на всех уровнях 
власти, – считает депутат.

Нередко участники программы 
по переселению отказываются пе-
реезжать в другой округ, где стро-
ятся социальные дома.

Так, по словам депутата  
Татьяны Подстригань, из обще-
ния со своими избирателями она 
вынесла понимание, что многие 
жители Маймаксанского округа 
не хотели бы переезжать в другой, 
и спросила, планируется ли строи-
тельство социальных домов в дру-
гих округах Архангельска, помимо 
Майской Горки и Цигломени.

– В Маймаксе планируется по-
строить 18 тысяч квадратных ме-
тров в рамках программы по пере-
селению граждан из аварийного и 
ветхого жилья. Более того, это бу-

дут четырехэтажные деревянные 
многоквартирные дома, возведен-
ные по новым современным техно-
логиям. Кроме этого, в Северном 
округе запланировано строитель-
ство двух девятиэтажных домов, – 
ответил Владислав Шевцов.

Владимир Хотеновский также 
поинтересовался, что происходит 
с землей, которая высвобождает-
ся после сноса аварийных домов. 
Владислав Шевцов отметил, что зе-
мельные участки переходят в му-
ниципальную собственность и мо-
гут быть использованы под строи-
тельство социального жилья, школ 
и детских садов либо благоустрое-
ны в качестве общественной терри-
тории. 

Волнуют депутатов гордумы 
также перспективы новой про-
граммы по переселению. По ин-
формации департамента город-
ского хозяйства, на 1 января 2023 
года в Архангельске признаны 
аварийными и подлежащими сно-
су или реконструкции 1400 много-
квартирных домов, площадь по-
мещений которых составляет бо-
лее 700 тысяч квадратных метров. 
В них зарегистрировано более 
33 тысяч человек. При этом, как 
отметил директор департамен-
та городского хозяйства админи-
страции Архангельска Алексей  
Ганущенко, ежемесячно межве-
домственная комиссия признает 
аварийными в среднем 20 деревян-
ных домов. И, хотя власть исполь-
зует все возможные механизмы 
для их расселения, до завершения 
этой работы еще очень далеко. Ну 
а что касается самих этих механиз-
мов и результатов реализации про-
граммы в прошлом году, то стоит 
отметить, что в 2022-м в эксплуата-
цию сданы шесть социальных до-

мов, что позволило расселить бо-
лее 34 тысяч квадратных метров 
аварийного жилья, в котором про-
живало порядка двух тысяч чело-
век. Путем выплаты компенсации 
собственникам расселено также 
766 жилых помещений площадью 
более 26 тысяч «квадратов», где 
проживали 1515 человек. Помимо 
этого, за счет средств муниципа-
литета – без финансовой поддерж-
ки Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ – расселено четыре жи-
лых помещения площадью 193,2 
квадратного метра.

Действует в Архангельске так-
же областная программа по пере-
селению граждан из многоквартир-
ных домов, имеющих угрозу обру-
шения. В нее включены 129 жилых 
домов, признанных аварийными и 
подлежащими сносу, с полной или 
частичной потерей устойчивости 
здания. В рамках второго этапа про-
граммы в 2022 году приобретено де-
вять жилых помещений. Денежное 
возмещение за аварийное жилье по-
лучили 164 собственника, а 21 чело-
век был переселен в свободный жил-
фонд согласно судебным решениям.

Как отметил Владислав  
Шевцов, в 2023 году число домов, 
вошедших в эту программу, вырос-
ло до 136. Но на сегодняшний день 
лимиты бюджетных обязательств 
для продолжения ее второго этапа  
в 2023–2024 годах не предусмотрены.

Что касается в целом планов на 
2023 год, то по федеральной про-
грамме переселения в Архангель-
ске строятся шесть домов на улице 
Цигломенской. Три из них будут 
четырехэтажными, еще три – трех-
этажными. Еще один большой дом 
возводится на улице Карпогорской. 
Он рассчитан на 314 квартир, в кото-
рые должны переехать 867 горожан.

Социальное жилье: время новостроек
спросÎнаÎкомфортныеÎквартирыÎвÎАрхангельскеÎостаетсяÎустойчивоÎвысоким:ÎихÎвыкупаютÎещеÎнаÎначальныхÎэтапахÎстроительства

«Наш долг – помогать»
АктивистыÎсоветаÎветерановÎисакогорскогоÎокругаÎработаютÎÎ
сÎобращениямиÎгражданÎиÎсобираютÎгумпомощьÎдляÎучастниковÎсво



21
Городская Газета

АрхАнгельскÎ–ÎгородÎвоинскойÎслАвы
№41 (1235)

19 апреляÎ2023Îгода

прямая линия

Соломбала готовится  
к весенней уборке
УÎадминистрацииÎокругаÎбольшиеÎпланыÎнаÎблагоустройство
иринаÎколесниковА,Î
фото:ÎМаксимÎЗвягинЦев

Редакция нашей газеты про-
должает традиционные 
прямые линии с главами 
муниципальных округов Ар-
хангельска. На вопросы го-
рожан отвечал глава солом-
бальской администрации 
Дмитрий Попов. 

Говоря о текущих задачах округа, 
Дмитрий Попов рассказал, что сей-
час полным ходом идет подготовка 
к весенней уборке территорий, в том 
числе работа по организации суббот-
ников. Весь необходимый для этого 
инвентарь уже есть, заключены дого-
воры на вывоз мусора. Прошли тор-
говые процедуры и определен под-
рядчик, который займется высадкой 
цветов в клумбы у памятников и па-
мятных мест. Известен также под-
рядчик на летние покосы травы. 

ДеЛА КОММУНАЛьНые
Большая часть обраще-

ний соломбальцев касалась 
благоустройства округа. Так,  
Валерия Малышевская спро-
сила главу, планируется ли 
ремонт деревянных тротуа-
ров на улице Терехина. Та-
кой же вопрос и у Виктории 
Климовой – женщина по-
интересовалась, будут ли 
в этом году ремонтировать 
мостки на улице Литейной, 
что в Кемском поселке. 

Глава ответил, что такие планы 
есть. В Кемском часть работ уже 
выполнена в прошлом году – ре-
монт проводился на улицах Кор-
пусной и Литейной. 

В целом же одно из основных на-
правлений летнего благоустрой-
ства – это как раз ремонт тротуаров. 
В частности, в прошлом году таких 
работ в округе было выполнено на 
сумму более чем 1,8 миллиона руб- 
лей. Отремонтированы тротуары 
на улицах Баумана, Валявкина, Ку-
дрова, Терехина, Красных Парти-
зан, Адмирала Кузнецова и Поляр-
ной. Кроме того, ремонтировался 
настил на набережной Соломбал-
ки, что на улице Краснофлотской. 

На текущий год запланирован 
аналогичный объем работ. Сумма 
в размере одного миллиона рублей 
на эти цели уже выделена. Кроме 
того, округ рассчитывает на допол-
нительное финансирование в раз-
мере как минимум полумиллиона 
рублей. Перечень тротуаров, нуж-
дающихся в ремонте, как отметил 
Дмитрий Попов, будет составлен 
после тщательного обследования. 
Его проведут сразу же, как толь-
ко сойдет снег. Правда, приоритет 
отдадут тротуарам, пролегающим 

вдоль дорог и находящимся на ба-
лансе Соломбальского округа, а не 
на внутридомовых территориях. 
Здесь придется провести работу с 
управляющими компаниями – и са-
мим жильцам дома, и администра-
ции округа. Себе Дмитрий Попов 
такую задачу поставил. 

Соломбалец Владимир Федорович  
озабочен тем, что у школы № 52 нет 
уличного освещения. Как отметил 
Дмитрий Попов, к сожалению, на 
этом участке отсутствует линия на-
ружного освещения – ее необходимо 
строить, а вопрос этот без участия 
администрации города округ само-
стоятельно решить не сможет. Для 
строительства необходимо не толь-
ко финансирование, но и разрабо-
танная проектно-сметная докумен-
тация, что, конечно, тоже стоит де-
нег. Строительство линии, как при-
знался Дмитрий Попов, его админи-
страция лоббирует уже не первый 
год. Между тем глава пообещал сно-
ва обратиться в департамент транс-
порта, строительства и городской 
инфраструктуры. Кроме того, этот 
вопрос он обсудит на заседании об-
щественного совета округа.  

ДОРОЖНые ВОПРОСы
Житель улицы Советской 

обратил внимание главы 
округа на то, что двор его 
дома № 19, корпус 1 каждое 
утро превращается в ожив-
ленную автотрассу. Автомо-
билисты, пользуясь проез-
дом через двор дома, объез-
жают пробки на Советской в 
районе пешеходного перехо-
да со светофором. 

Из-за огромного потока машин ас-
фальтовое покрытие здесь пришло 
в негодность, нуждается в ремонте 
также и тротуар. Кроме того, такой 
наплыв автомобилей по утрам про-
сто небезопасен для пешеходов: ав-
томобили проносятся по двору, не 
сбавляя скорости. Притом что двор 
является оживленным пешеход-
ным проходом к детскому саду и 
школе № 50. Позвонивший в редак-
цию соломбалец попросил главу ре-
шить эту проблему комплексно. 

Дмитрий Попов отметил, что ре-
шение легким не будет, так как за-
крыть межквартальный проезд 
для автомобилей нельзя. А вот что 
касается его ремонта, то вопрос ре-
шить можно. Тем более что город 
уже третий год реализует собствен-
ную программу по ремонту дворо-

вых и межквартальных проездов. 
Запланированы ремонты и в этом 
году. Средства на них уже выде-
лены, в том числе и из областного 
бюджета. А перечень проездов сей-
час формируется.  

Кроме того, соломбалец поинте-
ресовался планами администра-
ции относительно автомобильной 
развязки на улице Валявкина. Его, 
как и многих других жителей окру-
га, волнует тот факт, что сегодня в 
округе строится достаточно много 
коммерческого жилья – в том числе 
и непосредственно на самой улице 
Валявкина, а это значит, что авто-
мобильный трафик тоже значитель-
но вырастет, когда дома заселят.  
И сейчас выехать из Соломбалы в 
часы пик бывает достаточно про-
блематично. Что же будет тогда? 

Дмитрий Попов обратил вни-
мание жителя округа на то, что 
такие масштабные проекты, как 
строительство дорожной развязки, 
окружной администрации решить 
самостоятельно не под силу. 

– Наверное, вы помните, что ком-
пания-застройщик разработала 
проект строительства развязки на 
улице Валявкина. Он был пред-
ставлен на обсуждение обществен-
ности, но мнения разделились. 
Многие посчитали, что реализация 
этого проекта полностью проблему 
не искоренит. Так что пока город-
ские власти ищут подходящее ре-
шение, – ответил Дмитрий Попов. 

Что же касается в целом дорож-
ных ремонтов в округе, то глава от-
метил, что Соломбала ежегодно 
участвует в нацпроекте «Безопас-
ные качественные дороги», благода-
ря чему удалось привести в норма-
тивное состояние ряд центральных 
дорог. В этом году по нацпроекту 
отремонтируют еще один участок 

– часть Маймаксанского шоссе от 
улицы Мостовой до улицы Победы. 

КОМФОРТУ  
НУЖНы ГОЛОСА

Не могли соломбальцы не 
поинтересоваться перспекти-
вами в части благоустройства 
округа. В частности, Анна  
Горяшина спросила о судьбе 
проекта благоустройства на-
бережной реки Соломбалки. 

Глава округа напомнил, что за 
прошедшие два года в Соломбале 
появились три современных благо-
устроенных пространства – сквер 
на Никольском проспекте, Белый 

сквер у КЦ «Соломбала-Арт» и боль-
шая общественная территория на 
площади Терехина. Это стало воз-
можным благодаря участию округа 
в федеральной программе «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды». Объект следующего года вы-
берут жители, участвуя в рейтин-
говом голосовании. Оно стартовало 
15 апреля на сайте 29.gorodsreda.ru. 
Соломбала в этом году выставля-
ет на голосование две территории 

– амбициозный проект по благоу-
стройству набережной реки Солом-
балки от улицы Советской до про-
спекта Никольского, а также обще-
ственную территорию возле детско-
го сада «Огонек», что на проспекте 
Никольском. 

– Призываю всех соломбальцев 
принять в голосовании самое ак-
тивное участие. Мы должны на-
брать наибольшее количество го-
лосов, чтобы, наконец, привести 
набережную в порядок. Став участ-
никами программы с этим проек-
том, мы решим сразу две пробле-
мы – отремонтируем изношенные 
сваи и создадим еще одно совре-
менное и комфортное обществен-
ное пространство для отдыха, – ска-
зал Дмитрий Попов. 

ВНиМАНие – хАбАРКе
Поступили в ходе прямой 

линии в редакции также во-
просы от жителей остро-
ва Хабарка. Так, Надежда  
Прокофьева обеспокоена тем, 
что после свода тополей с тер-
ритории не убраны их стволы 
и ветки. Дмитрий Попов за-
верил, что все отходы обяза-
тельно вывезут с острова. 

Кстати, глава округа отметил, 
что в прошлом году администра-
ции удалось провести большую ра-
боту по своду аварийных деревьев –  
более чем на полмиллиона рублей. 
Кроме того, еще почти на 400 тысяч 
рублей сведено деревьев на Солом-
бальском кладбище. Эти работы 
обязательно продолжатся и в теку-
щем году. 

Еще один звонок с островной тер-
ритории касался проблем с элек-
троснабжением. Ольга Ходий рас-
сказала, что в ее доме на улице  
8 Марта электрическое напряже-
ние порой падает настолько, что в 
квартире не работают бытовые при-
боры и техника. Женщина обраща-
лась в управляющую компанию, 
но проблема до сих пор не решена. 
Глава округа взял ее вопрос в рабо-
ту, а о результатах сообщит женщи-
не в индивидуальном порядке.

Города  
меняются  
для нас 
Всероссийское голосо-
вание за объекты благо-
устройства стартовало! 

Впереди – полтора месяца, в 
течение которых жители ре-
гиона будут решать, какие 
территории в их городах об-
ретут новый облик в 2024 
году.

Девиз проекта – «Города 
меняются для нас» – полно-
стью передает его суть. За 
время участия в програм-
ме Архангельская область 
заметно преобразилась: по-
явились новые парки, пло-
щадки для детей, прогулоч-
ные набережные и не только. 
И все эти места становятся 
точками притяжения жите-
лей, потому что люди сами 
заявляют о необходимости 
таких объектов.

В этом году в голосовании 
вновь участвуют все горо-
да нашего региона. От них 
представлено 65 территорий.

СДеЛАйТе 
СВОй ВыбОР!
• Через сервис 
  «Госуслуги»

• Через сайт 
  29.gorodsreda.ru

• С помощью 
  волонтеров

Традиционная  
Майская  
эстафета  
состоится 7 мая
2 мая в этом году будет 
рабочим днем, поэтому 
традиционная дата не 
подходит для проведе-
ния массового праздни-
ка спорта. 

6 мая на площади Профсо-
юзов пройдет репетиция па-
рада Победы. А в воскресе-
нье, 7 мая, у легкоатлетов бу-
дет возможность выйти на 
старт. Об этом сообщил гла-
ва Архангельска Дмитрий 
Морев.

Судейская бригада будет 
принимать заявки от команд 

– участников Майской эстафе-
ты 28 апреля с 14 до 15 часов в 
холле конференц-зала адми-
нистрации Архангельска на 
площади Ленина, 5.

Ранее глава города подпи-
сал постановление о подго-
товке и проведении двух лег-
коатлетических эстафет. 22 
апреля в областном центре 
состоятся сразу две эстафе-
ты: одна – на призы Архан-
гельского тралового флота, а 
другая – по улицам Соломба-
лы, посвященная Архангель-
ску – городу воинской сла-
вы. Эстафета в Соломбаль-
ском округе пройдет уже в 
54-й раз, а в округе Варавино-
Фактория – в 39-й раз. 
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Четыре дня голова ледохода 
стояла выше Красноборска, а 
после разрушения затора лед 
двинулся и теперь находится 
в 555 км от Архангельска.

Как сообщили специалисты Се-
верного УГМС, разрушение затора 
льда произошло в воскресенье око-
ло четырех часов дня. Через полто-
ра часа движение льда отмечалось 
в районе Красноборска. Уже в семь 
часов вечера голова ледохода оста-
новилась в районе деревни Фролов-
ской в 555 км от Архангельска.

Ниже по течению подвижки льда 
распространились до гидромерно-
го поста Сидоровская – это 340 км 
от Архангельска.

По прогнозу специалистов Се-
верного УГМС, выход ледохода с 
реки Ваги на Северную Двину ожи-
дается 19–20 апреля.

На актуальную тему с журна-
листами телекомпании «Помо-
рье» побеседовали начальник от-
дела речных и морских гидроло-
гических прогнозов Севгидромета  
Наталья Белихина и заместитель 
руководителя территориального 
органа Главного управления МЧС 
России по Архангельской области, 
главный государственный инспек-
тор по маломерным судам Никита  
Горяев.

– Какова ситуация на реках 
региона и в Архангельске?

Наталья Белихина: – С 20 по 
23 марта произошел переход сред-
несуточной температуры воздуха 
через ноль в сторону положитель-
ных значений на юге Архангель-
ской области, в Вологодской об-
ласти и на юге Республики Коми. 
В связи с этим на реках на этих 
территориях начались подвиж-
ки льда: на реке Сухоне и в верх-
нем течении реки Ваги. Суточный 
рост уровня воды на Сухоне со-
ставил 130 см, на Северной Двине 

– порядка 10–30 см. На конец мар-
та толщина льда на реках соста-
вила 36–73 см, что для большин-
ства меньше среднемноголетних 
значений: отклонение достигает 
26 см. 

Высота снежного покрова в лесу 
в бассейнах рек составила 33–72 см, 
или 51–95% от нормы. В верхнем 
течении реки Северной Двины на-
блюдаются закраины и полыньи;  
в среднем − ледостав с закраинами; 
в нижнем течении – ледостав. На 10 
апреля сохранялся затор льда на 
Малой Северной Двине на участке 
Аристово – Нокшино, это 676–673 км 
от Архангельска. 

– Уже проходят заседания 
противопаводковых комиссий. 
На что прежде всего обраща-
ется внимание?

Никита Горяев: – Подготовка 
к весеннему ледоходу и паводку 
идет в плановом режиме. Особое 
внимание обращается на подготов-
ку железных дорог и автомобиль-
ных дорог общего пользования, 
проводится проверка средств свя-
зи, готовности подразделений, ко-
торые могут быть задействованы 
при возникновении чрезвычайных 
ситуаций, обеспечение населения 
на территориях, сообщение с кото-
рыми будет затруднено, необходи-
мыми запасами, проверка пунктов 
временного размещения на случай 

эвакуации граждан с подтопляе-
мых территорий.

– Выход на лед везде запре-
щен?

– Лед даже в зимнее время – ме-
сто повышенной опасности. Поэто-
му мы не устаем повторять, что вы-
ход и выезд на лед разрешен толь-
ко в местах официально открытых 
пешеходных и транспортных пе-
реправ. На всей территории обла-
сти уже введены запреты выхода 
и выезда на лед, за исключением 
пока Мезенского и Лешуконского  
районов. 

– Каков сейчас прогноз на 
прохождение ледохода по Се-
верной Двине?

Наталья Белихина: – Начало 
ледохода на реках Архангельской 
области ожидается на 5–10 дней 
раньше среднемноголетних сроков. 
Мы регулярно проводим обследо-
вания льда, которые дают нам до-
полнительную информацию о ме-
стах возможного формирования за-
торов. В этом году ледяной покров 
достаточно ровный. В верхнем и 
среднем участках течения Север-
ной Двины заторных участков не 
выявлено, обследован достаточно 
подробно участок Орлецы – Казен-
щина, где традиционно формирует-

ся затор, он в этом году прогнозиру-
ется более длинным. Но на другом 
традиционном участке – в Черном 
Яру – осложненного прохождения 
не ожидается. 

– Прогнозируются ли под- 
топления территорий?

Никита Горяев: – Необходимо 
отметить, что подтопление низ-
менных участков за пределами на-
селенных пунктов – это обычное 
явление. Прогнозов по подтопле-
нию населенных пунктов пока нет, 
но определены те места, где есть 
их риск при образовании заторов. 
По каждому из таких населенных 
пунктов, а их у нас 12, проводится 
работа, на всех опасных участках 
организованы пункты временного 
размещения на случай эвакуации 
населения. В Красноборском рай- 
оне в деревню Дябрино, которая на 
время прохождения ледохода пол-
ностью отрезается, заблаговремен-
но направляются спасатели. Силы, 
средства, техника для эвакуации 
спланированы. 

– Будут ли проводиться 
взрывные работы на реках?

– Всего на территории региона 19 
затороопасных участков, и спла-
нированы превентивные меропри-
ятия по разрушению возможных 
заторов. Сейчас были выполнены 
ледорезные работы в Котласском 
районе. В дельте Северной Дви-
ны – в Архангельске, Приморском 
и Холмогорском районах – преду- 
смотрена работа ледоколов по спу-
ску льда. Она по плану началась  
13 апреля. Взрывные работы с 14 
апреля ведутся на участке Казен-
щина – Орлецы – Кривое и на ниж-
нем течении Пинеги с учетом реко-
мендаций специалистов Севгидро-
мета.

– Какой ожидается погода 
на протяжении апреля и ког-
да ледоход подойдет к Архан-
гельску?

Наталья Белихина: – Соглас-
но прогнозу Гидрометцентра Рос-
сии, на территории Архангельской 
области среднемесячная темпе-
ратура ожидается около нормы –  
от –2 до +3 градусов – при норма-
тивном уровне осадков. Подход 
основного ледохода к Архангель-
ску ориентировочно ожидается  
25 апреля.

Готовимся встретить ледоход
весеннийÎледÎ–ÎэтоÎоченьÎопасно,ÎаÎледоходÎиÎпаводокÎмогутÎпринестиÎнемалоÎнеприятностей.ÎкÎчемуÎготовиться?

В рамках проекта «Ар-
хангельская книга» со-
стоялась презентация 
книжной серии «Со-
временные северные 
писатели».

Встречу провел член Архан-
гельского регионального от-
деления Союза писателей 
России, поэт Игорь Гуревич.

Социологи утверждают, 
что в России вырос интерес 
к книге. Люди снова начали 
читать классику, современ-
ных российских и зарубеж-
ных авторов. Игорь Гуревич 
борется за возвращение к чи-
тателю северных писателей, 
причем – современных.

Игорь Давидович расска-
зал о писательской органи-
зации, об издательской дея-
тельности, о проектах и кон-
курсах, подробно остановил-
ся на каждом издании книж-
ной серии «Современные се-
верные писатели». С октября 
2021 года по настоящее вре-

мя издано 14 книг северных 
писателей.

Среди них произведения 
Владислава Попова,  
Валерия Чубара, 
Олега Борисова, 
Марины Вахто, 
Галины Рудаковой, 
Сергея Доморощенова,  
Валерия Шабалина,  
Владимира Ноговицына, 
Павла Захарьина,  
Вячеслава Чиркина,  
Александра Логинова,  
Татьяны Полежаевой,  
Ангелины Прудниковой, 
Надежды Князевой. 

Все книги уже поступили 
в библиотеку имени Н. А. До-
бролюбова и ждут своих чи-
тателей.

Далее разговор шел о но-
вой образовательной про-
грамме «Здравствуй, племя 
молодое...». По инициативе 
Архангельского региональ-
ного отделения Союза писа-
телей России в ряде школ 
Архангельска и области уже 
проводятся уроки по этой 

программе. Учащиеся изу-
чают творчество современ-
ных северных писателей в 
рамках регионального ком-

понента. Для проведения 
уроков региональное отделе-
ние Союза писателей России 
предоставляет все необходи-

мые материалы (в электрон-
ном виде), в том числе тек-
сты произведений, аудио- и  
видеозаписи.

– Ключевое место в этом 
курсе занимают встречи с 
авторами, к которым учащи-
еся готовятся заранее, знако-
мясь с их произведениями, 
биографией и формулируя 
вопросы, – отметил, раскры-
вая особенности программы, 
Игорь Гуревич.

Так, например, школа  
№ 51 имени Ф. А. Абрамова 
провела около 10 уроков по 
программе «Здравствуй, пле-
мя молодое...» с участием 
писателей Игоря Гуревича,  
Владислава Попова,  
Татьяны Щербининой,  
Александра Лыскова. Кни-
ги серии «Современные се-
верные писатели» пополни-
ли фонд школьной библиоте-
ки и стали хорошим подспо-
рьем для работы в рамках ре-
гионального компонента.

В завершение встречи слу-
шатели задали вопросы о 
творчестве писателей, обсу-
дили возможные перспекти-
вы развития и продвижения 
новой образовательной про-
граммы.

Возвращение книги
вÎшколахÎАрхангельскаÎизучаютÎтворчествоÎсовременныхÎсеверныхÎписателей
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О том, как коммунальные 
службы областного центра 
справляются с проблема-
ми весеннего периода, рас-
сказали в студии телекана-
ла «Регион 29» заместитель 
директора департамента  
городского хозяйства  
елена Малахова и начальник 
управления департамента 
транспорта, строительства и 
городской инфраструктуры 
администрации Архангель-
ска Алексей Калашников.

– Горожане жалуются и об-
ращают внимание на наледь 
на дорогах и тротуарах. Ка-
кая техника задействована 
для ее ликвидации и что во-
обще делается для уборки на-
леди?

Алексей Калашников: – По 
поручению главы Архангельска 
Дмитрия Морева основные уси-
лия Мезенского дорожного управ-
ления сосредоточены на уборке 
тротуаров: это скол наледи, для 
чего используется фронтальные 
погрузчики. Также выполняется 
посыпка фракционными матери-
алами. Еженедельно обновляет-
ся график работ по первоочеред-
ным тротуарам. В том числе еже-
дневно отрабатываются жалобы 
горожан по конкретным адресам. 
Среднесуточный выход для убор-
ки улиц – 45–50 единиц техники.

– Если сравнивать с про-
шлым годом, объем работ уве-
личился? Много ли поступает 
обращений от граждан?

– По уровню выпавших осадков 
эта зима была менее снежной, чем 
прошлая. Если в прошлом сезоне 
вывезли 270 тысяч тонн снега, то в 
этом – 130 тысяч тонн.

Обращений поступает много. Ра-
боты ведутся по всему городу, во 
всех округах, прежде всего на тро-
туарах, вдоль центральных основ-
ных магистралей. В целом по ули-
цам первой категории работы прак-
тически выполнены, сейчас пере-
ходим на улицы второй категории, 
квартальные проезды.

– А по дворовым территори-
ям? И еще скажите, чем посы-
пают тротуары?

– В этом году таких жалоб по дво-
рам было меньше, чем в прошлом. 
По контракту у нас для устранения 
скользкости используется песок.

– А кто должен убирать 
лужи и воду на дорогах и осо-
бенно на проездах во дворах?

– Если у проезжей части дороги 
отсутствует дренажно-ливневая 
канализация, подрядчик делает 
временные дренажи на обочинах. 
При необходимости производится 
откачка воды. Ливневую канали-
зацию содержит МУП «Городское 
благоустройство». Сейчас выпол-
няются работы по отогреву коллек-
торов, дождеприемных колодцев, 
решеток.

Коммунальная весна
весенниеÎхлопотыÎгородскогоÎхозяйства

Елена Малахова: – Кроме Ме-
зенского дорожного управления 
на уборке задействованы техника 
и рабочие муниципальных пред-
приятий «Городское благоустрой-
ство» и «Чистый город», а также 
подрядные организации админи-
страций территориальных округов. 
Они убирают общественные тер-
ритории и набережную Северной 
Двины. У МУП «Городское благо-
устройство» ежедневно задейство-
вано до 15 единиц техники, в том 
числе два мини-погрузчика со ско-
лывателем льда. Они очищают по-
верхность тротуаров до асфальта 
или брусчатки, при этом покрытие 
не повреждается. Расколотый лед 
убирается и вывозится. Снег и лед 
вывозятся на снежные полигоны, 
их у нас функционирует два.

– Какие территории явля-
ются наиболее трудоемкими 
для уборки?

– Это проспект Чумбарова-Лучин-
ского, поскольку там все покрытие 
выполнено из брусчатки и нужно 
работать очень аккуратно, чтобы 
его не повредить, и набережная Се-
верной Двины – там большие объ-
емы работ, на что требуется вре-
мя. Нижняя и верхняя набережные 
убираются механизированно. При 
этом верхняя набережная – проез-
жая часть и тротуары – содержится 
МДУ. На прогулочных зонах в Ок-
тябрьском округе предусмотрена 
и ручная уборка, дворники чистят 
подходы и к скамейкам, и к урнам.

– С объемами подрядчики 
справляются?

– Если говорить о МУП «Город-
ское благоустройство», то с объ-
емами на территориях, за ним за-
крепленных, оно справится. Одна-
ко остается много жалоб по дворо-

вым территориям. Это сфера ответ-
ственности управляющих органи-
заций. У них либо есть своя техни-
ка, либо они ее привлекают. Есть 
дворники, которые вручную ска-
лывают наледь с тротуаров у жи-
лых домов.

– Новая техника появляется 
у подрядчиков?

– Да. За последние два года приоб-
ретено более 20 единиц новой тех-
ники: и для зимней уборки, и для 
работы в летний период.

Алексей Калашников: – МДУ 
закупает самосвалы большой гру-
зоподъемности, погрузчики и  
мини-погрузчики для уборки, тро-
туаров.

– Кто отвечает за скол сосу-
лек и очистку крыш зданий от 
снега?

Елена Малахова: – Если это жи-
лой многоквартирный дом, то это 
обязанность управляющей компа-
нии в рамках содержания общедо-
мового имущества. Если это адми-
нистративное, торговое или иное 
нежилое здание, то это сфера ответ-
ственности собственника. Управ-
ление муниципального жилищно-
го контроля проводит постоянную 
работу с УК, также за этим следят 
администрации территориальных 
округов. Основные замечания свя-
заны с деревянным жилфондом, 
что обусловлено, как правило, не-
нормативным состоянием кровли, 
что приводит к образованию нале-
ди.

– Как в этом году будут орга-
низованы субботники?

Елена Малахова: – В этом году 
общегородские субботники прой-
дут 21–22 апреля, 28–29 апреля и 
5–6 мая. Ответственными за их ор-
ганизацию являются администра-
ции территориальных округов, 
они при необходимости готовы по-
мочь всем желающим жителям ин-
вентарем, мешками.

– Когда планируется завер-
шить отопительный сезон?

– По погоде, в соответствии с дей-
ствующими нормативами. Обычно 
это конец мая.

Алексей Калашников: – Также 
развернута подготовка к ремонту 
дорог. С марта уже ведется устра-
нение текущих деформаций. В мае 
планируем начать ремонт по нац-
проекту «Безопасные качествен-
ные дороги».

– Где запланирован ремонт?

– В этом году у нас работы будут 
выполнены на шести объектах. 
Это улица Гагарина от Кузнечев-
ского моста до улицы Тимме, Май-
максанское шоссе от улицы Мосто-
вой до улицы Победы, улица Кар-
ла Маркса, улица Орджоникидзе, 
улица Котласская и проспект Со-
ветских Космонавтов от улицы Вы-
учейского до улицы Розы Люксем-
бург. В стадии согласования – пере-
чень тротуаров для ремонтов и до-
рог третьей категории на остров-
ных и отдаленных территориях.

– Почему улицу Гагарина пе-
рекапывают ежегодно?

– В этом году ремонт синхрони-
зирован с работами по строитель-
ству второй очереди кольцевого 
водовода, которые выполняет ООО 
«РВК-Архангельск». Этот боль-
шой проект позволит избежать от-
ключений при ремонтах основно-
го водовода-«тысячника». Кроме 
того, до начала ремонта проезжей 
части работы на своем участке те-
плотрассы выполнит ПАО «ТГК-2». 
Мы делаем все в один год, чтобы 
больше дорогу не вскрывать.

– Каковы планы по летнему 
содержанию общественных 
пространств?

Елена Малахова: – Подрядчики 
остаются те же. Набраны дворники, 
закуплены газонокосилки, планы 
работ согласованы. Будем содер-
жать город в чистоте.

22 апреля  
закроют мост 
Краснофлотский мост 
перекроют на один 
день.

В связи с капитальным ре-
монтом на участке Красно- 
флотского моста между ули-
цей Дежневцев и островом 
Краснофлотским будет вве-
дено полное ограничение дви-
жения транспортных средств 
с 12 часов 22 апреля до 12 ча-
сов 23 апреля.

Госавтоинспекция просит 
заблаговременно выбирать 
маршруты объезда. 

«Социальная 
звезда» 
Администрация Ар-
хангельска объявила о 
проведении конкурса.

 
В этом году в конкурсе «Со-
циальная звезда» объявле-
ны следующие номинации: 
«Лучшая ветеранская орга-
низация 2023 года»; «Опыт, 
мудрость, доброта»; «Творче-
ство – жизнь!».

«Социальная звезда» про-
водится с 2009 года для обще-
ственных организаций, объ-
единяющих людей пожилого 
возраста, в том числе с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, а также для акти-
вистов ветеранского движе-
ния, неравнодушных к жиз-
ни родного города.

Основными целями кон-
курса являются признание 
заслуг ветеранов по патрио-
тическому воспитанию мо-
лодежи, признание заслуг со-
циально активных граждан 
пенсионного возраста, рас-
пространение опыта актив-
ной ветеранской работы, по-
вышение социальной актив-
ности граждан пенсионного 
возраста, привлечение обще-
ственного внимания к актив-
ной жизни граждан старшего 
поколения и их проблемам.

Участниками конкурса мо-
гут быть граждане пенсион-
ного возраста, активисты ве-
теранского движения, пред-
седатели, активные члены 
окружных, первичных, про-
фессиональных, ветеранских 
организаций и обществен-
ных некоммерческих органи-
заций, принимающие актив-
ное участие в жизни граждан 
старшего поколения, руково-
дители и сотрудники музеев 
воинской славы общеобразо-
вательных учебных заведе-
ний, средних специальных 
учебных заведений, высших 
образовательных учрежде-
ний, градообразующих орга-
низаций и учреждений.

Общественные организа-
ции, выдвигающие участни-
ков на конкурс, до 20 июня те-
кущего года направляют кон-
курсные документы и мате-
риалы, оформленные в над-
лежащем виде, в управление 
по вопросам семьи, опеки и 
попечительства, в том чис-
ле через отделы управления 
в территориальных округах:

• пр. Троицкий, д. 61, теле-
фон 20-43-81;

• пр. Ломоносова, д. 30,  
телефон 68-37-54;

• ул. Ф. Абрамова, д. 16, 
корп. 1, телефон 66-85-03;

• ул. Кононова, д. 2,  
телефон 61-27-19;

• пр. Никольский, д. 92,  
телефон 22-01-33;

• ул. Химиков, д. 21,  
телефон 23-48-58;

• ул. Буденного, д. 5, корп. 2, 
телефон 24-63-13;

• ул. Дежневцев, д. 14,  
телефон 45-06-48;

• ул. Красина, д. 8, корп. 1, 
телефон 29-61-75.

Куда обращаться со всеми вопросами по уборке 
и содержанию территорий в городе?

вÎчастиÎуборкиÎиÎсодержанияÎдорогÎ–ÎнапрямуюÎвÎМдУ,
телефон диспетчерской 43-30-08.ÎвÎчастиÎпридомовойÎ
территорииÎ–ÎвÎуправляющуюÎорганизациюÎ–ÎУкÎилиÎтсЖ.Î
ЗаÎобщественныеÎтерриторииÎотвечаютÎадминистрацииÎ
территориальныхÎокругов.
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Глава Архангельска Дмитрий 
Морев пока еще на бумаге 
показывает, что значит про-
грамма комплексного разви-
тия территорий в действии. 
На схемах они обозначены 
красными квадратами, их в 
столице Поморья со време-
нем будет все больше. Пока 
территорий четыре, и по ним 
уже этой весной пройдут 
аукционы для будущих за-
стройщиков.

Первые четыре участка в рамках 
программы комплексного разви-
тия жилой застройки сформирова-
ны и будут представлены на аук-
ционе.

По словам Дмитрия Морева, 
решение о комплексном развитии 
этих территорий принято на осно-
вании согласия собственников и 
нанимателей жилых помещений в 
многоквартирных домах. 

Глава города подчеркнул, что на 
сформированных участках предпо-
лагается расчистка территорий не 
только под строительство жилых 
домов, но и под возведение соци-
альных объектов – детских садов и 
школ. 

– Суть программы комплексного 
развития территорий заключается 
в том, что городская власть опре-
деляет земельные участки с рас-
положенными на них аварийными 
или ветхими домами, подлежащи-
ми расселению, территории, требу-
ющие реновации. Следующий шаг 

– обязательное проведение собра-
ний с собственниками по каждо-
му дому, и если в ходе этих собра-
ний достигнуто согласие жильцов, 
готовых участвовать в программе, 
администрация включает дом или 
комплекс домов в территории для 
комплексного развития. Впослед-
ствии путем проведения аукцио-
на определяется застройщик, ко-
торый готов за свой счет расселить 
всех без исключения жильцов этих 
домов – как собственников жилья, 
так и нанимателей муниципаль-
ных квартир, – рассказал глава го-
рода.

Дмитрий Морев также подчерк- 
нул, что расселение проходит на 
добровольной основе путем при-
обретения жилья или выплаты де-
нежной компенсации. Причем жи-
лье может быть приобретено как в 
новостройке, так и на вторичном 
рынке – здесь важно согласие тех, 
кто согласился на переселение. 

– Стоит отметить, что принципи-
альное отличие новой программы 
комплексного развития террито-
рий жилой застройки от предыду-
щей в том, что застройщику необя-
зательно расселять сразу все дома 
на предложенном участке. Он мо-
жет эту работу проводить поэтапно. 
То есть, освободив часть террито-
рии, возвести один многоквартир-
ный дом и уже в него переселять 
жильцов следующих аварийных 
домов, подлежащих расселению и 
сносу, – напомнил Дмитрий Морев 
о важном нюансе. 

Глава Архангельска отметил, 
что проекты будущих комплекс-
ных застроек должны предусма-

тривать не только строительство 
современного комфортного жилья 
в соответствии с градостроитель-
ными нормами, но также благо- 
устройство прилегающих террито-
рий – с парковками, заасфальтиро-
ванными проездами, местами на-
копления ТКО, детскими и спор-
тивными площадками и прочее.

– Хочу акцентировать внима-
ние горожан на том, что речь идет 
именно о комплексной застройке. 
Программа не предусматривает 
точечной застройки, в результате 
чего на территории появится оди-
ноко стоящий многоэтажный дом, 
как это иногда происходило в исто-
рии нашего города, когда много- 
этажки появлялись хаотично, а 
иногда и в ущерб рядом стоящим 
домам и прогулочным зонам. Но-
вая программа предполагает, по 
сути, квартальную застройку, где 
дома будут оформлены в каком-
то едином архитектурном стиле, 
с единым решением по фасадам 
и благоустройству, что, на мой 
взгляд, преобразит облик нашего 

города и отдельных его террито-
рий и, безусловно, поможет решать 
проблему расселения аварийного 
жилья и реновации территорий, – 
отметил градоначальник. 

Так, с учетом согласия жите-
лей домов участвовать в програм-
ме глава города принял решение 
о комплексном развитии четырех 
территорий жилой застройки. Это 
территория в границах улиц Гага-
рина, Розинга, проезда Бадигина, 
проспекта Дзержинского. Как от-
метил Дмитрий Морев, здесь за-
стройщик должен будет не только 
расселить 10 аварийных домов, но 
и взять на себя дополнительные 
обязательства – после реновации 
вернуть часть территории городу 
для строительства детского сада 
на 125 мест. 

Участвует в программе также 
территория в границах улицы Се-
рафимовича, проспекта Советских 
Космонавтов, улицы Выучейского, 
проспекта Обводный канал, а так-
же две несмежные территории: в 
границах улицы Розы Люксембург, 

проспекта Советских Космонавтов, 
улицы Выучейского, проспекта Об-
водный канал и в границах улицы 
Розы Люксембург, проспекта Об-
водный канал, улицы Северодвин-
ской, проспекта Новгородского.

В программу также вошли участ-
ки в районе переулка Водников. 
Часть из них зарезервирована под 
строительство школы, а еще на 
двух участках будут возведены жи-
лые дома. 

Сегодня в администрации Ар-
хангельска идет работа по подго-
товке аукционной документации. 
Объявить о проведении аукционов 
на право заключения договоров о 
комплексном развитии этих четы-
рех территорий жилой застройки 
планируется этой весной. 

Всего же, как отметил глава го-
рода, за два года в Архангельске 
планируют сформировать 17 терри-
торий для участия в программе.

– К слову, благодаря предыдущей 
программе развития застроенных 
территорий, которая действовала 
с 2011 по 2021 год, в Архангельске 

удалось расселить 37 жилых домов, 
где проживали 622 человека, – ре-
зюмировал глава Архангельска. 

Большинство участков находят-
ся в центре Архангельска. В рам-
ках программы будет не точечная, 
а квартальная застройка. Причем 
все дома будут выполнены в еди-
ном архитектурном, но разном цве-
товом решении, что, несомненно, 
украсит облик столицы Поморья. 
Кроме того, на многих территориях 
появятся школы или детские сады. 

– По всем домам, которые не при-
знаны аварийными, проходят со-
брания собственников и нанима-
телей, и если у нас действительно 
есть решение всех собственников, 
чтобы включить данную террито-
рию в программу комплексного 
развития, а это две трети голосов, 
то принимается решение и соб-
ственникам и нанимателям пред-
лагаются взамен жилые помеще-
ния либо денежная компенсация, 

– рассказала директор департамен-
та градостроительства Архангель-
ска Елена Писаренко.

Красные квадраты  
развития города
вÎближайшиеÎдваÎгодаÎвÎстолицеÎПоморьяÎпоявятсяÎ17Îучастков,ÎгдеÎснесутÎÎ
ветхиеÎ«деревяшки»,ÎаÎнаÎихÎместеÎпостроятÎжилыеÎкварталыÎиÎсоциальныеÎобъекты
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Для успешного социаль-
но-экономического разви-
тия арктических территорий 
в новых мировых условиях 
необходимы продуманные 
законодательные решения 
и корректировки, которые 
сделают условия в Арктике 
комфортными и для бизнеса, 
и для населения.

Особо остро сейчас обсуждается 
тема регулирования прав граждан 
в сфере рыболовства. Все эти во-
просы – основа дискуссии для уче-
ных, общественников, предприни-
мателей, чтобы ее результаты учи-
тывались при принятии важных 
политических и экономических ре-
шений на уровне государства.

Организовать такое обсуждение 
получилось на площадке Феде-
рального исследовательского цен-
тра комплексного изучения Аркти-
ки имени академика Н. П. Лаверо-
ва УрО РАН. Здесь прошел первый 
межрегиональный научно-эксперт-
ный семинар «Устойчивое разви-
тие прибрежных районов Европей-
ского сектора АЗРФ: актуальные 
задачи нормативно-правового обе-
спечения в изменяющихся эконо-
мических и политических услови-
ях».

Инициатором мероприятия вы-
ступил депутат Государственной 
Думы РФ от Архангельской обла-
сти Григорий Шилкин. Осенью 
прошлого года при поддержке уче-
ных Лаверовского центра и депу-
тата Григория Шилкина создана 
общественная рабочая группа по 
разработке нормативно-правовых 
актов, направленных на активи-
зацию социально-экономического 
развития территорий АЗРФ, в том 
числе прибрежных районов Бело-
морья. И как первый результат ее 
работы – состоявшееся публичное 
обсуждение основных вопросов, ко-
торые в настоящее время выходят 
на первый план.

– Наша встреча посвящена ком-
плексному развитию Арктики. Это 
и условия для развития промыш-
ленности, и вопросы проживания 
граждан, улучшение качества жиз-
ни, развитие предприниматель-
ства, стимулирование деятельно-
сти по освоению ресурсов, – сооб-
щил Григорий Шилкин. – В Аркти-
ческой зоне РФ остро стоит про-
блема повышения качества жизни 
людей. Мы фиксируем отток на-
селения со всех северных терри-
торий, поэтому пригласили к дис-
куссии представителей Республи-
ки Карелия, Мурманской области,  
Республики Коми. Мы соберем 
лучшие практики, чтобы обобщить 
и в дальнейшем применить их в за-
конотворческой деятельности.

Проблем много, и во многом они 
связаны с недочетами в законода-
тельстве о добыче биологических 
ресурсов.

– Хотелось бы повлиять на эту 
ситуацию. Наука – это фундамент, 
от которого стоит отталкиваться, – 
сказал Григорий Шилкин.

В семинаре приняли участие 
ученые из Архангельска, Мурман-
ска, Карелии и Коми.

– Совместная работа – это резуль-
тат встречного движения и со сто-
роны научного сообщества. Все по-
нимают, что усовершенствование 
социально-экономического поло-
жения территорий возможно не 
только на теоретической или на-
учной основе, оно должно иметь 
еще и прикладное значение, чтобы 
полученные данные использовать 
в том числе для обоснования ре-
шений органов власти, – сообщил 
заместитель директора ФИЦКИА 
УрО РАН Андрей Подоплекин. 

По его словам, со стороны за-
конодательных органов власти 
растет потребность именно в при-
кладном научном знании. 

– Общее, что нас объединяет, – 
это заинтересованность в разви-
тии той территории, где мы живем, 

– добавил Андрей Подоплекин.

Ловись, рыбка,  
по правилам!
ЭкспертыÎпредлагаютÎразрешитьÎсвободныйÎвыловÎгорбушиÎÎ
неÎтолькоÎжителямÎприбрежныхÎтерриторий,ÎаÎвсемÎрыбакам-любителям
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РАЗРешиТе ВЗяТь 
ГОРбУшУ

Много вопросов вызыва-
ет порядок ловли горбуши –  
с 1 сентября 2022 года ее раз-
решили добывать жителям 
прибрежных территорий. Но, 
по мнению ученых, этого не-
достаточно: популяция даль-
невосточного лосося растет и 
наносит урон экологии север-
ных рек. 

В населенных пунктах Примор-
ского района прописано не так мно-
го людей, которые могут восполь-
зоваться данным правом, а жители 
агломерации вылавливать горбу-
шу не могут. Если, к примеру, рыбу 
поймает житель Архангельска, его 
оштрафуют.

Одно из предложений, которое 
прозвучало на семинаре, – разре-
шить вылов горбуши не только 
местному населению прибрежных 
территорий, а всем без исключения 
рыбакам для собственного употреб- 
ления. Например, в июле, когда у 
дальневосточного лосося наилуч-
шие потребительские качества.

По мнению заведующего лабора-
торией эволюционной экологии и 
геномики гидробионтов ФИЦКИА 
УрО РАН Александра Новоселова,  
такое решение поможет избежать 
засорения водоемов Архангель-
ской области погибшей рыбой.

Это происходит после того, как 
горбуша продвигается на нерест по 
пресноводным рекам, истощается 
и массово гибнет. Такую горбушу 
употреблять в пищу не рекоменду-
ется – она обессилена и содержит 
токсины, объясняет ученый.

чаям взимания платы с лю-
бителей за ловлю удильны-
ми снастями (наравне с теми, 
кто использует сети).

– Речь идет об участках люби-
тельского и спортивного рыболов-
ства на реке Северной Двине. Бук-
вально этой зимой возникла та-
кая ситуация: пользователи участ-
ка стали брать с рыболовов по 200  
рублей с человека в сутки. Но ра-
нее данные участки были доступ-
ны людям, они там ловили рыбу. 
Рыбаки опасаются, что подобные 
случаи будут возникать и дальше, 
и на общественных слушаниях на-
чинают негативно высказывать-
ся и выступать против создания 
таких участков, – объяснил Иван  
Панютин.

Например, категорическим от-
казом население ответило на слу-
шаниях по поводу формирования 
границ очередного рыболовного 
участка «Вознесенский» у острова 
Гремиха. При этом местные рыбо-
ловы пояснили, что в том месте ни-
кто сетями не ловит, это исконные 
места для лова на удочку.

– Люди испокон веков ловили на 
этих территориях рыбу, а сейчас 
им говорят – купи путевку. Это 
странно, обеспокоенность жите-
лей объяснима, – отметил депутат 
Государственной Думы Григорий 
Шилкин. – Мы проводили опрос, 
спрашивали, каким может быть 
выход из данной ситуации. Боль-
шинство предлагает запретить 
формирование рыболовных участ-
ков, это плохой знак, запреты ни 
до чего хорошего не доводят. Здесь 
нужно вырабатывать гибкий под-
ход, чтобы можно было и людям 
рыбу ловить, и предприниматель-
ству развиваться.

В ходе семинара поступило еще 
немало интересных предложений, 
касающихся не только рыболов-
ства и общих вопросов предприни-
мательской деятельности, но и кон-
кретных проблем, связанных с ис-
пользованием природных ресурсов.

Об особенностях социально-эко-
номического развития Арктической 
зоны РФ рассказала заведующая ла-
бораторией социокультурной ди-
намики развития арктических ре-
гионов ФИЦКИА УрО РАН, канди-
дат экономических наук Людмила  
Чижова. Она отметила, что все ар-
ктические регионы дифференци-
рованы по своему экономическому 
развитию и зависят от уровня экс-
порта и логистики. В связи с миро-
вой экономической ситуацией эти 
условия будут трансформировать-
ся, поэтому важно вовремя реаги-
ровать на экономические вызовы. 
Людмила Чижова назвала среди не-
гативных тенденций проблему опу-
стынивания прибрежных террито-
рий, миграцию жителей сельской 
местности в города.

– Наше видение развития Аркти-
ки базируется на том, что у терри-
тории должен быть инфраструк-
турный каркас. Основная задача 
государства – стремиться к созда-
нию промышленности, развитию 
инфраструктуры на прибрежных 
территориях, обязательно регули-
ровать вопросы занятости местно-
го населения, не отдавая приори-
тет вахтовому методу, содейство-
вать развитию предприниматель-
ства и традиционных видов дея-
тельности местного населения, в 
том числе рыболовству, – подчерк- 
нула Людмила Чижова. 

Иван БОЛОТОВ, 
директор Федерального исследовательского 
центра комплексного изучения Арктики 
имени академика Н. П. Лаверова УрО РАН:

– Социально-экономических проблем в прибреж-
ной зоне много. Население сталкивается с опреде-
ленными недочетами законодательства в сфере до-
бычи водных биологических ресурсов, и всем оче-
видно, что оно требует совершенствования.

Этот семинар полностью укладывается в политическую повестку и со-
ответствует тем ожиданиям, которые государство возлагает на ученых. 
Мы должны заниматься не только фундаментальными исследования-
ми, но и давать экспертные оценки, которые позволили бы законодате-
лям, правительству сформировывать точные решения. Уверен, что такие 
встречи станут регулярными и эту эстафету подхватят другие регионы.

– Было бы правильным принять 
законодательное решение каждый 
год в июле разрешать свободный 
вылов в море горбуши всеми воз-
можными способами лова, – сказал 
Александр Новоселов.

Как объяснил ученый, жизнен-
ный цикл горбуши – два года. Пик 
воспроизводства наблюдается по 
нечетным годам. После нереста 
вся горбуша массово погибает в 
реке. Поколения четных и нечет-
ных лет нереста в природе никог-
да не скрещиваются, являясь от-
дельными популяциями. В новом 
ареале наиболее успешно прижи-
лась только нечетная линия горбу-
ши, лов которой каждый нечетный 
год организуют как в море, на пу-
тях ее хода вдоль побережья, так и 
в реках.

Ежегодно фиксируется недолов 
горбуши, так как производствен-
ных мощностей для ее заморозки и 
обработки недостаточно.

– Но ресурс должен использовать-
ся, воспроизводиться и опять ис-
пользоваться, – считает ученый.

Заместитель министра эконо-
мического развития, промышлен-
ности и науки Архангельской об-
ласти Алексей Коротенков, уча-
ствуя в дискуссии, заметил, что 
для увеличения промышленной 
добычи горбуши нужны дополни-
тельные перерабатывающие мощ-
ности, специализированный транс-
порт для доставки в пункты пере-
работки, а также система утилиза-
ции рыбных отходов. Эту проблему 
необходимо решать комплексно.

В этом случае, как считает уче-
ный Александр Новоселов, разре-
шение на вылов для всех рыбаков-
любителей частично снимет про-
блему.

– В июле солить горбушу беспо-
лезно, а вот граждане смогут ее ло-
вить для собственного употребле-
ния. Любители сами себя накормят 
и раздадут родственникам, для 
этого инфраструктуру переработ-
ки строить не нужно, – подтвердил 
Александр Новоселов.

По его словам, в 2022 году факти-
ческий вылов горбуши в России со-
ставил 147 тысяч тонн. В 2023-м уче-
ные ожидают, что увеличение захо-
да будет примерно двукратным от 
уровня 2021 года: прогноз по Мур-
манской области составляет около 
1200 тонн против 700 тонн, такой же 
заход ожидается в Архангельской 
области. В связи с этим квоты на 
вылов горбуши в Поморье составят 
224 тонны против 10 тонн в 2021 году.

– Чтобы ценный ресурс использо-
вать рационально, необходимо раз-
решить лов горбуши всем жителям 
Архангельской области, – поддер-
жал инициативу председатель ко-
миссии Общественной палаты Ар-
хангельской области по промыш-
ленной политике, ЛПК, транспор-
ту, дорогам, туризму и развитию 
Арктики Эрнест Белокоровин. – 
Было бы логично принять такой 
закон на пять лет, посмотреть на 
изменение популяции горбуши – 
если все будет в порядке, значит, 
мы правильно подумали и пра-
вильно рекомендовали.

 

ЗА ЧТО ПЛАТиТь?
Президент Архангельской 

региональной общественной 
организации охотников и 
рыболовов «Поморье» Иван 
Панютин рассказал на семи-
наре о настоящей боли рыба-
ков: формирование рыболов-
ных участков в Архангель-
ской области привело к слу-
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на службе! 

георгийÎгУдиМ-левковиЧ
 

Весной традиционно отмеча-
ется День работника уголов-
но-исполнительной систе-
мы Российской Федерации. 
О специфике важной и нуж-
ной службы рассказал заме-
ститель начальника исправи-
тельной колонии № 7 УФСиН 
России по Архангельской 
области подполковник вну-
тренней службы Руслан  
Аливердиев.

– Руслан Рамизович, вы в уго-
ловно-исполнительной систе-
ме служите более 20 лет. Что 
вас побудило этим заняться?

– В моем случае это высшее обра-
зование. В 2003 году я окончил вуз 
по специальности «юриспруден-
ция». В то время я уже был сотруд-
ником Государственной противопо-
жарной службы МЧС России. Полу-
чив диплом, стал искать работу по 
юридическому профилю в правоох-
ранительных органах. Прошел не-
сколько собеседований, в том числе 
в одном из исправительных учреж-
дений УФСИН, которое тогда дисло-
цировалось в поселке Конвейер на 
острове Бревенник. Мне предложи-
ли должность, я согласился.

– В силу специфики контин-
гента, с которым нужно было 
работать, у вас были какие-
либо опасения, сомнения?

– Конечно, сомнения были. Но 
полное понимание ситуации сразу 
не приходит. Всю специфику начи-
наешь понимать при несении служ-
бы. Многое зависит от внутренних 
взаимоотношений с коллегами, со 
спецконтингентом. И, исходя из на-
копленного опыта, делаешь вывод 

– правильно ли ты поступил, вы-
брав эту профессию. И я пришел к 
выводу, что выбор свой сделал пра-
вильно.

– Вы начинали службу с 
должности начальника отря-
да. Что входит в его обязанно-
сти и с какими трудностями 
приходилось сталкиваться?

– Главная задача начальника от-
ряда – организовать порядок от-
бывания наказания осужденными. 
Это размещение в отряде, оказа-
ние содействия в материально-бы-
товом обеспечении, привлечение 
к труду, к учебе с учетом возраста, 
наличия образования, к спортив-
ным и культурно-массовым меро-
приятиям. И конечно – поддержа-
ние дисциплины и правил поведе-
ния в рамках действующих норма-
тивно-правовых актов. В том числе 

– применение мер поощрения к тем, 
кто встал на путь исправления. Это 
и перевод на облегченные условия 
содержания, ходатайство в суд о 
переводе в колонию-поселение, ус-

Помочь изменить судьбу
русланÎАливердиев:Î«оченьÎважно,ÎчтобыÎчеловекÎсмогÎсебяÎнайтиÎиÎреализоватьÎÎ
иÎвÎсторонуÎкриминальногоÎмираÎбольшеÎнеÎсмотрел»

ловно-досрочном освобождении.  
К осужденным, допускающим на-
рушение порядка отбывания на-
казания, применяются меры дис-
циплинарного воздействия, накла-
дываются взыскания – от устного 
замечания до помещения в штраф-
ные изоляторы для злостных нару-
шителей.

– Начальник отряда должен 
изучать личностные каче-
ства осужденных, проводить 
индивидуальную воспита-
тельную работу. Интересно, 
как это происходит на прак-
тике?

– Работа с каждым осужденным 
начинается с изучения его лич-
ного дела. Анализируется его по-
ведение на следствии, в период 
отбывания наказания. Так как 
осужденные прибывают в испра-
вительное учреждение с разными 
сроками лишения свободы, учи-
тывается и то, сколько осталось 
до освобождения, на что настро-
ен осужденный после выхода на 
свободу, какие перспективы ви-
дит перед собой. Исходя из этого 
начальник отряда строит свою ра-
боту персонально с каждым осуж-
денным. Понятно, что ежедневно 
с каждым работать индивидуаль-
но невозможно. Работа планиру-
ется и проводится по мере необ-
ходимости. Например, на выход-
ные составляется план культур-
но-массовых мероприятий, осуж-
денные участвуют в соревновани-
ях, лекциях, конкурсах, и здесь 
есть возможность индивидуаль-
ного подхода. В рабочие дни кон-
тингент занят работой и учебой, и 
главная задача начальника отря-
да – обеспечить контроль выпол-
нения распорядка дня. Работой с 
контингентом занимается не один 
начальник отряда, он взаимодей-
ствует с оперативно-режимными 
службами, психологами.

– Начальник отряда также 
составляет характеристики 
на осужденных и определяет 
в них степень их исправления. 
Перевоспитание и исправле-
ние лица, осужденного к лише-
нию свободы, возможно?

– Всестороннюю и объективную 
характеристику на заключенно-
го начальник отряда составляет с 
участием представителей заинте-
ресованных отделов и служб. По-
мимо периода пребывания в уч-
реждении в характеристике учи-

тываются и особенности биогра-
фии: предыдущие судимости, об-
раз жизни, погашены ли иски об 
ущербе, если таковые были предъ-
явлены. Что касается исправле-
ния, то быть на сто процентов уве-
ренным по отношению к конкрет-
ному осужденному, что он, осво-
бодившись, больше не совершит  
преступления, никто не может. 
Многое зависит от него самого. Но 
и с мнением, что, раз попав в места 
лишения свободы, человек стано-
вится неисправимым преступни-
ком, я категорически не согласен. 
За время службы я неоднократно 
встречался с людьми, которые, от-
быв наказание и освободившись, 
вернулись к нормальной жизни, 
создали семьи, имеют постоянную 
работу. И они при встрече всегда 
выражают слова благодарности. 
Очень приятно слышать, что че-
ловек сумел изменить свою судь-
бу, смог себя найти и реализовать 
и в сторону криминального мира 
больше не смотрит.

– Когда рассматриваете 
ходатайства об условно-до-
срочном освобождении, при-
сутствует ли интуиция, вну-
треннее убеждение в том, что 
этот человек встал на путь 
исправления и, выйдя на свобо-
ду досрочно, правонарушений 
не совершит?

– Вы совершенно правы. Есть фор-
мальные признаки, по которым за-
ключенный попадает под услов-
но-досрочное освобождение, а есть 
и субъективная сторона – личные 
особенности человека, в зависимо-
сти от которых должностные лица 
принимают решение согласовать и 
рекомендовать выход на УДО. Во-
прос в каждом конкретном случае 
рассматривается на комиссии, и 
каждый член комиссии высказыва-
ет свое личное мнение. И тут боль-
шую роль играют опыт и навыки 
работы с осужденными, в том чис-
ле и интуиция.

– Сейчас вы заместитель на-
чальника исправительной ко-
лонии № 7. Что это за учреж-
дение?

– В 2008 году наше учреждение 
было передислоцировано с острова 
Бревенник в поселок Лесная Речка. 
Колония общего режима рассчита-
на на 750–800 человек, и это лица, 
ранее уже отбывавшие наказание 
в виде лишения свободы. В данный 
момент в учреждении содержится 

примерно треть от лимита контин-
гента заключенных. Более широко 
сейчас используются виды наказа-
ния, не связанные с лишением сво-
боды: это исправительные работы, 
условные сроки. Поэтому количе-
ство заключенных в местах лише-
ния свободы сокращается.

– Вы курируете воспита-
тельную работу. Какие эта-
пы проходит осужденный при 
подготовке к освобождению, 
как организована их социали-
зация?

– С каждым осужденным работа 
строится в зависимости от того сро-
ка, который ему определен приго-
вором суда. Если он сразу попадает 
к нам со сроком один год и больше, 
то в отношении него проводится 
весь комплекс социально-воспита-
тельных мероприятий. По каждо-
му осужденному составляется ин-
дивидуальный план воспитатель-
ной работы. Ключевым этапом яв-
ляется вовлечение в активную про-
изводственную деятельность, в 
учебный процесс – получение как 
общего, так и профессионально-
го образования, культурно-массо-
вые, спортивные мероприятия. Но 
бывает так, что к нам переводят 
осужденного за месяц-два до осво-
бождения. В этом случае провести 
серьезную подготовку к выходу на 
свободу достаточно сложно. Тем 
не менее она проводится, макси-
мально подключаются соцработ-
ники, ведется проверка на пред-
мет наличия у осужденного места 
для постоянного проживания, при-
обретаются проездные докумен-
ты к месту жительства. Помогаем  
подыскать жилье, если его нет, с 
трудоустройством. Стараемся обе-
спечить освобождаемого макси-
мально полной информацией: куда 
идти, куда можно обратиться, ка-
кие виды социальной помощи 
предусмотрены законом.

– Всегда ли родственники го-
товы принять того, кто воз-
вращается из мест лишения 
свободы? И порой осужденные 
за время отбывания наказа-
ния оказываются в одиноче-
стве.

– В 80–90% случаев осужденным 
есть куда возвращаться. Имеются 
социально полезные связи: родите-
ли, жены, дети, которые ждут, при-
езжают на свидания, поддержи-
вают. У нас предоставляется воз-
можность общаться с родными по 

телефону, все большее распростра-
нение получает общение по видео- 
связи. Если получилось так, что за-
ключенный оказался один, с ним с 
его согласия работают индивиду-
ально наши психологи и соцработ-
ники. Главное – максимально мо-
тивировать на возвращение после 
освобождения к нормальному об-
разу жизни и предоставить макси-
мальную помощь в материально-
бытовом обеспечении после осво-
бождения – куда можно обратиться 
и где получить поддержку.

– С кем вы взаимодействуете 
по социализации как нынеш-
них заключенных, так и быв-
ших осужденных, вышедших 
на свободу?

– Спектр таких служб достаточ-
но широк. Это центры занятости, 
учреждения министерства труда 
и соцразвития, муниципальные 
образования, религиозные орга-
низации, общественные организа-
ции, такие как «Рассвет», «Добрый 
город», спортшколы, библиотеки. 
Важно, что осужденные видят эту 
поддержку общественности. Это 
тоже вклад в дополнительную мо-
тивацию по возвращению к нор-
мальной жизни.

– А как привлекаете к этой 
работе родственников осуж-
денных?

– Помимо традиционных писем, 
посылок и свиданий для родствен-
ников у нас предусмотрено такое 
мероприятие, как день открытых 
дверей, с проведением экскурсии, 
посещением родных, отбывающих 
наказание, с которыми они прово-
дят полдня. Могут ознакомится с 
условиями их проживания, пита-
ния, труда, отдыха. Также в инди-
видуальном порядке, когда мы ви-
дим по поведению осужденного, 
что есть необходимость, например, 
выйти на родителей, чтобы они его, 
так скажем, вразумили или под-
держали, и если они согласны – ор-
ганизуем дополнительные встречи, 
свидания.

– Отдельный вопрос – это ра-
бота с личным составом, слу-
жащим в системе ФСИН. Ка-
ковы требования к поступаю-
щим на службу? Что мотиви-
рует приходить к вам?

– Как бы банально это ни зву-
чало, большую роль играют со-
циальные гарантии: уровень зар-
платы, дополнительные льготы, 
возможность карьерного роста, 
выход на пенсию по выслуге лет. 
Отбор сотрудников – это особая и 
тщательная, кропотливая работа 
кадровой службы и ряда других 
подразделений. Это и различные 
проверки, и тестирование, в том 
числе на психологическую готов-
ность, военно-врачебная комис-
сия. Достаточно много кандида-
тов отсеивается.

– Как вы сами снимаете про-
фессиональное напряжение?

– У меня семья, трое детей. Поэто-
му свободное от работы время ста-
раюсь проводить с ними. Актив-
ный отдых, спорт, баня, бассейн.

– Если молодой человек ре-
шил поступить на службу в 
уголовно-исполнительную си-
стему, какими качествами он 
должен обладать?

– В первую очередь – честность! 
Готовность к несению службы, вос-
приятие ее как долга. Высокий уро-
вень ответственности и понимание, 
что по мере продвижения по служ-
бе она будет возрастать.

 � В образовательном учреждении № 2 ФСИН России, расположенном на территории исправительной  
колонии № 7 УФСИН России по Архангельской области, продолжается реализация проекта  
«Путь к свободе». На фото – встреча осужденных с представителем МЧС
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ПОНеДеЛьНиК, 24 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
22.40 Большая игра 16+
23.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ДОРОГА К сЧАсТЬЮ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
22.15, 0.00 «ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ» 16+
0.55 «АЛЕКс ЛЮТЫЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Большое кино 12+
8.50 «с НЕБЕс НА ЗЕМЛЮ» 12+
10.45, 0.30 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.45 «ПсИХОЛОГИя 

ПРЕсТУПЛЕНИя. ДУЭЛЬ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «я ЗНАЮ ТВОИ сЕКРЕТЫ. 

ХАМЕЛЕОН» 12+
16.55 Кровные враги 16+
18.05 «НЕКРАсИВАя  

ПОДРУЖКА» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Хозяйки Белого дома 16+
1.25 Блеск и нищета  

советских миллионеров 12+
2.05 Маршала погубила женщина 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.45 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 8.20, 10.00, 12.30, 
17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Шигирский идол 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 Дамы и гусары 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.50 ХX век 16+
12.15, 14.20 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Аттракционы Юрия Дурова 16+
13.25 Линия жизни 16+
14.35 «ЛЕТНИЕ ГАсТРОЛИ» 16+
15.55 Агора 16+
17.15, 2.25 Роман в камне 16+
17.50, 0.45 Оркестры России.  

Академический симфонический 
оркестр Московской  
государственной  
академической филармонии. 
 Дирижер Ю. Симонов 16+

18.45, 1.40 Формула невероятности 
академика Колмогорова 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Больше, чем любовь 16+
21.45 Сати. Нескучная классика... 16+
22.30 Последнее путешествие  

викингов 16+
23.20 САС. Те, с которыми я... 16+

ВТОРНиК, 25 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
22.45 Большая игра 16+
23.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+

16.30 Малахов 16+
21.20 «ДОРОГА К сЧАсТЬЮ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.30 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
22.15, 0.00 «ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ» 16+
0.55 «АЛЕКс ЛЮТЫЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение»16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «с НЕБЕс НА ЗЕМЛЮ» 12+
10.40, 4.40 Юрий Яковлев. Я хулиганил 

не только в кино 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «ПсИХОЛОГИя  

ПРЕсТУПЛЕНИя.  
ПЕРЕЛЕТНАя ПТИцА» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «я ЗНАЮ ТВОИ сЕКРЕТЫ. 

ХАМЕЛЕОН» 12+
16.55 Одинокие звезды 16+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ЧЕРНЫЙ КОТ» 12+
20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ДЕЛО О ЧЕТЫРЕХ  
БЛОНДИНКАХ» 12+

22.40 Закон и порядок 16+
23.10 Анна Самохина.  

Красотка в законе 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Крестные отцы 16+
1.25 Прощание 16+
2.05 Мятеж генерала Гордова 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного»16+
7.35, 14.15 Математика  

и подъем цивилизации 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 Дамы и гусары 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.50 ХX век 16+
12.15 Дороги старых мастеров 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Чародей. Арутюн Акопян 16+
13.30 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
15.05 Война Нины Сазоновой.  

Рассказывает Юлия Пересильд 16+
15.20 Сати. Нескучная классика... 16+
16.05, 22.30 Последнее путешествие  

викингов 16+
17.15 Эрмитаж 16+
17.45, 0.45 Оркестры России.  

Большой симфонический  
оркестр имени П. И. Чайковского.  
Дирижер В. Федосеев 16+

18.45 Острова 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Искусственный отбор 16+
21.45 Белая студия 16+
23.20 САС. Те, с которыми я... 16+
1.40 Федор Тютчев. Записка царю 16+
2.30 Роман в камне 16+

СРеДА, 26 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
22.45 Большая игра 16+
23.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ДОРОГА К сЧАсТЬЮ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ДУЭТ ПО ПРАВУ» 12+
3.55 «ПЫЛЬНАя РАБОТА» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.30 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
22.15, 0.00 «ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ» 16+

0.55 «АЛЕКс ЛЮТЫЙ» 16+
4.15 «АГЕНТсТВО  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «НЕРАЗРЕЗАННЫЕ 

сТРАНИцЫ» 16+
10.40 Великие обманщики.  

По ту сторону славы 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

События 16+
11.50 «ПсИХОЛОГИя  

ПРЕсТУПЛЕНИя.  
ЖАЖДА сЧАсТЬя» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «я ЗНАЮ ТВОИ сЕКРЕТЫ. 

РИМсКИЙ ПАЛАЧ» 12+
16.55 Звезды против СССР 16+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ЛЮБОВНЫЙ КВАДРАТ» 12+
20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ТАЙНА БЕЛОсНЕЖКИ» 12+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.10 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Битва за наследство 12+
1.25 Знак качества 16+
2.05 Адольф Гитлер. Двойная жизнь 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.45 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 14.15 Математика  

и подъем цивилизации 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «МЫ,  

НИЖЕПОДПИсАВШИЕся» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Царица над царями.  

Ирина Бугримова 16+
13.30 Искусственный отбор 16+
15.05 Война Анатолия Папанова.  

Рассказывает  
Андрей Мерзликин 16+

15.20 Белая студия 16+
16.05, 22.30 Последнее  

путешествие викингов 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.50, 1.00 Оркестры России.  

Государственный академический 
симфонический оркестр  
России имени Е. Ф. Светланова. 
Дирижер А. Шабуров 16+

18.40 Федор Тютчев. Записка царю 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Семинар 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Абсолютный слух 16+
21.45 Власть факта 16+
23.20 САС. Те, с которыми я... 16+
1.50 Павел Флоренский.  

Русский Леонардо 16+
2.15 Шигирский идол 16+

ЧеТВеРГ, 27 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.20  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
21.45 «ПО ЗАКОНАМ  

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ» 12+
22.45 Большая игра 16+
23.45 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ДОРОГА К сЧАсТЬЮ» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.00 45-й Московский  

международный кинофестиваль.  
Торжественное закрытие» 16+

3.10 «ЗОЙКИНА ЛЮБОВЬ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.30 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
22.15, 0.00 «ФАЛЬШИВЫЙ ФЛАГ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.10 Основано на реальных  

событиях 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «НЕРАЗРЕЗАННЫЕ  

сТРАНИцЫ» 16+
10.40 В моей смерти прошу винить... 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+

11.50 «ПсИХОЛОГИя  
ПРЕсТУПЛЕНИя.  
ЗОНА КОМФОРТА» 12+

13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 3.15 «я ЗНАЮ ТВОИ сЕКРЕТЫ. 

РИМсКИЙ ПАЛАЧ» 12+
17.00 Битва со свекровью 16+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ШОКОЛАДНОЕ  
УБИЙсТВО» 12+

20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 
ЭФФЕКТ БАБОЧКИ» 12+

22.40 10 самых... 16+
23.10 Дорогие товарищи.  

Миллионер из хрущоб 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Битва за наследство 12+
1.25 Отцы-невидимки 16+
2.05 Третий рейх: последние дни 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+
4.45 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 14.15 Планеты. Ледяные миры 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «МЫ,  

НИЖЕПОДПИсАВШИЕся» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 23.50 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Профессия – Кио 16+
13.30 Абсолютный слух 16+
15.05 Война Зиновия Гердта.  

Рассказывает Евгений Ткачук 16+
15.20 Эпизоды 16+
16.05, 22.30 Последнее  

путешествие викингов 16+
17.15 Моя любовь – Россия! 16+
17.40, 1.00 Оркестры России.  

Национальный филармонический 
оркестр России.  
Дирижер А. Ткаченко 16+

18.45, 2.10 Острова 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.35 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Линия жизни 16+
21.45 Энигма 16+
23.20 САС. Те, с которыми я... 16+

ПяТНиЦА, 28 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос весны  

в обновленном составе 12+
23.55 Вызов. Первые в космосе 12+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Кто против? 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.20 «ДОРОГА К сЧАсТЬЮ» 12+
23.25 «я ПОДАРЮ  

ТЕБЕ РАссВЕТ» 12+
3.25 «сВОЙ – ЧУЖОЙ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25, 10.35 «МОРсКИЕ ДЬяВОЛЫ. 

сМЕРЧ» 16+
13.30 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «НЕВсКИЙ. РАсПЛАТА  

ЗА сПРАВЕДЛИВОсТЬ» 16+
22.15 «БЫК» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.15 Захар Прилепин. 

Уроки русского 12+
2.40 Квартирный вопрос 0+
3.30 «ЛИНИя ОГНя» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.05, 3.10 Большое кино 12+
8.40, 11.50 «МЕТОД УБОРЩИцЫ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «МЕТОД  

УБОРЩИцЫ – 2» 12+
14.50 Город новостей 16+ 
16.55 Актерские драмы.  

Выжить в 90-е 12+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

сЕРДцЕ ЗВЕРя» 12+
20.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА.  

сТРАШНАя, сТРАШНАя 
сКАЗКА» 12+

22.00 В центре событий  
с Анной Прохоровой 16+

23.00 Приют комедиантов 12+
0.35 «НЕУЛОВИМЫЕ  

МсТИТЕЛИ» 6+
1.50 «НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИя  

НЕУЛОВИМЫХ» 6+
3.35 Петровка, 38 16+
3.50 Мосфильм. 

Фабрика советских грез 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35, 14.10 Франция. Путешествие  

во времени 16+
8.30 Жизнь и судьба 16+
8.50 «МИЛОсТИВЫЕ  

ГОсУДАРИ» 16+
10.15 Шедевры старого кино 16+
11.35 Первый среди равных.  

Анатолий Кторов 16+
12.20 Цвет времени 16+
12.45 Открытая книга 16+
13.15 Первые в мире 16+
13.30 Власть факта 16+
15.05 Война Владимира Этуша.  

Рассказывает  
Виктор Добронравов 16+

15.20 Энигма 16+
16.05 Последнее путешествие 

викингов 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.45 Оркестры России.  

Государственный  
академический симфонический 
оркестр Республики Татарстан. 
Дирижер А. Сладковский 16+

18.45 Царская ложа 16+
19.45, 1.40 Искатели 16+
20.35 Линия жизни 16+
21.30 «ФОРМУЛА ЛЮБВИ» 16+
23.00 2 Верник 2 16+
23.45 «ТАТУИРОВАННАя РОЗА» 16+
2.25 Мультфильмы «Сундук»,  

«Как один мужик двух  
генералов прокормил» 6+

СУббОТА, 29 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.10 ПроУют 0+
12.15 Видели видео? 0+
14.00 Рюриковичи 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
19.20 Сегодня вечером 16+
21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых.  

Высшая лига 16+
23.50 «ЭЙФЕЛЬ» 16+
1.50 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
12.00 Доктор Мясников 12+
13.05 «ТОКсИЧНАя ЛЮБОВЬ» 12+
18.00 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ОЧЕНЬ  

ПЛОХАя НЕВЕсТА» 12+
0.40 «ДОБЕЖАТЬ ДО сЕБя» 12+
3.50 «БЕЛОЕ ПЛАТЬЕ» 16+

 � НТВ

5.15 Военно-исторические  
маршруты 16+

5.30 «ПЛяЖ» 16+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Страна талантов. 

Новый сезон 12+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.25 Секрет на миллион 16+
23.35 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.20 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.10 Дачный ответ 0+
3.00 «ЛИНИя ОГНя» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.55 «УКРОТИТЕЛЬНИцА ТИГРОВ» 0+
7.30 Православная энциклопедия 6+
8.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

сЕРДцЕ ЗВЕРя» 12+
9.45 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА.  

сТРАШНАя, сТРАШНАя 
сКАЗКА» 12+

11.30, 14.30, 23.20 События 16+
11.45 Петровка, 38 16+
11.55 «МОЛОДАя ЖЕНА» 12+
13.50, 14.45 «ЖЕНЩИНА с КОТОМ  

И ДЕТЕКТИВОМ» 12+
17.30 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПАЛАТА №13» 12+
19.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

КЛЮЧ НА ДНЕ ОЗЕРА» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Право знать! 16+
23.30 Русские тайны. Смерть Сталина 12+
0.10 Приговор 16+
0.55 Хватит слухов! 16+
1.20 Битва со свекровью 16+
2.00 Кровные враги 16+
2.40 Одинокие звезды 16+
3.20 Звезды против СССР 16+
4.00 Актерские драмы.  

Выжить в 90-е 12+
4.40 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05, 7.30, 12.35, 0.00 Мультфильмы 6+

7.45 «ДОЖДЬ  
В ЧУЖОМ ГОРОДЕ» 16+

10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 «ФОРМУЛА ЛЮБВИ» 16+
11.40 Исторические курорты России 16+
12.10 Даты, определившие  

ход истории 16+
12.50, 1.30 Все краски мира 16+
13.40, 22.55 Три минуты тишины 16+
13.45 Рассказы из русской истории 16+
15.15 «ПОДКИДЫШ» 16+
16.25 «Театр имени Моссовета.  

По-прежнему вместе...»  
К 100-летию театра 16+

17.25 Спектакль «ШЕКСПИРГАМЛЕТ» 16+
19.45 Романтика романса 16+
20.50 «ДЕВУШКИ ИЗ РОШФОРА» 16+
23.00 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.15 «ВРАТАРЬ» 16+

ВОСКРеСеНье, 30 АПРеЛя

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.00 Рюриковичи 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Две звезды. Отцы и дети.  

Новый сезон 12+
21.00 Время 16+
22.35 Международный конкурс песни 

на русском языке «Автора!»  
Финал 12+

0.30 На футболе  
с Денисом Казанским 18+

1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя

6.15, 3.10 «ЛИЧНЫЕ сЧЕТЫ» 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
12.00 Большие перемены 16+
13.05 Петросян-шоу 16+
15.00 «БРИЛЛИАНТОВАя РУКА» 0+
18.00 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер с Владимиром 

Соловьевым 12+
1.30 «ЛЮБОВЬ ДЛя БЕДНЫХ» 12+

 � НТВ

6.35 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 «Маска». Финал 12+
0.00 Основано  

на реальных событиях 16+
2.10 «ЛИНИя ОГНя» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.30 «МОЛОДАя ЖЕНА» 12+
8.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПАЛАТА №13» 12+
9.45 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

КЛЮЧ НА ДНЕ ОЗЕРА» 12+
11.30, 0.10 События 16+
11.45 «УКРОТИТЕЛЬНИцА ТИГРОВ» 0+
13.40 Бельмондо и Делон.  

Невидимый поединок 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смех без причины».  

Юмористический концерт 12+
15.40 «УЧЕНИцА ЧАРОДЕя» 12+
17.30 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПОЛОВИНКА сЕРДцА» 12+
19.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПОХУДЕЙ ИЛИ УМРИ» 12+
20.55 «ЧУВсТВО ПРАВДЫ» 12+
0.25 «ШАГ В БЕЗДНУ» 12+
3.30 Большое кино12+
4.00 Великие обманщики.  

По ту сторону славы 12+
4.35 Блеск и нищета  

советских миллионеров 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
8.10 «ВРАТАРЬ» 16+
9.25, 1.15 Диалоги о животных 16+
10.10 «сТАРШИЙ сЫН» 16+
12.20 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
12.50 Страна птиц 16+
13.30 Юбилейный концерт  

Государственного академического  
Воронежского русского народного 
хора им. К. И. Массалитинова 16+

14.30, 23.10 Три минуты тишины 16+
14.35, 23.15 «ФЛИБУсТЬЕР» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.15 Больше, чем любовь 16+
17.55 «ГУсАРсКАя БАЛЛАДА» 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «КРАсАВЕц-МУЖЧИНА» 16+
21.50 Пятая церемония вручения  

Международной профессиональной  
музыкальной премии BraVo  
в сфере классического  
искусства 16+

1.55 Искатели 16+
2.40 Мультфильмы 16+
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только раз в году

С днем 
рождения!
13 АПРеЛя

илья Владимирович 
ТюРиН, 
руководитель регионального 
отделения Российского  
движения детей и молодежи

С днем 
рождения!
19 АПРеЛя

Владимир Николаевич 
иеВЛеВ, 
главный федеральный  
инспектор по Архангельской 
области аппарата  
полномочного представителя 
Президента Российской  
Федерации в Северо- 
Западном федеральном округе

С днем 
рождения!
19 АПРеЛя

Анна Владимировна 
ЗУеВА, 
директор школы № 30

С днем 
рождения!
20 АПРеЛя

Андрей борисович 
ЛебеДеВ, 
директор  
МУП «Водоочистка»

С днем 
рождения!
21 АПРеЛя

Александр иосифович 
СеВАСТей, 
военный комиссар  
Архангельской области 

С днем 
рождения!
22 АПРеЛя

Сергей Федорович  
АНДРееВ, 
глава города Новодвинска

С днем 
рождения!
23 АПРеЛя

Александр Николаевич  
АВиЛОВ, 
председатель Собрания  
депутатов МО «Приморский 
муниципальный район»

9 апреля
отпраздновал 
75-летний юбилей
Валентин Савватьевич  
КОПЫЛОВ

От всей души желаем счастья, здоровья, 
радости, тепла, любви и заботы близких!

Ветеранская организация 
острова Хабарка

16 апреля 
отметила юбилей

Людмила Алексеевна  
КАРПОВА

Поздравляем с юбилеем! Желаем сча-
стья, радости, добра, мира, мудрости, здо-
ровья и домашнего тепла!

Муж, дочери, зять, внук

17 апреля 
отметила юбилей
Галина Алексеевна  
КУКИНА

От всей души, сердечно поздравляем  
Галину Алексеевну с этим событием и же-
лаем здоровья, оптимизма, удачи и благо-
получия. Пусть в вашей жизни будет еще 
много интересных и знаменательных со-
бытий, новых ярких впечатлений, испол-
нений задуманных планов и надежд. Мира, 
тепла и уюта в вашем доме, радости и 
любви, взаимопонимания и уважения! 
Благодарим вас за долголетний и добросо-
вестный труд в администрации Северного 
округа и надеемся на дальнейшее активное 
участие в общественной жизни города и ве-
теранской организации. 

С уважением к вам, Совет ветеранов 
МО «Город Архангельск»

18 апреля 
отметила 91-й день 

рождения 
Екатерина  
Петровна  

ГРУЗДЕВА, 
ветеран Великой  

Отечественной войны, 
ветеран труда

Уважаемая Екатерина Петровна! 
Примите наши сердечные поздравления 

с такой славной датой и искренние сло-
ва благодарности за ваш личный вклад в 
Победу и многолетний нелегкий труд пу-
тейца в мирные годы! Желаем вам, несмо-
тря на преклонный возраст, сохранять 
бодрость и жизнелюбие! Спасибо за теп-
ло вашей души, доброту, отзывчивость и 
ваши частушки, которые и нам поднима-
ют настроение!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

20 апреля отпразднует 
день рождения
Валентина Ивановна  
УШАКОВА

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
всего наилучшего! Как много хочется сего- 
дня вам очень доброго сказать и пожелать 
вам в день рождения здоровья, бодрости, 
удач, чтоб никогда не падать духом, чтоб 
все желания сбылись!

Общество инвалидов 
 Соломбальского округа 

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОКТябРьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Галину Алексеевну  
     ХОЛМОГОРСКУЮ
 Альбину Андреевну 
    РОССОМАХИНУ
 Святослава Святославовича 
     ОЛТАРЖЕВСКОГО
 Галину Васильевну ЗИНОВЬЕВУ
 Людмилу Алексеевну ФЕДУЛОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

20 апреля 
отметит  

день рождения 
Инна Яковлевна 

БУРАВЛЕВА, 
председатель  

первичной ветеранской 
организации ДЦС-3,  

солистка хора  
«Гармония»
Уважаемая Инна Яковлевна! 

От всей души поздравляем вас с днем 
рождения и сердечно благодарим за много-
летний труд на железной дороге, актив-
ную общественную и творческую деятель-
ность, стремление дарить радость лю-
дям! Желаем вам воплощения новых за-
мыслов, здоровья, благополучия, внимания 
близких, теплоты друзей. Пусть сбудется 
все, что намечено вами, и оптимизм помо-
гает всегда!

С уважением,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД

СОВеТ СТАРшиН 
АОО «ВеТеРАНы 

СеВеРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с юбилеем:

 Михаила Ивановича ТЕСТОВА
 Романа Сергеевича ГАРАНА

с днем рождения:
 Владимира Николаевича 
    ИЕВЛЕВА
 Александра Иосифовича 
    СЕВАСТЕЯ
 Олега Николаевича ГОЛОВАНЯ
 Тамару Михайловну ПЕРВЫШИНУ
В ваш день рождения мы искренне жела-

ем крепкого здоровья и бодрости духа, до-
бра и благополучия на многие радостные 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, а радуж-
ные мечты о добром не покидают вас, но 
превращаются в реальность!

17 апреля отпраздновала 
день рождения
Маргарита Петровна  
ШИПУНОВА

Пусть праздник твой будет незабываем, 
пусть станет похож он на сказочный сон, 
а тот, кто всем сердцем твоим обожаем, 
пусть дарит любовь и тепло день за днем!

Муж, дети, сестра,  
Овсянниковы, Борисовы 

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
ОбЛПОТРебСОюЗА 

поздравляет с днем рождения:

 Любовь Арсентьевну ДАВЫДОВУ
 Нину Васильевну ВАСИЛЬЕВУ
 Марину Николаевну ЕДАКИНУ
От души желаем крепкого здоровья, сча-

стья, мира, долголетия, много светлых 
и радостных дней. Пусть всегда в вашем 
доме живут любовь, взаимопонимание, те-
плота и благополучие!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Нэлю Викторовну КОСТЮШИНУ
 Надежду Петровну РЫЧКОВУ
 Валентину Ивановну КОТОВУ
 Веру Михайловну ЧАЩИНУ

В прекрасный праздник – юбилей мы по-
здравления скорей хотим душевные доста-
вить, чтоб капельку тепла оставить. Здо-
ровья крепкого желаем, любви, удачи добав-
ляем. Пусть и родные, и друзья – все будут 
рядышком всегда!

22 апреля 
принимает поздравления 
с днем рождения
Нина Борисовна  
ЗОЛОТАРЕВА

Поздравляем с днем рождения! Же-
лаем вам крепкого здоровья, благополу-
чия, любви и заботы родных, близких 
людей!

Совет ветеранов  
ДШИ № 42 «Гармония»

24 апреля 
отметит 65-летний юбилей
Сергей Николаевич  

ПЕТРОВ
Прими от нас самые искренние поздрав-

ления! Желаем крепкого здоровья, счастья, 
оптимизма! Пусть всегда сопутствует 
удача во всех твоих начинаниях. Долгих 
лет жизни, мира и добра!

Руководство  
и Совет ветеранов  

Соломбальского ОВД

26 апреля 
отпразднует юбилей
Ольга Александровна 
РЯБОВА

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам крепкого здоровья, сил, 
энергии, счастья и позитива!

Совет ветеранов  
поликлиники № 2 и коллеги 

ОбщеСТВеННАя ОРГАНиЗАЦия 
«ДеТи ВОйНы» 
иСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентину Ивановну КОТОВУ
с днем рождения:
 Розу Петровну ФАЛЕВУ
 Альбину Алексеевну ПРОКОФЬЕВУ
 Валентину Михайловну ВОЛКОВУ
 Лилию Васильевну МЕЛЬНИЧЕНКО
 Зинаиду Васильевну УГЛОВУ
 Нину Васильевну КЛЮКОВУ
 Николая Андреевича ЛАШИНА

От души желаем вам добра, чтоб жизнь, 
как день, была светла, чтоб только ра-
дость без тревог переступала ваш порог!

ОбщеСТВеННАя ОРГАНиЗАЦия 
«ДеТи ВОйНы» 

СОЛОМбАЛьСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Татьяну Владимировну  
        СМОЛЬНИКОВУ

с днем рождения:
 Тамару Егоровну РАТНИКОВУ
 Тамару Яковлевну МАКАРОВУ
 Екатерину Петровну ПОТАПОВУ
 Инну Ивановну МАКСИМОВУ
 Валентину Ивановну УШАКОВУ
 Зою Григорьевну ДЕТКОВУ
 Маргариту Николаевну 
     КОРЕЛЬСКУЮ
 Николая Павловича ЮРИНСКОГО
Пусть полной чашей будет дом, здоро-

вья, радости, достатка! Пусть будет в 
жизни все в порядке, успех сопутствует во 
всем!
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только раз в году

С днем 
рождения!
25 АПРеЛя

Андрей Михайлович 
ВОРОбьеВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы

присылайте 
поздравления 

по e-mail: agvs29@mail.ru. 
Звоните по телефону 

21-42-83 
(в среду и четверг)

�� Астропрогноз с 24 по 30 апреля

АРхАНГеЛьСКий 
РеГиОНАЛьНый СОВеТ ВеТеРАНОВ 
СеВеРНОй ЖеЛеЗНОй ДОРОГи 
поздравляет с днем рождения 
и благодарит за многолетний 
добросовестный труд на Северной
магистрали, активную 
общественную работу 
в ветеранской организации региона:

 Ирину Александровну ТЮРИНУ
 Нину Ипполитовну СМЕТАНИНУ
 Лидию Михайловну СЫСОЕВУ
 Валентину Константиновну
    ФУРСОВУ
 Зинаиду Васильевну УГЛОВУ

Желаем всем именинникам душевных и 
физических сил, здоровья и благополучия, 
добра и понимания, мира и гармонии, уда-
чи во всех благих делах!

СОВеТ ВеТеРАНОВ 
СОЛОМбАЛьСКОГО ОКРУГА 

поздравляет с юбилеем:
 Татьяну Сергеевну ФЕЙГИНУ

с днем рождения:
 Алексея Петровича УХОВА
 Ольгу Аркадьевну УХОВУ
 Ирину Леонидовну НОВОСЕЛОВУ
 Антонину Степановну БАЕВУ
 Нину Анатольевну ВАСИЛЬЕВУ
 Тамару Егоровну РАТНИКОВУ
 Анатолия Васильевича 
    ХЛОПУНЦОВА
 Нину Яковлевну ЮЖАКОВУ
 Инну Ивановну МАКСИМОВУ
 Викторию Павловну КАТУНОВУ
 Калисту Ивановну КРУПИНУ
 Ольгу Ивановну ФИЛИППОВУ
Желаем здоровья, счастья, успехов в ва-

ших делах, благополучия и всего самого 
наилучшего!

овенÎнеÎпринимайтеÎскоропалительныхÎрешений,Î
такÎкакÎлюбаяÎоплошностьÎможетÎнадолгоÎпоселитьÎ
вÎвашейÎдушеÎчувствоÎвины.ÎУчитесьÎслушатьÎиÎслы-
шать,ÎпостарайтесьÎвыполнятьÎпросьбыÎокружающих.

телец ФортунаÎулыбаетсяÎиÎпокровительствуетÎвамÎ
воÎмногихÎделах.ÎвоплощайтеÎвÎжизньÎдавниеÎпроек-
ты,ÎониÎмогутÎпринестиÎвамÎощутимуюÎпользу.ÎЖела-
тельноÎнеÎвзваливатьÎнаÎсвоиÎплечиÎмногоÎработы.

близнецы вамÎпридетсяÎвыйтиÎзаÎрамкиÎпри-
вычногоÎокружения,ÎчтобыÎобрестиÎлучшееÎпони-
маниеÎсложившейсяÎситуации.ÎтолькоÎтакÎможноÎ
увидетьÎзаманчивыеÎдалекиеÎперспективы.Î

ракÎПридетсяÎпопотетьÎ–ÎчемÎбыÎвыÎниÎзанимались,Î
этаÎдеятельностьÎпотребуетÎогромногоÎнапряженияÎ
иÎсамоотдачи.ÎстарайтесьÎделатьÎкарьеруÎнеÎвÎущербÎ
личнойÎжизни,ÎпроблемыÎнаÎработеÎвременны.

лев хорошийÎпериодÎдляÎзавершенияÎвсехÎна-
чатыхÎделÎиÎподведенияÎитогов.ÎбудьтеÎувереныÎ
вÎсвоихÎсилахÎиÎвозможностях,ÎэтоÎпринесетÎвамÎ
удачуÎвÎработе.Î

деваÎнеÎотказывайтесьÎотÎпредложеннойÎпо-
мощи,ÎтакÎкакÎшансыÎсправитьсяÎсÎпоставленнымиÎ
задачамиÎвÎодиночкуÎравныÎнулю.ÎвÎвыходныеÎот-
неситесьÎсерьезноÎкÎпроблемамÎблизкихÎлюдей.Î

весы ПостарайтесьÎкритическиÎанализироватьÎ
поступающиеÎпредложенияÎиÎинформацию.ÎвыÎ
будетеÎсклонныÎкÎнелепымÎобидамÎнаÎокружающих,Î
причемÎбуквальноÎнаÎпустомÎместе.Î

скорпион главнаяÎзадачаÎ–ÎнайтиÎвзаимопони-
маниеÎсÎокружающимиÎлюдьми.ÎиÎвыÎполучитеÎне-
малоÎинтересныхÎиÎвыгодныхÎпредложений.ÎПериодÎ
будетÎбогатÎнаÎсобытия.

стрелец вамÎбудетÎполезноÎподвестиÎопределен-
ныйÎитог.ÎсуровостьÎиÎпринципиальностьÎ–ÎэтоÎвовсеÎ
неÎтеÎкачества,ÎкоторыеÎдолжныÎвамиÎиспользовать-
сяÎвÎсложившихсяÎобстоятельствах.Î

козерог вамÎпонадобятсяÎвнимательностьÎиÎму-
дрость.ÎнеÎпренебрегайтеÎмелочами,ÎрешениеÎне-
значительныхÎвопросовÎможетÎдатьÎнеожиданныйÎ
положительныйÎрезультат.Î

водолей ПостарайтесьÎпоборотьÎостроеÎжеланиеÎ
ввязатьсяÎвÎÎавантюруÎ–ÎничемÎхорошимÎдляÎвасÎонаÎ
неÎобернется.ÎПрислушайтесьÎкÎсоветамÎблизкихÎ
людей.

рыбы будьтеÎособенноÎвнимательныÎкÎновойÎин-
формацииÎиÎследитеÎзаÎсвоимиÎвысказываниями.Î
васÎмогутÎпосетитьÎнезваныеÎгости,ÎпостарайтесьÎ
проявитьÎщедростьÎиÎрадушие.Î

Управление Федеральной 
службы судебных при-
ставов по Архангельской 
области и Ненецкому ав-
тономному округу про-
водит набор сотрудников 
на должности судебно-
го пристава-исполните-
ля и младшего судебного 
пристава по обеспече-
нию установленного по-
рядка деятельности судов 
(ОУПДС).

Требования:
– предельный возраст поступ- 

ления на службу – 40 лет (за 
исключением граждан, ранее 
проходивших службу в право-
охранительных органах),

– отсутствие судимости,

– для судебного пристава-
исполнителя необходимо 
наличие высшего образова-
ния, для младшего судебно-
го пристава по ОУПДС – не 
ниже среднего профессио-
нального.

Кандидат должен успешно 
пройти медицинскую комис-
сию и психофизиологическое 
исследование, сдать нормати-
вы по физической подготовке.

Поступив на службу в орга-
ны принудительного исполне-

ния, вы получаете: достойную 
зарплату, страхование жизни 
и здоровья, социальные гаран-
тии, санаторно-курортное об-
служивание в ведомственных 
санаториях в Туапсе и Подмо-
сковье, право на оплату проез-
да к месту отдыха для себя и 
членов своей семьи, компенса-
цию за наем жилья.

Более подробную ин-
формацию о приеме 
на службу можно уз-
нать на сайте УФССП 
России по Архангель-
ской области и НАО  
r29.fssp.gov.ru/ppgs_opi  
или обратившись 
по телефону 8 (8182)  
41-16-18.

Приглашаем на службу  
в органы принудительного исполнения

Пишите заявления  
на детский отдых
С 15 апреля начинается при-
ем заявлений на предостав-
ление сертификатов на ча-
стичную оплату путевки в 
организации отдыха и оздо-
ровления детей.

Сроки приема заявлений на пре-
доставление сертификатов:

1-я смена – с 15 апреля по 30 апреля;
2-я смена – с 1 мая по 30 мая;
3-я смена – с 15 мая по 13 июня;
4-я смена – с 1 июня по 30 июня;
5-я смена – с 15 июня по 14 июля.
Напоминаем, что с 2023 года за по-

лучением сертификата на частич-
ную оплату путевки необходимо об-
ращаться в отделения социальной 
защиты населения (sznao.ru).

Дополнительно для детей – 
жителей города Архангельска  
предусмотрена частичная компен-
сация стоимости путевки за счет 
средств городского бюджета.

Документы от родителей на по-
лучение компенсации будут прини-
маться в отделах по территориаль-
ным округам управления по вопро-
сам семьи, опеки и попечительства, 
в МФЦ, на портале «Госуслуги29.ру».

Всю информацию по детской оз-
доровительной кампании можно 
найти:

• на интерактивном портале мини-
стерства труда, занятости и социаль-
ного развития Архангельской обла-
сти  arhzan.ru/content/детская_оздо-
ровительная_кампания;

• на сайте ГКУ АО «Архангель-
ский областной центр защиты на-
селения» sznao.ru;

• на официальном интернет-пор-
тале администрации городско-
го округа «Город Архангельск» 
arhcity.ru (баннер «Отдых детей в 
каникулярное время»).

реклама

Конкурс проводится по 
следующим номинаци-
ям:

– «Самый уютный двор»;
– «Самый уютный дворик»;
– «Лучший дворник горо-

да»;
– «Самая благоустроенная 

территория муниципально-
го учреждения»;

– «Лучшая организация, 
управляющая жилищным 
фондом».

Конкурс организован в два 
этапа.

Первый этап проводится 
в территориальных округах  
с 14 по 31 мая 2023 года. За-
явки для участия в конкур-
се подаются в произвольной 
форме в конкурсную комис-
сию администрации округа 
по месту нахождения двори-
ка не позднее 14 мая 2023 года.

Победители первого этапа 
выдвигаются на участие во 
втором этапе (с 4 по 13 июня 

2023 года) – общегородском 
конкурсе.

Конкурс «Лучший архан-
гельский дворик» проводит-
ся ежегодно, а его победите-
ли награждаются ценными 
призами в день празднова-
ния Дня города или в специ-
ально назначенный день.

С положением о конкур-
се «Лучший Архангельский 
дворик» можно ознакомить-
ся здесь: https://www.arhcity.
ru/?page=2974/1.

Украшаем город
24ÎапреляÎстартуетÎгородскойÎконкурсÎÎ
«лучшийÎархангельскийÎдворик»
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пл.Îленина,Î5.ÎАдминистрацияÎАрхангельска.ÎстойкаÎнаÎ1Îэтаже
ул.Îбуденного,Î5/1.Î
ПомещениеÎадминистрацииÎМаймаксанскогоÎокруга
ул.ÎПобеды,Îд.Î46.ÎМаймаксанскаяÎбиблиотекаÎ№Î6
ул.ÎЗеньковича,Îд.Î11.ÎМагазинÎ«дельфин»
ул.ÎАдмиралаÎнахимова,Î15.ÎкЦÎ«бакарица»
ул.ÎПопова,Î18.ÎМУПÎ«роспечать»
пр.Îтроицкий,Î49.ÎПравительствоÎАрхангельскойÎобласти
пр.Îтроицкий,Îд.Î60.ÎгородскаяÎдума
пр.Îновгородский,Î15.ÎПрокуратураÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсадовая,Î11.ÎПрокуратураÎгородаÎАрхангельска
ул.Îвоскресенская,Î3.ÎУвдÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îлогинова,Î29.ÎналоговаяÎинспекцияÎпоÎАрхангельску
ул.Îленинская,Î2.ÎМагазинÎ«Анастасия»
пр.Îтроицкий,Î96.ÎУправлениеÎФсинÎроссии
ул.ÎМира,Î4/1.ÎМагазинÎ«каскад»
Зеленец,Î12.ÎМагазинÎ«Алкошоп»
аэропортÎталаги,Î10.ÎАоÎ«АэропортÎАрхангельск»
ул.Îсуфтина,Îд.Î32.ÎсоциальныйÎдомÎветеранов
пр.Îтроицкий,Î64.ÎЦентральнаяÎгородскаяÎбиблиотека
ул.Îречников,Î49.ÎМагазинÎ«Фасоль»
ул.Îворонина,Î29/2.ÎсоветÎветерановÎокругаÎваравино-Факто-
рия
пр.Îтроицкий,Î52.ÎАтк-Медиа,ÎгостиницаÎ«двина»
ул.Îкраснофлотская,Î1.ÎЗаводÎ«краснаяÎкузница»Î
пр.Îтроицкий,Î39.ÎФедерацияÎпрофсоюзовÎобласти
ул.ÎУрицкого,Î1,Î1Îэтаж.ÎбиблиотекаÎим.Îдобролюбова
ул.Îлогинова,Î2.ÎкнижнаяÎпалата
пр.Îтроицкий,Î73.ÎтелекомпанияÎ«Поморье»
ул.ÎПирсовая,Î25.ÎМагазинÎ«Центр»
пр.Îтроицкий,Î61.ÎМУÎ«информационно-издательскийÎцентр»Î
(редацияÎгазеты)
пр.Îломоносова,Î30.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎломоносовскомÎокруге
пр.Îленинградский,Î161.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎМайскаяÎгорка
ул.Îсоветская,Î65.ÎотделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎÎ
вÎсоломбальском,ÎсеверномÎиÎМаймаксанскомÎокругах
ул.ÎкапитанаÎкононова,Î2.ÎотделениеÎсоцзащитыÎÎ
населенияÎвÎокругеÎваравино-Фактория
ул.Îтимме,Î28.Î
отделениеÎсоцзащитыÎнаселенияÎвÎоктябрьскомÎокруге
пр.Îновгородский,Î160.ÎотделениеÎсоциальнойÎзащитыÎ
населенияÎпоÎг.ÎАрхангельску,ÎМинистерствоÎтруда,Î
занятостиÎиÎсоциальногоÎразвитияÎАрхангельскойÎобласти
ул.Îсуворова,Î3.Î
ПерваяÎгородскаяÎбольницаÎим.Îе.Îе.ÎволосевичÎ
пр.ÎобводныйÎканал,Î7.ÎобластнаяÎдетскаяÎбольницаÎ
им.ÎП.Îг.ÎвыжлецоваÎ
ул.Îдачная,Î30.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î4Î
ул.Îдежневцев,Î11.ÎМагазинÎ«Петровский»
пр.Îникольский,Î29.ÎкЦÎ«соломбала-Арт»Î
пр-дÎПриорова,Î2/ул.Îвоскресенская,Î93.ÎАгкЦ
ул.ÎПервомайская,Î3.ÎМкЦÎ«лУЧ»
ул.Îсевстрой,Î2.ÎкЦÎ«Цигломень»

ул.Îярославская,Î42.ÎАрхангельскаяÎгородскаяÎбольницаÎ№Î7
пр.Îтроицкий,Î61.ÎАдминистрацияÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îхимиков,Î21.ÎАдминистрацияÎсеверногоÎокруга
ул.Îворонина,Î29/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎваравино-Фактория
пр.Îникольский,Î92.ÎАдминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎ
ул.ÎП.Îосипенко,Î5/2.ÎАдминистрацияÎокругаÎМайскаяÎгорка
ул.Îдежневцев,Î14.ÎАдминистрация
исакогорскогоÎиÎЦигломенскогоÎокругов
набережнаяÎсевернойÎдвины,Î73.ÎддЮтÎ(гардероб)
пр.Îтроицкий,Î52.ÎгостиницаÎ«двина»Î(стойкаÎнаÎ1Îэтаже)
пр.Îломоносова,Î292.ÎАрхангельскаяÎобластнаяÎбольницаÎ
(станцияÎпереливанияÎкрови)
библиотекаÎсАФУ
пр.Îленинградский,Î324.ÎсоветÎветерановÎтраловогоÎфлота
ул.Îвоскресенская,Î95.ÎсоветÎветерановÎоктябрьскогоÎокругаÎ
ул.Îрусанова,Î8.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.ÎМаслова,Î33Î(14Îлесозавод)
пр.Îломоносова,Î181,Î1Îэтаж
пр.Îтроицкий,Î115.Î
северныйÎмедицинскийÎцентрÎим.Îсемашко
ул.ÎПобеды,Î18/4.ÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎ
гражданамÎсÎментальнымиÎособенностями
ул.ÎПобеды,Î67.ÎПоликлиникаÎ№Î3
наб.Îсев.Îдвины,Î96.Î«единаяÎроссия»
пр.Îникольский,Î33.ÎМагазинÎ«Петровский»
ул.Îнагорная,Î1.ÎМагазинÎ«гиппо»
ул.Îгайдара,Î4,Îкорп.Î1.ÎÎ
АрхангельскийÎобластнойÎцентрÎзанятостиÎнаселенияÎ
ул.Îрейдовая,Î7.ÎбиблиотекаÎ№Î13
ул.Îвычегодская,Î19,Îкорп.Î2.ÎидЮЦ
ул.Îклепача,Î9.ÎФилиалÎиЦкЦÎ«исакогорский»
ул.Îгалушина,Î6.ÎЦентрÎреабилитацииÎ«родник»
ул.Îгагарина,Î14.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.ÎМаяковского,Î21/1.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.Îдачная,Î50.ÎУкÎ«нашÎдом»
ул.ÎкосмонавтаÎкомарова,Î14/2.ÎкППÎ«АМтП»
ул.Îдзержинского,Î7/4.ÎклиникаÎ«АкадемияÎздоровья»Î
наб.севернойÎдвины,Î135.Î
городскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.Îкоковина
наб.севернойÎдвины,Î134.Î
октябрьскаяÎбиблиотекаÎ№Î1Îим.ÎЖернакова
ул.Îвоскресенская,Î85.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î3
тимме,Î16А.ÎПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î4
ул.ÎбеломорскойÎФлотилииÎ8.Î
соломбальскаяÎбиблиотекаÎ№Î5Îим.Шергина
ул.Î23-йÎгвардейскойÎдивизии,Î5.Î
ПривокзальнаяÎбиблиотекаÎ№Î8
ул.ÎПервомайская,Î4.ÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î9
пр.Îленинградский,Î269/1.ÎбиблиотекаÎ№Î10
ул.Îникитова,Î1.ÎваравинскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№11ÎÎ
ул.ÎЗеньковича,Î29.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12Î
ул.ÎШтурманскаяÎ3.ÎисакогорскаяÎбиблиотекаÎ№Î12
ул.ÎМагистральная,Î45.ÎисакогорскаяÎдетскаяÎбиблиотекаÎ№Î15
ул.Îкировская,Î27.ÎбиблиотекаÎ№Î18Î

Где взять свежий номер

только раз в году

Военный комиссариат 
приглашает граждан  
на военную службу  
по контракту
Военным комиссариатом городов Архангель-
ска и Новодвинска, Приморского и Соловец-
кого районов Архангельской области прово-
дится отбор граждан на военную службу по 
контракту на воинские должности рядового, 
сержантского и офицерского состава.

Отбор идет по двум основным направлениям:

ВОиНСКие ЧАСТи СеВеРНОГО ФЛОТА, 
ПРиНиМАющие УЧАСТие В СВО

Условия контракта:
• Срок контракта – от трех месяцев.
• Денежное довольствие – от 50 000 рублей до 240 000 

рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону «О ветера-

нах».
• Денежная выплата 100 000 рублей от правительства 

Архангельской области.
• Социальные льготы для детей.
Требования к гражданину:
• Возраст до 60 лет.
• Годность по состоянию здоровья.

НАДВОДНые КОРАбЛи, ПОДВОДНые ЛОДКи, 
ВОиНСКие ЧАСТи СеВеРНОГО ФЛОТА

Условия контракта:
• Срок службы – от одного года для граждан, ранее 

проходивших военную службу по контракту, и два 
года для иных категорий.

• Денежное довольствие – от 64 000 рублей в плавсо-
ставе и от 35 000 рублей в других частях Северного фло-
та.

• Полный социальный пакет.
• Льготная выслуга лет для выхода на пенсию, пен-

сия возможна при выслуге 10 лет в календарном исчис-
лении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:
• Категории годности А и Б.
• Хорошая физическая подготовка.
• Отсутствие судимостей.
• Психологическая устойчивость.

При условии заключения контракта на срок бо-
лее одного года предоставляется единовременная 
денежная выплата 195 000 рублей.

По вопросам приема на военную службу по кон-
тракту обращаться в военный комиссариат по 
адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 161, каб. 21, 
телефон 8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбора на во-
енную службу по контракту (2-го разряда) по адре-
су: г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 великие луки
 великий новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 петрозаводск
 петропавловск-
Камчатский
 полярный
 псков
 ржев
 ростов-на-Дону
 Старая русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

ЛУННый КАЛеНДАРь САДОВОДА и ОГОРОДНиКА

Четверг,
20 апреля

Пятница,
21 апреля

Суббота,
22 апреля

Воскресенье,
23 апреля

Понедельник,
24 апреля

Вторник,
25 апреля

Среда,
26 апреля

день  
+1...+3

день  
+2...+4

день  
+5...+7

день  
+1...+3

день  
+2...+4

день  
+8...+10

день  
+13...+15

ночь  
-1...+1

ночь  
-3...-1

ночь  
-1...+1

ночь  
-4...+2

ночь  
-2...0

ночь  
+3...+5

ночь  
+6...+8

восход 04.27
заход 20.07
долгота дня

15.39

восход 04.24
заход 20.10
долгота дня 

15.46

восход 04.20
заход 20.13
долгота дня

15.53

восход 04.17
заход 20.16
долгота дня

16.00

восход 04.13
заход 20.19
долгота дня

16.06

восход 04.09
заход 20.23
долгота дня

16.13

восход 04.06
заход 20.26
долгота дня

16.20

ветер
западный

ветер 
западный

ветер 
южный

ветер 
северный

ветер 
западный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

давление
767 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
759 мм рт. ст.

давление
755 мм рт. ст.

давление
764 мм рт. ст.

давление
766 мм рт. ст.

давление
764 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

20 апреля,
четверг

лунаÎ
вÎтельце

07:29

новолуниеÎ
кольцевоеÎ–Î

полноеÎÎ
солнечноеÎ
затмение

07:12

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпересадки.

21 апреля,
пятница

лунаÎ
вÎтельце

растущаяÎ
луна рекомендуетсяÎпосевÎсалатаÎиÎкапусты.

22 апреля,
суббота

лунаÎ
вÎблизнецах

13:10

растущаяÎ
луна рекомендуетсяÎпосевÎсалатаÎиÎкапусты.

23 апреля,
воскресенье

лунаÎ
вÎблизнецах

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎбобовыхÎиÎвьющихсяÎрастенийÎ
(плетистаяÎроза,Îземляника,Îвиноград),ÎудалениеÎлишнихÎ
побегов,Îпрополка,Îмульчирование.ÎхорошоÎготовитьÎ
местоÎподÎгазоныÎиÎгрядки,ÎборотьсяÎсÎвредителямиÎиÎ
болезнямиÎ(опрыскиваниеÎиÎокуривание).

24 апреля,
понедельник

лунаÎвÎраке
21:58

растущаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎбобовыхÎиÎвьющихсяÎрастенийÎ
(плетистаяÎроза,Îземляника,Îвиноград),ÎудалениеÎлишнихÎ
побегов,Îпрополка,Îмульчирование.ÎхорошоÎготовитьÎ
местоÎподÎгазоныÎиÎгрядки,ÎборотьсяÎсÎвредителямиÎиÎ
болезнямиÎ(опрыскиваниеÎиÎокуривание).

25 апреля,
вторник

лунаÎвÎраке растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:Îтоматов,Î
капусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасоли,Îпатиссонов,Î
баклажанов,Îкабачков.

26 апреля,
среда

лунаÎвÎраке растущаяÎ
луна

рекомендуетсяÎпосадкаÎбольшинстваÎкультур:Îтоматов,Î
капусты,Îогурцов,Îперца,Îбахчевых,Îфасоли,Îпатиссонов,Î
баклажанов,Îкабачков

ПамятныеÎдаты

19 апреля
 День подснежника.
 День принятия Крыма, Тамани и Куба-

ни в состав Российской империи (1783).
 День юридической службы Министер-

ства внутренних дел России.
 День российской полиграфии.
 День работника ломоперерабатываю-

щей отрасли России.
 День образования государственной 

службы занятости населения Российской 
Федерации.

20 апреля
 Национальный день донора в России.
 День китайского языка.
 День памяти преподобного Георгия, 

митрополита Митиленского.

21 апреля
 День местного самоуправления в России.
 День главного бухгалтера в России.
 Ураза Байрам, праздник разговения.
 Всемирный день творчества и иннова-

ционной деятельности.
 Празднование в честь иконы Божией 

Матери «Живоносный Источник».
 85 лет МАОУ ДО «Детско-юношеский 

центр города Северодвинска».
 80 лет со дня рождения Петра  

Владимировича Боярского (1943), исследова-
теля историко-культурной и природной среды 
Арктики, руководителя Морской арктической 
комплексной экспедиции (МАКЭ). Петр Влади-
мирович Боярский скончался  21 декабря 2022 
года на 80-м году жизни.

22 апреля
 Международный день матери-Земли.
 80 лет назад (1943) Архангельским горко-

мом ВКП(б) было принято постановление о 
введении красной книги предприятий и лич-
ных красных книжек рабочих, куда ежеме-
сячно записывались данные о перевыполне-
нии соцобязательств. Цель этого мероприятия – 
стимулировать труд и создать особый денежный 
фонд – Фонд Главного командования Красной ар-
мии. К концу 1943 года основные предприятия го-
рода перечислили в фонд сверхплановой продук-
ции на сумму свыше 17 млн рублей.

23 апреля
 Всемирный день книги и авторского 

права.
 Всемирный день настольного тенниса.
 День английского языка.
 День испанского языка.
 Антипасха – Фомино воскресенье.
 50 лет со дня основания (1973) производ-

ственного объединения «Архангельскхлеб».

24 апреля
 Международный день солидарности 

молодежи.
 Международный день многосторонно-

сти и дипломатии во имя мира.
 Всемирный день защиты лаборатор-

ных животных.

25 апреля
 День дочери.
 День ДНК.
 Международный день делегата.
 День чувашского языка.
 Всемирный день борьбы с малярией.
 Всемирный день пингвинов.
 Радоница.
 В этот день в 1945 году на Эльбе произо-

шла встреча советских и американских войск.

добролюбовкаÎприглашает
21 АПРЕЛЯ 

в 16:00 – презентация аудиографического сборника 
«Про наш Архангельский край». «Картинки с придум-
ками»: как из идеи вырастить книгу? (ул. Урицкого, 1, 
отдел библиотечного обслуживания, 1-й этаж) (12+)

22 АПРЕЛЯ 
в 16:00 – на площадке «Библионочи» «Территория 

текста» поэт и писатель нового поколения Алла Горбу-
нова расскажет о своем творчестве, представит книги 
прозы и поэтические произведения (ул. Урицкого, 1, от-
дел библиотечного обслуживания, 1-й этаж) (16+)

в 17:30 – встреча с журналистами издательства «До-
стояние Севера». Десять историй об удивительных лю-
дях Севера (ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного об-
служивания, 1-й этаж) (16+)

в 17:30 – лекция «Не надо убеждать – расскажите 
историю!». Об искусстве сторителлинга в повседнев-
ности и журналистике расскажет преподаватель САФУ 
имени М. В. Ломоносова Владимир Варакин (ул. Уриц-
кого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

в 19:00 – специальный показ фильма «Цвет граната». 
Приходите познакомиться с киноклубом Добролюбов-
ки на акции «Библионочь-2023» (ул. Урицкого, 1, гости-
ная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

в 19:00 – презентация книжного клуба «Читаю с До-
бролюбовкой» (ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного 
обслуживания, 1-й этаж) (16+)

23 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – приглашаем родителей малышей от 0 лет 

на лекцию «Малыш и музыка» о раннем музыкальном 
развитии (ул. Урицкого, 1, отдел библиотечного обслу-
живания, 1-й этаж) (0+)

в 16:00 – лекция «Узор судьбы Владимира Набокова» 
(ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

20 
апреля 

2023

02:03 0.71Îм
08:22 1.36Îм
14:29 0.78Îм
20:31 1.35Îм

21 
апреля 

2023

02:45 0.71Îм
09:04 1.38Îм
15:13 0.76Îм
21:14 1.34Îм

22
апреля 

2023

03:24 0.71Îм
09:43 1.39Îм
15:56 0.76Îм
21:55 1.32Îм

23 
апреля 

2023

04:02 0.73Îм
10:22 1.39Îм
16:37 0.77Îм

24 
апреля 

2023

22:37 1.3Îм
04:40 0.76Îм
11:00 1.37Îм
17:19 0.78Îм

25 
апреля 

2023

23:18 1.27Îм
05:18 0.79Îм
11:39 1.35Îм
18:02 0.8Îм

26 
апреля 

2023

00:02 1.24Îм
05:58 0.83Îм
12:20 1.32Îм
18:49 0.82Îм
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

19 АПРЕЛЯ 
в 16:00 – гала-концерт VIII городского 

творческого фестиваля «Молоды душой» (6+)
22 АПРЕЛЯ 

в 17:00 – концерт «Когда рассвет за окнами 
встает» клуба авторской песни «Вертикаль» 
(6+)

23 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – хореографическое представление 

«Дикие лебеди» образцовой танцевальной 
студии «Апельсин» (0+)

в 15:00 – литературный вечер «Мы эту По-
беду вовек не забудем» народного литератур-
но-музыкального театра «Словица» (6+)

в 16:00 – юбилейный концерт «Вновь вес-
ну встречаем» хора «Серебряные росы» (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
20 АПРЕЛЯ 

в 17:30 – показ фильма «В поисках Эйры» в 
рамках кинофестиваля Arctic оpen (12+)

22 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – концертная программа Марии 

Дивной «Все начинается с любви» (6+)
23 АПРЕЛЯ 

в 16:00 – открытие выставки «Ненокса» (0+)
в 17:00 – концертная программа Виктора 

Хабарова «Весенний концерт» (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

22 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – конкурсный день XVIII открыто-

го городского вокального конкурса «До-Ми– 
Ника» (0+)

23 АПРЕЛЯ
в 11:00 – развивающее занятие для малы-

шей с родителями «Играем вместе с мамой» 
(0+)

в 14:00 – спектакль театральной студии 
«Наш театр» «Не все коту масленица!», по-
священный 200-летию со дня рождения  
А. Н. Островского (12+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
22 АПРЕЛЯ 

в 11:00 – интерактивный кукольный спек-
такль «Весенний ручеек» в рамках проекта 
«Семейная гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа «Весенняя  
капель» в рамках проекта «Прогулки со Сне-
говиком» (0+)

в 12:00 – награждение победителей легко-
атлетической эстафеты по улицам Соломба-
лы (0+)

23 АПРЕЛЯ 
в 17:00 – отчетный концерт «Время откры-

тий» вокальной студии «Территория звезд» 
(0+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

22 АПРЕЛЯ 
в 13:00 – закрытие творческого сезона 

«уДАЧНЫЙ сезон» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28;  
тел. 8-902-286-61-38; 
vk.com/turdeevo29 

21 АПРЕЛЯ 
в 16:00 – спортивно-игровая программа 

«Молодецкие игрища» (6+)

ул. Лесотехническая, 1/1;  
тел. 29-69-24;

www.maimaksa.ru, vk.com/ kcmaimaksa
23 АПРЕЛЯ 

в 14:00 – интеллектуально-развлекатель-
ная игра по командам «Квизомания#11» (16+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14;  

тел. 8-900-919-68-53;
vk.com/domlesovika
КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРГ 

в 11:00 – мастер-классы для ветеранов 
«Апрельское ассорти» (18+)

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ 
в 15:00 – программа «Дворовые игры»  

(ул. Победы, 116) (6+) 
19 АПРЕЛЯ

в 17:00 – познавательная программа «Се-
верный хор – жемчужина Русского Севера» 
(6+)

26 АПРЕЛЯ 
в 17:00 – кинолекция «Валентин Саввич 

Пикуль. Жизнь и творчество» (6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
ВТОРНИК – СУББОТА 

в 14:00 – игровые аттракционы (6+)
20 АПРЕЛЯ 

в 15:00 – кинолекторий «В стране мульт- 
фильмов» (0+)

22 АПРЕЛЯ 
в 15:00 – игровая программа «Веселая  

прогулка» (площадка у филиала) (6+) 
26 АПРЕЛЯ 

в 16:30 – мастер-класс «Чудеса природы» 
(0+)

 ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ 
в 18:00 – вечер отдыха «В ритме танца» 

(18+)
22 АПРЕЛЯ 

в 13:00 – отчетный концерт музыкальной 
студии «Доминанта» «Бегущая по волнам» 
(6+)

в 17:00 – молодежные встречи «Ботинки  
в коридоре» (18+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский,  

ул. Дружбы, 39;  
тел. 61-81-15;  

arhluch.ru, vk.com/arhluch1
КАЖДУЮ СУББОТУ 

в 15:00 – акция «Остров звучит» (0+)
23 АПРЕЛЯ 

в 17:00 – вечер отдыха «Остров поет  
о весне» (18+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2;  

тел. 61-83-10;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch2

23 АПРЕЛЯ 
в 12:00 – молодежная акция «Георгиевская 

лента» в рамках празднования Дня Победы 
(6+)

в 14:00 – концерт «На клавишах души» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

19 АПРЕЛЯ 
в 19:00 – спектакль театра-студии «Люди 

и лица» «Женщины в народном собрании» 
(Аристофан) (16+)

20 АПРЕЛЯ 
в 19:00 – концерт хореографической сту-

дии «Ассоль» (6+)
22 АПРЕЛЯ 

в 15:00 – отчетный концерт образцово-
го художественного коллектива «Ансамбль 
бального танца» «Танцевальные истории» 
(6+)

в 16:00 – концерт образцового художе-
ственного коллектива «Ансамбль баянистов 
и гармонистов» «Музыкальный калейдо-
скоп» (6+)

23 АПРЕЛЯ 
в 14:00 – открытый городской конкурс дет-

ских песен советских композиторов «Пре-
красное далеко», гала-концерт (3+)

26 АПРЕЛЯ
в 16:00 – сольный концерт вокального  

ансамбля «Кружева» (12+)


